
1924



420

19241924

421

Спорт
Основные события 

21 января
Смерть В.И. Ленина.

26 января – 2 февраля
II Съезд Советов СССР. Назначение председателем СНК СССР А.И. Рыкова.

26 января
Переименование Петрограда в Ленинград.

31 января
Утверждение II Съездом Советов СССР первой Конституции СССР.

2–8 февраля
Установление дипломатических отношений между СССР и Великобританией.

7–11 февраля
Установление дипломатических отношений между СССР и Италией.

7 марта
Обращение ЦК РКП(б) о проведении денежной реформы в СССР (переход к твердой валюте). 
Стабилизация денежной системы.

Март
Пуск трамвая в г. Богородске (Ногинске) – первого в Московской области; подвижный состав со-
стоял из 8 вагонов Сименс на электротяге.

23–31 мая
XIII Съезд РКП(б); разгром Л.Д. Троцкого «тройкой» (Г.Е. Зиновьев, Л.Б. Каменев, И.В. Сталин); 
определение «троцкизма» как «враждебного ленинизму мелкобуржуазного течения».

31 мая
Установление дипломатических отношений между СССР и Китаем.

Май
Учреждение акционерного общества «Амторг» по торговле между США и СССР.

28 октября
Установление дипломатических отношений между СССР и Францией.

Первые матчи 
на первенство Москвы

На вновь открытой площад-
ке Моссовета играли хозяева 
с ОППВ. Команда ОППВ игра-
ет первый год в старшей группе, 
но по классу оказалась не хуже 
старой Унионовской команды 
(Моссовет). Матч закончился 
со счетом 1:0 в пользу ОППВ. Вто-
рые команды проиграли 8:3 и тре-
тьи команды 12:1 Моссовету.

Другой матч на поле «Яхт-
клуба» состоялся между коман-
дами МОГЭСа и «Яхт-клуба». 
Первые команды закончили игру 
вничью 0:0, вторые 12:1 в пользу 
МОГЭСа.

Из молодых команд на катке 
Чистые пруды играли «Динамо» 
и клуб им. КИМ. Матч закончил-
ся со счетом 9:0 в пользу «Дина-
мо».

Борьба 
с грубой игрой

Хоккейной подсекцией Мос-
совета Ф. К. решено бороться 
самым беспощадным образом 
с грубостью игроков во время со-
стязаний. Пока деквалифицирова-
ны следующие лица: Аполонский 
(«Яхт-клуб») и Лебедев (ОППВ). 
Объявлено предупреждение иг-
рокам «Яхт-клуба» Ливерскому 
и Якоби. [...]

Где открылись 
катки

Каток о-ва «Динамо» – на Чи-
стых прудах; речной «Яхт-клуб» 
имеет свое поле на Петровке, д. 
22; спортивный клуб Моссове-
та – в Самарском пер.; «Красный 
луч» – на канаве около малого Чу-
гунного моста; Государственный 
институт физической культуры – 
Гороховская, д. 20. Кроме того 
на днях открылся каток на Де-
вичьем поле. Все катки открыты 
ежедневно до 11 ч вечера.

Вечерняя Москва. 
1924 № 3.

Ярко освещенное красивое здание на Раушской 
набережной. Сегодня в клубе «большой день». Свет-
ло, чисто, тепло. У лестницы толпа. При входе раз-
дают местную газету «Маяк» электростанции...

Второй этаж. Здесь выставка работ детского сада, 
детского клуба, школы ученых монтеров и клуба 
«Красный луч».Труба горниста возвещает о начале.

На сцене духовой оркестр клуба с громадным 
успехом исполняет собственный марш, посвящен-
ный клубу. Появляются по очереди все 18 кружков 
клуба и каждый показывает свое коллективное твор-
чество. Особенно заинтересовало всех выступление 
библиотеки и читальни. Сухие цифры отчета за три 
года вложены в форму инсценировки. Разговор не-
грамотной с малограмотной, исполненный двумя ра-
ботницами, вызывает гул одобрения.

Урок русского языка общеобразовательных кур-
сов показывает жизнь и возникновение курсов; кру-
жок кройки и шитья подносит свои изделия детям 
германских рабочих.

Вдруг из темноты появляется карта электрифи-
кации СССР со светящимися районами. Кружок ма-

шиноведения сопровождает свой отчет кинолентой 
из местной жизни, показывающей установку новой 
турбины. Удачно был использован экран и для свето-
вой рекламы о культурных задачах клуба.

Клубу подносится гидроаэроплан, отремонтиро-
ванный силами рабочих гаража, членами авио-пла-
нерного кружка. На сцене парит небольшой аэро-
план, приводимый в движение электрическим током.

Хор приветствовал авио-планеристов песней 
в честь воздухо-флота. Частушки на местные темы 
под гармошку. Зарисовки ИЗО, которые тут же раз-
давались на память, инсценировки драмкружка, 
балет и выступление физкультурников еще больше 
способствовали успеху вечера.

В выступлениях участвовало около 250 человек.
В этот день клубу присвоено было имя рабочего 

электростанции, недавно умершего секретаря райко-
ма Союза металлистов т. Н. Иванова.

А. Юдин

Рабочая Москва. 1924 № 11.

Яркая годовщина 
(Клуб «Красный луч» электростанции им. т. Смидовича)

4 января

13 января
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С небольшим капиталом вы-
ступил наш кооператив в 1921 г. 
на путь борьбы с частным рынком.

Не сразу все пошло благопо-
лучно: быстрое падение наших 
совзнаков и, следовательно, необ-
ходимость немедленно превращать 
все свободные средства в товары 
заставляли наших кооператоров 
зачастую пренебрегать действи-
тельными нуждами своих членов 
и закупать всевозможные предметы 
роскоши. Но как только появилась 
возможность страховать капиталы 
от обесценения, путем ли поме-
щения их на текущий счет в банк, 
путем ли приобретения твердой 
валюты в виде червонцев, – наш 
кооператив зажил более здоровой 
жизнью.

С целью оправдать часть орга-
низационных расходов он открыл 
целый ряд подсобных предприя-

тий (парикмахерские, электромон-
тажная контора и т. д.) и достиг 
хороших результатов. Организовав 
умело свой торговый аппарат, наш 
кооператив вытеснил многих част-
ных торговцев и отвоевал себе вид-
ное место в своем районе.

Но все же в работе кооператива 
до последнего времени наблюда-
лось одно отрицательное явление: 
рабочие тотчас же после получки, 
точно сельди в бочке, наполняли 
кооперативную лавку, стремясь 
превратить возможно скорее обес-
ценивающиеся совзнаки в товары; 
менее же терпеливые члены ко-
оператива были вынуждены делать 
закупки в лавках, где очереди были 
поменьше.

Но вот наконец наши кооперато-
ры нашли выход из положения: вы-
пустили свои знаки – боны. Боны 
эти разного достоинства, от 2 руб. 

до 25 коп. черв., и продаются чле-
нам кооператива во всех его кассах.

После получки работник МОГЭСа 
может приобрести на часть своего 
жалованья кооперативные боны 
и затем закупать в кооперативе по-
требные ему предметы. И работни-
ку выгодно: боны в кармане – те же 
червонцы, они дают ему возмож-
ность покупать, не торопясь, то, что 
ему действительно нужно, и коопе-
ратив не в накладе: купит работник 
боны – никуда на сторону покупать 
не пойдет; пульс кооператива бьется 
правильнее, и оборотные средства 
увеличиваются.

– Правильно, – говорят рабочие 
и только недоумевают, почему рань-
ше до этого не додумались.

Потребитель

Правда. 1924 № 18.

Рабочая жизнь 
Сумели поставить дело 
(Моск. гос. электр. ст. им. Смидовича)

22 января

Член Государственного научного института со-
циальной гигиены т. Г. Бартель, ездивший в 1923 г. 
по поручению Наркомздрава за границу для изуче-
ния постановки там кремационного дела, сообщил:

– Вчера я имел беседу с народным комиссаром 
здравоохранения Н.А. Семашко по вопросу о по-
гребении тела Владимира Ильича. Н.А. Семашко 
считает необходимым его сожжение. Он считает 
возможным сохранение тела в набальзамированном 
состоянии до постройки специального крематория, 
в котором можно будет сжечь тело. Н.А. Семашко 
считает своевременной и необходимой идею введе-
ния кремации в России вообще.

Вечерняя Москва. 1924 № 20.

Можно ли сжечь 
тело В.И. Ленина 

Беседа с Г.Г. Бартелем

25 января

Б. Патриарх Тихон

По канонам православной церкви возбраняет-
ся служить панихиды и поминать в церковном слу-
жении умершего, который был при жизни отлучен 
от церкви. 

Так было со Львом Толстым. Но Владимир Ильич 
Ленин не был отлучен от православной церкви выс-
шей церковной властью, и поэтому всякий верую-
щий имеет право и возможность поминать его.

Идейно мы с Владимиром Ильичем Лениным, ко-
нечно, расходились, но я имею сведения о нем, как о 
человеке добрейшей и поистине христианской души.

Я считал бы оскорблением памяти Владимира 
Ильича и неуважением к его близким и семье, если 
бы мы, православное духовенство, принимали уча-

Православное духовенство 
о похоронах Ильича

25 января

стие в похоронной процессии, ведь Владимир Ильич 
Ленин никогда не выражал желания, чтобы право-
славное духовенство провожало его тело.

«Живая церковь» 
хочет участвовать в похоронах 

Беседа с митр. Евдокимом. Председатель святей-
шего синода митрополит Евдоким в беседе с сотруд-
ником «Вечерней Москвы» сказал:

– На последнем заседании синода всесторонне 
обсуждался вопрос о возможности церковного по-
миновения В.И. Ленина. Вопрос этот разрешен в по-
ложительном смысле.

«Живая церковь» решила принять участие в гра-
жданских похоронах Владимира Ильича. Уже наме-
чен состав депутации, которая намерена участвовать 
в похоронной процессии.

Затем митр. Евдоким коснулся вопроса об отно-
шении Ленина к религии:

– В заграничной, главным образом, белогвардей-
ско-эмигрантской прессе Ленин изображался как не-
истовый гонитель и ненавистник православной цер-
кви и религии вообще. Это в корне неверно. Ленин 
относился к верующим в высшей степени справед-
ливо и беспристрастно и боролся только с преступ-
никами в рясе.

– После смерти В.И. Ленина, – сказал в заклю-
чение митр. Евдоким, – ко мне уже являлись кор-
респонденты заграничных газет, и я подробно осве-

домил их об отношении Ленина к религии вообще 
и к православной церкви, в частности.

Председатель союза «Церковное 
Возрождение» епископ Антонин

Союз «Церковное Возрождение», возглавляе-
мый мною, намерен отметить день похорон Влади-
мира Ильича особенным богослужением, в кото-
ром с религиозной высоты будет дано освещение 
освободительных трудов почившего. Владимир 
Ильич велик в художественном изобретении ап-
парата для проведения в жизнь освободительных 
идей, и в этом отношении религиозная свобода, 
возвещенная советским строем, благоприятству-
ет такому наращению нравственной силы, как 
ни в одном государстве. В заупокойном богослу-
жении, совершавшемся в Заиконоспасском храме, 
бледный припев «Вечная память» мы впервые за-
менили [на] «Вечная жизнь».

Прагматизм и практицизм гуманитарных идей 
по преломлению их в живом строе социальных от-
ношений, живая игра бриллианта душ человече-
ских – вот то, я сказал бы, не памятник, а живой 
лик Владимира Ильича, который будет постоянно 
смотреть на нас, а мы, всматриваясь в него, будем 
чувствовать долг – живой неослабный долг истори-
ческой конкретизации его.

Вечерняя Москва. 1924 № 20.

Работы на Красной площади 
по подготовке могилы Владими-
ра Ильича Ленина продвигаются 
вперед.

В течение ночи на 25 января 
произведена выемка земли. Ут-
ром приступлено к рытью боко-
вых галерей для спуска в склеп. 

При земляных работах рабо-
чие наткнулись на остатки очень 
плотных древних стен. По-ви-
димому, это остатки фундамента 
когда-то существовавших здесь 
торговых рядов.

С утра 25 января, не ожи-
дая окончания земляных работ, 
строительная контора Сокольни-
ческого районного совета, про-

изводящая плотничные работы, 
приступила в стороне к сборке 
всего станка, который явится ос-
новой склепа. Станок был собран 
к 2 ч дня.

В промежуток между столба-
ми станка будут закладываться 
шпунтовые доски. Снаружи все 
сооружение будет обшито толем. 
Промежуток между досками бу-
дет засыпан опилками для пред-
упреждения весной проникнове-
ния грунтовых вод.

Основанием для временного 
памятника над местом погребе-
ния Владимира Ильича послужат 
три большие куба. Средний куб 
будет расположен непосредствен-

но над гробом с останками Влади-
мира Ильича, а боковые – по ли-
нии Красной пл. – будут служить 
входом и выходом из склепа.

МОГЭС дано срочное задание 
перебросить из Кремля, из здания 
бывшего суда, провод, выдержи-
вающий большое напряжение. 
По этому проводу будет подавать-
ся электрическая энергия, доста-
точная для питания в этой части 
Красной площади целого ряда фо-
нарей большой мощности.

Могила В.И. Ленина займет 
место между известным памятни-
ком «Рабочий» и каменной три-
буной, сооруженной на Красной 
площади для произнесения ре-

Где будет похоронен В.И. Ленин
26 января
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К похоронам 
В.И. Ленина

чей во время всенародных празд-
неств.

Вечером 25 января началась 
установка в вырытую земляную 
галерею деревянного станка, ко-
торый послужит основой для бу-
дущего склепа.

Академику Щусеву дано зада-
ние расположить помост внутри 
склепа на такой высоте, чтобы 
входящие в склеп могли видеть че-
рез стеклянные прорезы в крышке 
гроба лицо Владимира Ильича.

Таким образом, паломники 
к гробу Владимира Ильича и по-
сле погребения его в склепе будут 

видеть лицо мирового вождя тру-
дящихся.

На Красной площади перед 
склепом будет устроен помост 
высотою 5 аршин.

На него в день похорон будет 
поставлен гроб с останками Вла-
димира Ильича во время про-
хождения почетных депутаций, 
партийных, профессиональных 
организаций и всех, кто явится 
отдать последний долг Владими-
ру Ильичу.

Высота помоста даст возмож-
ность видеть гроб со всех сторон 
Красной площади.

Некоторая задержка в произ-
водстве земельных работ, по-ви-
димому, отразится на общем ходе 
работ по сооружению склепа.

Если это случится, проекти-
рованная установка над средней 
частью надгробного сооружения 
четырех колонн под общим пере-
крытием будет отложена.

Подавляющее большинство 
рабочих не желает чередоваться 
сменами, и многие непрерывно 
остаются здесь с самого начала 
работ.

Известия. 1924 № 21.

По сообщению старш. дежурного врача по го-
роду доктора П.И. Розе, в день похорон Лени-
на было зарегистрировано 3196 случаев обмо-
роков, мелких обмораживаний и истерических 
припадков. 

Работали по городу 18 пунктов и 34 санитар-
ных автомобиля с врачами и братьями милосер-
дия.

Вечерняя Москва. 1924 № 24.

3196 обмороков 
на похоронах

29 января

МОГЭСом внутри склепа установлены 4 электри-
ческих печи и вентилятор для поддержания темпе-
ратуры, необходимой для сохранения набальзами-
рованного тела Владимира Ильича. Температура 
должна быть не выше 2 градусов.

У великой могилы. – 
2-е изд. – Москва : Красная звезда, 
1924. с. 370.

Январь

В 6 ч 50 мин вечера 21 января скончался вели-
чайший пророк нового человечества, Председатель 
Совета Народных Комиссаров Союза Республик, 
т. Ленин.

Тов. Ленин был совершенно исключительной 
личностью, очень редко озаряющей историю чело-
вечества. По крайней мере, до сих пор мы не знали 
примеров столь исключительного гения, охватываю-
щего своею властью миллионы и миллионы людей 
и вдохновляющего их на боевые действия. В проти-
вовес до сих пор выступавшим гениям и создавав-
шим могуществом своей воли власть и тиранию гос-
подствующих классов и национальный гнет, Ленин 
был гением трудовых народных масс, находящихся 
на самой низине социальной лестницы. В отличие 
от многочисленных утопистов, мечтателей, филан-
тропов, благотворителей, беспомощных печальни-
ков народного горя Ленин был воплощением воли 
к действию и к победе, звавшим народ к активной 
и творческой работе.

История знает много гениальных людей, но ни-
когда еще ни одна гениальная личность не доходила 
до таких высших вершин сознания и проникновен-
ности в смысл происходящих событий, в суть отда-
ленного грядущего. Никогда до сих пор ум отдель-
ного человека и его чувства не были до такой меры 
связаны с самыми глубокими чаяниями народных 
масс, подчас даже невежественных и не могущих 
претворить свои чувства в мысли. Причудливым 

Владимир Ильич 
Ленин

Январь

образом гений Ленина претворил в его духовном 
творчестве смутные чаяния широчайших и бедней-
ших крестьянских и рабочих масс, никогда не знав-
ших и, может быть, не понимавших современной 
культуры, в наиболее точную и ясную научную фор-
мулировку. Вместе с тем этим формулировкам была 
придана необычайно сверкающая острота револю-
ционности.

Русские крестьяне и русские рабочие всегда были 
революционерами и отрицателями старого режи-
ма, но только Ленин вселил в них творческий дух 
и из бунтовщиков превратил их в создателей нового 
мира. Это под его руководством они создали сталь-
ную Красную Армию, побеждающую врага и охра-
няющую границы России. По его мысли, усилиями 
миллионов людей была создана невиданная до сих 
пор форма управления государством – советская си-
стема, ставшая знаменем западноевропейских и аме-
риканских пролетариев.

Ленин не ограничивался возрождением пролета-
риата и крестьянства Советского Союза, он распро-
странил свое влияние на рабочих и крестьян всей 
Европы, Азии и Америки, и там началась борьба 
за победу бедноты, которая ведется его именем про-
тив комплота черных сил капитала.

Судьба почти всех гениев сходится в том, 
что их не понимали руководители современной 
им цивилизации. Ленин жил с народом, с кре-
стьянами и рабочими, они его понимали и лю-
били – это был их «Ильич». Но потребовались 
мучительные годы революционной Гражданской 
войны, чтобы к Ленину начала приближаться 
и современная, воспитанная в буржуазных тра-
дициях интеллигенция. 

Он был для нее слишком революционером, 
и поскольку они с ним считались, они хотели бы 
его видеть более «умеренным», не понимая того, 
что отрицание старого мира было единственной 
и исходной точкой его мировоззрения. Но теперь, 
по прошествии 6 лет после переворота, совершен-
ного под руководством Ленина, руки рабочих, кре-
стьян, солдат и интеллигенции в едином братском 
порыве к возрождению России, могут дать творче-
ские формы, превосходящие по своему содержанию 
все то, что давали до сих пор господствующие клас-
сы. Теперь настало именно то время, когда только 
слепой может не видеть и глухой не слышать того, 
что создала народная нищета, вдохновленная гени-
ем «Ильича!»

В частности, в области электротехники и элек-
трификации, которым посвящен наш журнал, со-
вершенно неисчислимы заслуги покойного вождя. 
Электротехники Республики никогда не мечтали 
о той популярности идеи электричества, которую 

последняя теперь приобрела. В старое время элек-
тричество было прислужницей капитала, а – элек-
тротехники его рабами. Несмотря на материальную 
нищету пролетариата, последний вырастал ее мо-
гильщиком. Но интеллигенция отравлялась буржуа-
зией, интеллектуально подкупалась ею и попала 
не только в материальную, но и моральную от нее 
зависимость. Электрификация страны, которая мо-
жет стать народным идеалом и преобразовать все 
наше народное хозяйство, была подчинена инте-
ресам небольшой группы фирм, делавших из нее – 
дело своих прибылей. А инженеры-электротехники, 
которые должны были стать инструкторами по пе-
ресозданию народного хозяйства, – они были при-
казчиками господ из «Всеобщей компании электри-
чества», «Сименс–Шуккерт» и других аналогичных 
фирм.

Только «Ильич» понял могущество и роль элек-
тричества в народном хозяйстве, превратил его из уз-
кой технической идеи в идеал крестьян и рабочих, 
связал органически его с советской властью. Мы все 
помним, что это он заявил пред лицом всей страны 
на многочисленном Съезде Советов, что «Комму-
низм – это советская власть плюс электрификация».

С тех пор и электротехники освободились от той 
духовной затхлости, которая господствовала и в этой 
отрасли работы.

Они выделились из общей массы инженеров, под-
нялись выше и стали как бы городом на горе. На вас, – 
говорит провозглашенный Ильичем лозунг, – смо-
трит страна! Она ждет от вас чудес, и вы можете 
эти чудеса сделать, как делала их стоящая под вами 
снизу голодная, но побеждающая народная масса. 
Вы должны дать нам знак, как дал его руководитель 
нового поколения человечества Владимир Ильич 
Ленин. Действуя среди народной массы, обогащая 
ее своими знаниями, увеличивая ее хозяйственную 
мощь применением электричества, вы должны по-
мнить имя той исключительной великой личности, 
которая эту чудесную власть вложила вам в руки.

Будем надеяться, что задачи инженерной интел-
лигенции, заключенные в лозунге-завете Ильича, 
будут ею выполнены, и народ, поддерживающий 
ее всеми силами, получит от нее то, чего он от нее 
ожидает и вправе требовать.

А.3. Гольцман

Электрификация : 
Научно-популярный иллюстрированный журнал, 
посвященный новейшим достижениям практиче-
ской электротехники, планового электроснабже-
ния, кооперативной и местной электрификации. 
1924 № 1.
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Главный вход в здание МОГЭС на Раушской набережной в траурном убранстве в связи с кончиной 
В.И. Ленина. Январь 1924 г.

Группой в 8 человек проходим к мавзолею.
Серебристым инеем покрылись венки и ленты 

у подножья мавзолея, и на верхней террасе его четко 
рисуется надпись:

Ленин.
У входа в мавзолей 2 часовых. По лестнице 

в 2 марша спускаемся вниз. На пути еще одна дверь. 
За нею большая комната, затянутая черно-крас-
ной материей. Посредине комнаты устроен помост, 
на котором стоит гроб с останками Владимира Иль-
ича. Вокруг гроба широкий проход.

Верхняя деревянная крышка снята с гроба, и через 
вторую, металлическую, крышку, в которую врезаны 
с трех сторон стекла, видим Владимира Ильича.

Тело Владимира Ильича через боковые прорезы 
и верх крышки гроба видно по пояс.

Знамена Коминтерна и ЦК РКП склоняются над 
гробом.

На потолке, над лицом Владимира Ильича, скре-
щенные серп и молот.

По сторонам гроба замерли 2 часовых с винтов-
ками.

В сводах потолка врезано 2 окна. Кроме того, го-
рят 2 большие электрические лампы. На полу вдоль 
стен на кусках асбеста находится несколько элек-
трических печей, установленных для регулирования 
температуры.

Тишина и покой. Снаружи не долетает почти ни-
каких звуков.

Со всех концов СССР сейчас спешат в Москву 
запоздавшие в пути делегации. По особому распо-
ряжению комиссии по проведению похорон Влади-

Памяти вождя 
У гроба Владимира Ильича

1 февраля

мира Ильича Ленина запоздавшие делегации допу-
скаются к гробу.

Москва сможет посещать мавзолей дней через 10, 
когда закончатся работы по приведению в надлежа-

щий вид всего сооружения, воздвигнутого над моги-
лой Владимира Ильича.

Известия. 1924 № 26.

В заседании президиума ВСНХ признал необ-
ходимым создание центрального промышленного 
фонда для увековечения памяти В.И. Ленина путем 
добровольных отчислений органов и предприятий 
ВСНХ.

Кроме того, президиум решил направить в СНК 
ходатайство о переименовании Каширской районной 
электростанции в 1-ю советскую государственную 

Каширскую районную станцию имени Владимира 
Ильича Ленина. В заключение президиум решил 
запретить переименование предприятий в предприя-
тия имени В.И. Ленина без разрешения президиума 
ВСНХ вследствие большого числа поступающих хо-
датайств о таком переименовании.

Известия. 1924 № 26.

Памяти вождя. В Москве. 
ВСНХ памяти В.И. Ленина

1 февраля

У временного мавзолея Ленина. Слева направо – Бела Кун (второй), В.М. Молотов (четвертый), А.С. Енуки-
дзе, Н.И. Муралов, Ф.Э. Дзержинский, Л.Б. Красин и А.Ю. Беленький (первый справа).
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1-я котельная.

Это было в 1920 г. в половине ноября в с. Яро-
польце Московской губернии. 

В 3 ч дня было уже известно, что т. Ленин приедет 
в Ярополец из д. Кашино (в 5 верстах от Яропольца), 
куда он прибыл на открытие электрической станции. 

Крестьяне, узнав об этом, все как один человек – 
старики, женщины и дети, все собрались на среди-
ну села, к дому Юрьева, куда должен был прибыть 
т. Ленин. 

Ждать пришлось часа два; граждан собралось 
очень много; были граждане и из окрестных селе-
ний.

К 6 ч вечера показались вдалеке огоньки автомо-
биля. Шумевшая толпа вдруг приутихла. У всех со-
рвалось с уст: «Едет, едет». 

Подкатывает автомобиль. Раздалось громовое 
«ура», не смолкавшее все время, пока Ленин, Круп-
ская и Дзержинский не вошли в чайную Юрьева.

Я, пишущий эти строки, был в то время сельским 
председателем. 

Помнится, как т. Ленин тихо спросил делопроиз-
водителя и начальника милиции: «А что, председа-
тель здесь?». Тот ему ответил: «Здесь». Поздорова-
лись.

Тов. Ленин начал говорить о внутреннем положе-
нии страны и коснулся Красной Армии, ее доблести, 
вытянул правую руку и, показывая вдаль, говорил, 
что на днях мы услышим, как наши красные войска 
окончательно добьют Врангеля. Остается взять пе-
решеек. По окончании доклада о внутреннем поло-

жении, т. Ленину был задан вопрос, почему у нас нет 
мануфактуры. На это он ответил, что на днях говорил 
с т. Ногиным, и он сказал, что очень скоро вместо 
40 тыс. веретен заработают 200 тыс. веретен, и тогда 
мануфактуры будет больше. 

Тов. Ленину был задан вопрос об электрификации 
Яропольского района с 14 селами, которые должны 
осветиться, но вот – мол, «негде достать армату-
ры». Тогда т. Ленин велел приехать к нему в Москву, 
и он обещал устроить. 

Действительно, впоследствии он нам много помог. 
Много и много было еще задано вопросов об электри-
фикации; он охотно отвечал. 

Потом извинился, что больше не может беседовать 
с нами, ввиду того что спешит на собрание в Москву. 

Под звуки громовых рукоплесканий т. Ленин стал 
выходить, садясь в автомобиль. Тов. Ленин простился 
со всеми, и снова загудело «ура», не смолкавшее, пока 
автомобиль не скрылся из глаз.

В память посещения Лениным Яропольца клуб 
при селе был назван именем Ленина, а в настоящее 
время этот клуб вырос в двухэтажное здание, в кото-
ром помещается театр с отдельной большой сценой, 
чайная и читальня.

Память о т. Ленине никогда не забудется.

Крестьянин 
Василий Снегирев

Известия. 1924 № 26.

Ленин в деревне 
(Письмо крестьянина)

Строительство Шатурской ГРЭС1 февраля



430

19241924

431

Крыша 1-й котельной.

Закладка фундамента опор под котлы Гарбе 750 м².

Монтаж арматуры под железобетонное основание. 
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1-я котельная. Бункер котла.
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Вид со стройки на Черное озеро. Слева – купальня, далее – Святое озеро, справа – полуостров Рыбачий.

Прибытие оборудования. На заднем плане – здание временной Шатурской электростанции.

Прибытие котельного оборудования. Подъем дымовой трубы на котельную № 1.
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В 1924 г. будут электрифици-
рованы три города, одна фабри-
ка, одна ж.-д. станция и 332 де-
ревни.

Электрификация Москвы 
и Московской губ. базируется, 
главным образом, на двух мо-
сковских станциях (городской 
и трамвайной) и трех районных 
станциях, работающих на тор-
фе (Электропередача и Шатура) 
и отбросах подмосковных углей 
(Кашира). 

Из других больших станций 
общественного пользования не-
обходимо указать работающие 
на торфе Болшевскую и Щуров-
скую станции. Но все эти станции 
обслуживают, главным образом, 
городское население и промыш-
ленность.

Для электрификации же де-
ревни необходимо произвести 
целый ряд работ. В 1923 г. в этом 
отношении уже кое-что сделано: 
расширен и сделан ремонт элек-
трических сетей в Бронницах, 
Колпине и Сергиев-Посаде; элек-
трифицированы от сети МОГЭСа 
Перово, Подосинки и район Оре-

хово-Зуево; построено и пущено 
в ход 10 сельских станций об-
щей мощностью свыше 1300 л. 
с. и начаты работы еще на трех 
станциях.

Эти работы в 1924 г. будут 
продолжены. 

Будут электрифицированы: 
Ленинский район – 24 дерев-
ни (от ст. Кашира), г. Покров – 
от ст. МОГЭСа, ж.-д. станция 
Кусково и соседние деревни – 
от станции МОГЭСа, 14 дере-
вень Пролетарской волости – 
от ст. Болшевской, 8 деревень 
Парфентьевской вол. – от ст. Щу-
рово, 4 деревни Воскресенского 
уезда – от станции Ивановской 
ф-ки, 9 деревень – от Северской 
станции, 8 деревень – от Солнеч-
ногорской станции, г. Клин и 5 де-
ревень – от Клинской станции. 
Всего будет электрифицировано: 
2 города, 1 ж.-д. станция и свыше 
70 деревень.

Но кроме использования уже 
существующих, решено соору-
дить вновь 8 станций. Их энергия 
будет использована следующим 
образом: Андреевская – 152 де-

ревни Москов. уезда, Тушинская – 
5 деревень Моск. уезда, Хотун-
ская – 25 деревень Серп. уезда, 
Можайская – 30 деревень Мож. 
уезда, Новлинская – 13 деревень 
Подольского уезда, Ленинская – 
город и 24 деревни Ленинского 
уезда, Следовская – 7 деревень 
Богород. уезда, Майдановская – 
7 деревень и 1 фабрика Клинского 
уезда.

Всего 1 город, 1 фабрика и 262 де-
ревни.

Таким образом, всего в 1924 г. 
будет электрифицировано 3 горо-
да, 1 фабрика, одна ж.-д. станция 
и 332 деревни. Все предполо-
женные к постройке станции бу-
дут использовать «белый уголь» 
(энергия движущейся воды), 
за исключением Ленинской стан-
ции, топливом для которой явится 
торф из болота, лежащего около 
Ленинска. Общая мощность этих 
станций будет свыше 1300 л. с. 
(997 кВт).

Е.А. Николаев

Рабочая Москва. 1924 № 29.

Мавзолей В.И. Ленину. 
Проект академика Щусева.

Рабочая Москва. 
1924 № 30.

По уездам и деревням. 
Электрификация Московской губернии

6 февраля 7 февраля

Умер простой хороший человек. Он любил траву, 
животных, ребенка, человека. Он связал себя с теми, 
«кого угнетают, кого обременяют непосильным тру-
дом, над кем надругаются, в ком не признают людей, 
к кому относятся как к рабам, кто должен терпеть 
свою горькую участь и молчать», в кого стреляли 
9 января в Питере, в кого стреляли на Лене и во мно-
гих других местах, кого насильственно гнали на ве-
ликую империалистическую бойню.

Он изучил историческую роль рабочего класса, 
с которым связал себя, верил в его силу и понял, как 
сплачивать при разных условиях эту силу для дол-
гой, тяжелой, неуклонной борьбы, как лучше всего 
выводить ее к победам и сознательному строитель-
ству. Он спаял передовой отряд рабочего класса, 
стальную, верно звенящую, непреклонную партию 
большевиков, неспособную опускать руки ни при 
каких условиях. Умер чуткий, всегда и до конца вер-
ный товарищ.

Он умел правильно разобрать и определить 
исторические условия, точно взвесить силы своего 
класса и силы врагов, наметить путь для разложе-

ния силы врагов и накопления своих сил и привести 
к победе. Умер незаменимый надежный вождь.

Он пристально следил за ходом мировой проле-
тарской борьбы, метко клеймил врага, срывал с пре-
дателя личину друга, отметал колебания и нереши-
тельность в своих рядах. Он изучал удачи и неудачи 
и из каждой делал необходимые выводы и заключе-
ния. Умер гениальный учитель.

Вождь и учитель международного пролетариата, 
всей трудящейся бедноты, всех угнетенных народов. 
В жизни спаявший нужные силы для превращения 
рабов в свободно строящих новую жизнь граждан, 
смертью своею закрепляющий необходимую спайку 
для конечной победы мирового пролетарского ком-
мунизма.

Он жив, он будет жить среди нас, он – вечно жи-
вой товарищ, вождь и учитель.

П. Смидович

Маяк электростанций : Орган завкома и ячейки 
РКП при Москов. гос. электр. станции им. т. Смидо-
вича и Управлении МОГЭС. 1924 № 11.

Умер Ленин
8 февраля
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Клуб за это время пережил три 
незабываемых вечера. Смерть 
дорогого вождя одела наш клуб 
в траур. Всюду траурные плакаты 
и лозунги на смерть вождя. У вхо-
да, где помещается временная вы-
ставка снимков, газет, журналов, 

посвященных т. Ленину, все время 
стоят группы работников станции, 
подолгу вглядываясь в дорогие 
черты лица учителя, и обсужда-
ют о различных периодах его 
жизни. Зрительный зал и сцена 
красиво, революционно-траурно, 

с любовью украшены молодежью. 
В центре сцены портрет Ильича, 
и он как живой смотрит на всю 
массу людей, заполнивших в эти 
три вечера зал и с напряженным 
вниманием слушающих каждое 
слово докладчика.

В клубе «Красный луч» тихо... тихо... Скорбь 
незаменимой утраты запала в сердце каждого при-
сутствующего. Потрясенные смертью Владимира 
Ильича, работники станции собрались сюда, чтобы 
поделиться между собой тяжелой вестью, и с нетер-
пением ждали подробностей. Клуб набит до отказа.

В 8 ч на сцену нетвердым, зыбким шагом под-
нимается т. Смидович, один из старейшин велико-
го племени большевиков. Глубоко запавшие глаза 
и точно побеленное лицо без слов характеризуют его 
состояние. В руках у него бюллетень. Читает... 

Напряженную тишину прорезают сказанные поч-
ти шепотом тяжелые и страшные слова...

... вчера в 6 ч 50 мин Владимир Ильич Ленин... 
скончался...

Эти слова, произнесенные тихо, почти рыдаю-
щим голосом, больно ударяли сердца рабочих.

Дрожит голос, прыгают руки, держащие бумагу...
Начинает говорить о Ленине как о вожде между-

народного пролетариата, учителе и товарище...
Слезы душат, спазмы сжимают горло. Голос сры-

вается...
... товарищи... посидимте тихо несколько минут...
Молчание. Сосредоточенные и суровые лица, 

по которым помимо воли медленно скатываются 
слезы. Мысли, скованные одной скорбью, безжа-
лостно сверлят сознание:

– Ильич умер! Его уже нет среди нас!
Многие работницы плачут. Минута невыразимой, 

невыносимой тоски и горя, такого горя, какое заста-
вило плакать непривычных к этому рабочих и ста-
рого, видавшего всякие виды партийца-большевика.

После доклада т. Смидовича, оконченного 
им с большим трудом, выступили представители 

от Коминтерна тт. Димитров и Стюарт и член МК 
РКП т. Бердников. Все докладчики были с большим 
вниманием выслушаны. Выступавшие двое беспар-
тийных товарищей горячо призывали всех беспар-
тийных теснее объединиться вокруг коммунистиче-
ской партии – партии Ленина.

Печально звучит после каждой речи похоронный 
марш...

Тяжело. Только слова докладчиков вливают бод-
рость в сердца рабочих:

– Умер наш дорогой Ильич, но заветы его мы суме-
ем выполнить. Не унывать мы должны, а продол-
жать дело мировой революции, начатое Ильичем. 
А для этого теснее, плечо к плечу под красное знамя 
РКП, ибо только тесной сплоченностью наших ря-
дов и дружной совместной работой мы претворим 
в жизнь заветы нашего великого вождя и учителя. 

Оканчивается вечер общим пением «Вы жертвою 
пали...», после чего работники расходятся с твердой 
уверенностью, что дело Ильича не погибнет.

Глубока, неизмерима печаль рабочих, – гово-
рит этот вечер, – но не падает духом рабочий, еще 
крепче стоит он на страже революции, готовый идти 
в бой за заветы умершего Ильича.

Да. Он умер. Но зато остался на посту его «По-
четный Караул» – Российская Коммунистическая 
Партия.

П. Носков

Маяк электростанций : Орган завкома и ячейки 
РКП при Москов. гос. электр. станции им. т. Смидо-
вича и Управлении МОГЭС. 
1924 № 11.

Учитывая громадный интерес, проявляемый 
на собраниях работниками в отношении деятельно-
сти треста, считаю необходимым дать краткий очерк 
о деятельности треста за истекший оп. г.* и ознако-
мить работников треста с результатами достижений 
и указать вкратце на те мероприятия, какие предпо-
лагается произвести в далеком будущем.

В отчетном году работа треста протекала под зна-
ком продолжения налаживания большого его хозяй-
ства.

Если в предыдущем оп. г. работа правления была 
направлена, главным образом, на удовлетворение 
во что бы то ни стало все растущего спроса на элек-
троэнергию, и в этих целях правлением наибольшее 
внимание было обращено на приведение в порядок 
износившегося за предыдущие годы оборудова-
ния и доведение мощности станций до размеров, 
позволяющих удовлетворять проявляемый спрос 
на электроэнергию, то в отчетном году, кроме этих 
забот, так как спрос на электроэнергию продолжал-
ся (по сравнению с предшествующим годом отпуск 
энергии по всем сетям увеличился на 29%), правле-
нием было обращено наиболее серьезное внимание 
на качественную сторону дела – несмотря на силь-
ное удорожание стоимости топлива и эксплуатаци-
онных материалов, удержать во что бы то ни стало 
себестоимость электроэнергии на прежнем уровне, 
что возможно достигнуть лишь путем сокращения 
издержек производства и самого экономного отно-
шения к расходам. Не надо упускать из вида, что 

вопрос о стоимости электроэнергии имеет не только 
экономическое, но политическое значение. Расходы 
на электроэнергию, как и на топливо, играют боль-
шую роль в стоимости продукции промышленности; 
увеличение себестоимости электроэнергии вызвало 
бы еще большее повышение цен на предметы про-
мышленности, чем наблюдается, и раздвинуло бы 
еще далее те ножницы, о которых так много пишут.

Общий отпуск электроэнергии со всех станций, 
включая и Трамвайную, достиг за отчетный год 
(с октября 1922 г. по сентябрь 1923 г. включитель-
но) 231,6 млн кВт·ч, из каковых 38 млн кВт·ч, т. е. 
16,5%, для трамвая и 193,4 млн кВт·ч, т. е. 83,5%, 
для освещения и технических целей (фабрики, заво-
ды и пр.); по сравнению с предшествующим годом 
отпуск электроэнергии по всем сетям МОГЭС уве-
личился на 29%.

Ввиду все продолжающегося роста требований 
на электроэнергию пришлось заботиться об уве-
личении мощности станций, что делалось не толь-
ко за счет ремонта и восстановления выбывшего 
на станциях оборудования, но и путем установки 
новых машин и котлов; так на 1-й МГЭС в истек-
шем году производились работы по установке котла 
№ 40, поверхностью нагрева 620 м², которые увели-
чили мощность котельной на 3500 кВт; была произ-
ведена установка новых экономайзеров и дымососов 
и начаты подготовительные работы по установке 
котла № 41, поверхностью 1400 м², что увеличит 
мощность котельной еще от 8 до 10 000 кВт; уста-

Три вечера

Траурный вечер

Год работы треста

8 февраля

8 февраля

8 февраля

Первый вечер, 22 января, ко-
гда выступал т. Смидович, про-
шел под знаком глубокого подав-
ленного горя, так как только что 
узнали о смерти того, кто был так 
близок и дорог каждому трудя-
щемуся.

Второй вечер, 28 января, на ко-
тором выступали тт. Бумажный, 
Кржижановская и ряд работников 
станции, проходит под лозунгом 
твердой революционной решимо-
сти продолжать дело учителя.

От групп рабочих и отдель-
ных товарищей, выступающих 
со словами, слышатся заявления 
о желании вступить в ту партию, 
которая под руководством Ильича 
неустанно вела нас к победам ре-
волюции. В третий раз на откры-
том собрании комячейки мы еще 
раз проследили все этапы жизни 
и борьбы Ильича. Тов. Кржижа-
новский, соратник по революци-
онному пути т. Ленина, обрисовал 
нам эти этапы и просто, задушев-

но рассказал об отдельных эпизо-
дах многогранной жизни Ильича.

Эти три вечера для работников 
станции надолго останутся у них 
в памяти.

Работник

Маяк электростанций : Ор-
ган завкома и ячейки РКП при 
Москов. гос. электр. станции 
им. т. Смидовича и Управлении 
МОГЭС. 1924 № 11.

* Оп. г. – операционный год.
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новка этого котла будет закончена уже в текущем 
году; на той же 1-й МГЭС установлена новая тур-
бина в 10 000 кВт, что повысило мощность станции 
на 10 000 кВт. На «Электропередаче» также был 
произведен целый ряд работ, имевших целью повы-
сить мощность этой станции, произведен капиталь-
ный ремонт машин, котлов и другие работы.

В результате удалось довести к 1 октября 
1923 г. исправную мощность станций: по маши-
нам – до 71 050 кВт (против 46 050 кВт на 1 ок-
тября 1922 г.) и по котлам – до 64 250 кВт (против 
58 200 кВт), и в часы максимума явилась возмож-
ность удовлетворять полностью, без отказа, весь 
предъявляемый спрос за электроэнергию.

Кроме этого, следует еще прибавить, что 
и надежность работы станций также повысилась, 
и за операционный период, за исключением оста-
новки Трамвайной станции на полчаса из-за аварии 
турбогенератора, не было никаких других случаев 
на станциях, которые вызвали хотя бы на короткое 
время перерыв в электроснабжении Москвы и райо-
нов, что имело место в предыдущие годы.

Как уже было указано, наибольшее внимание 
правлением было уделено в истекшем оп. г. меро-
приятиям, имевшим целью понижение издержек 
производства.

Одним из мероприятий в этом направлении ад-
министративно-организационного характера было 
закрытие Павловской станции как работавшей не-
экономично ввиду небольшой ее мощности и пе-
ренесение выработки электроэнергии на «Электро-
передачу» как станцию большей мощности и, 
следовательно, работающую более экономично.

Главнейшими мерами, могущими дать наиболь-
шие результаты в смысле понижения себестоимо-
сти, являются те, которые повышают экономичность 
работы станций и уменьшают расходы топлива 
на них. В этом направлении правлением был пред-
принят ряд работ по замене машин и котлов новы-
ми, более экономичными в расходе пара и топлива; 
работы по капитальному ремонту и восстановлению 
оборудования; последние работы производились, 
главным образом, на «Электропередаче»; на приве-
дение в надлежащий порядок механизмов в которой 
правление обратило особое внимание ввиду своего 
намерения увеличить выработку электроэнергии 
на местном, более дешевом, чем нефть, топливе – 
торфе, и тем еще более понизить себестоимость.

Установка новой турбины на 1-й МГЭС, значи-
тельно более экономичной, имела целью не только 
повысить мощность станции, но и понизить расход 
топлива. Работы на «Электропередаче» по замене 
прежде бывших шахтных топок цепными механи-
ческими, ремонт котлов и экономайзеров, изоляция 

паропровода, капитальный ремонт турбины и ряд 
других работ имели своей целью, по возможности, 
понизить расход топлива на «Электропередаче».

Последствием принятых мер получились доволь-
но благоприятные результаты – удельный расход 
условного топлива (в 7000 кал) в среднем по всем 
станциям понизился на 3%.

Здесь следует обратить внимание, что из всех 
расходов на производство электроэнергии расход 
на топливо составляет от 40 до 50%, т. е. почти по-
ловину всех расходов, и поэтому всякое уменьшение 
расходов топлива, всякая экономия, даже незначи-
тельная, отражается заметно на уменьшении стои-
мости продукции.

Чтобы иметь наглядное суждение, что представ-
ляет из себя экономия в 3% (цифра с виду такая ми-
зерная, мы все привыкли к крупным величинам), 
эта экономия в 3% равносильна сбережению в год 
300 000 пуд. нефти.

Правлением в истекшем оп. г. был также принят 
ряд мер к уменьшению так называемых техниче-
ских потерь – в трансформаторах, сети и проводах, 
в счетчиках, а также вследствие неучета энергии 
у тех или иных потребителей; произведены работы 
по ремонту сети, трансформаторов, счетчиков и т. д.; 
особенно озабочено было правление приведением 
в надлежащее техническое состояние сети низкого 
напряжения, главным образом, на окраинах города, 
где за время революции происходило массовое при-
соединение квартир и целых домов без соблюдения 
элементарных технических правил, ввиду отсут-
ствия на рынке соответствующего установочного 
материала, и за отчетный период произведен ряд 
работ по приведению в надлежащее техническое со-
стояние сетей низкого напряжения.

Некоторые из вновь присоединившихся в рево-
люционное время потребителей пользовались элек-
троэнергией без ведома МОГЭС (энергия у таковых 
потребителей не учитывалась и составляла, таким 
образом, для нас потери); в отчетном периоде были 
приняты все меры к тому, чтобы выяснить и заре-
гистрировать таких абонентов. Для устранения зло-
употреблений при пользовании электроэнергией 
по оптовой плате (пользование нагревательными 
приборами, многосвечными и угольными лампами) 
был в значительной степени усилен контроль за оп-
товыми абонентами и приняты меры к переводу оп-
товых абонентов на счетчики; в текущем году все 
оптовые абоненты будут переведены на счетчики.

Краткий финансовый результат деятельности 
МОГЭС за отчетный период – январь–сентябрь 
включительно, 1923 г. Все расходы МОГЭСа по про-
изводству энергии составили 15 002 913 руб. 38 коп. 
в черв. исчислении, из них:

Как видим из отдельных статей расхода, довольно 
большой % достигает цифра расхода по начислению 
на зарплату и налоги; хотя это и составляет всего 
5,4% от общей суммы всех расходов, по отношению 
же к заработной плате этот расход дает почти 63%; 
процент довольно высокий.

Что касается приходной части, то она выразилась 
всего в 14 383 482 руб. 63 коп. в червонном исчисле-
нии; таким образом, имеется убыток в 619 436 руб. 
76 коп. в черв. исчислении.

По существу убыток в 619 436 руб. 76 коп. яв-
ляется чисто книжным, так как приходо-расходная 
часть взята за 9 месяцев, а не за год, из-за перене-
сения оп. г. высшими хозяйственными органами; о 
фактическом же убытке не может быть и речи.

Электроэнергия отпускалась абонентам, как 
и в предыдущие годы, по себестоимости, какая 
устанавливалась Госпланом; тарифы, различные 
для отдельных групп потребления (для освещения, 
технические цели, фабрики и заводы, для трамвая), 
устанавливались МОГЭСом по соглашению с Мос-
советом, исходя из среднего утвержденного Госпла-
ном тарифа. 

До мая месяца включительно счета выписывались 
в советских дензнаках; вследствие значительного 
падения ценности таковых и при неаккуратной опла-
те счетов абонентами МОГЭС несло убытки на раз-
нице в курсе, вследствие чего были приняты меры 
к установлению тарифов в твердой валюте; начиная 
с июня месяца счета, с разрешения Госплана и Мос-
совета, стали выписываться в червонном исчисле-
нии, что в значительной мере гарантирует МОГЭС 
от потери на курсе.

В довоенное время средняя продажная цена 
на электроэнергию составляла 9,41 довоен. коп. 
за кВт·ч; существующая в данное время цена 
на электроэнергию (средний тариф, утвержденный 
Госпланом) 10,02 чер. коп.; для сравнения с ценами 
довоенного времени тариф 10,02 черв. коп. должен 
быть уменьшен, по крайней мере, в 1,5 раза (разни-
ца в курсе черв. и тов. рубля), что даст всего лишь 
6 с небольшим довоенных коп.

Таким образом, электроэнергия отпускается 
в настоящее время на 30 слишком % дешевле, чем 
в довоенное время, в то время как цены на продук-

цию прочей промышленности на 200 и более % 
выше. 

Здесь еще раз необходимо подчеркнуть, что элек-
троэнергия является продуктом первой необходи-
мости, и резкое повышение тарифов отразилось бы 
неблагоприятно на промышленности республики, 
а также и на интересах трудящихся масс.

До последнего времени электроэнергия в боль-
шем количестве вырабатывалась, главным образом, 
на жидком топливе – нефти; так, за отчетный период 
для выработки 231,6 млн кВт·ч, отпущенных с шин 
станции, 62,3% от всего расхода топлива было из-
расходовано на нефтяных станциях и только 37,7% – 
на торфяных станциях.

По отдельным видам топлива всего израсходова-
но для производства указанного количества энергии 
и на хозяйственные нужды станций следующее ко-
личество топлива.

Нефти 6 852 000 пуд.
Торфа 13 778 000 « 
Подмосковного угля на Трамвайной ст. 686 200 «
Дров 240 000 «
… Для того чтобы иметь возможность выраба-

тывать на местном топливе в будущем все большее 
и большее количество электроэнергии, понижая вы-
работку на нефтяных станциях, необходимо было, 
помимо приведения в порядок механизмов «Элек-
тропередачи», расширять и увеличивать добычу 
торфа и приступить немедленно к увеличению мощ-
ности машин и котлов, с тем чтобы мощность «Элек-
тропередачи» была к 1925 г. доведена до 36 000 кВт, 
а выработка торфа увеличилась с 10 млн до 17 млн 
пуд. […]

Для выполнения намеченной производственной 
программы по торфяной добыче будет использован 
не только собственный торфодобывающий аппарат 
«Электропередачи» (добыча машинно-формовочно-
го торфа), но и аппарат Гидроторфа, взятый в этом 
году правлением МОГЭС в аренду. […]

В связи с намеченной программой добычи торфа 
произведены и предстоит еще произвести целый ряд 
подготовительных работ, как например: по подготов-
ке и разработке нового болота «Красный Угол». […]

По улучшению быта работников, условий их ра-
боты и пр., насколько это было в пределах финансо-

в % от общей суммы
Топливо
Покупной ток

4 840 206 руб.28 коп.
1 511 002 руб. 49 коп. 42,3

Зарплата 1 303 596 руб. 58 коп. 8,7
Начисление на зарплату и налоги 815 061 руб. 27 коп. 5,4
Материалы, капитальный и текущий ремонт, 
произв. и пр. расходы 6 533 052 руб. 38 коп. 43,6

Итого 15 002 919 руб. 38 коп. 100%
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вых возможностей, правление треста сделало все, 
что могло, конечно, далеко не все то, что нужно 
было.

Правление уделяло большое внимание, помимо 
повышения заработной платы, надлежащей органи-
зации медицинской помощи; впервые за все время 
в истекшем году работники МОГЭС могли восполь-
зоваться отдыхом в домах МОГЭС в Ялте. 

Особенное внимание уделялось также жилищ-
ному вопросу, как в Москве, так и на «Электропе-
редаче», и как это уже указывалось, предположено 
в следующем строительном сезоне построить домов 
на 300 человек. 

Правлением отпускались средства на ведение 
культурно-просветительной работы, и чрезвычай-
но большое значение правление МОГЭС придава-
ло мероприятиям, направленным к безопасности 
труда и т. д.; одним словом, забота об улучшении 
материальных условий работников МОГЭС прав-
лением ставилась и будет ставиться в программу 
дня, и по мере укрепления финансового положе-
ния правление будет продолжать проводить необ-
ходимые мероприятия к улучшению быта рабочих 
треста.

Подытоживая вышесказанное, следует конста-
тировать, что МОГЭСом за время своего короткого 
существования достигнуты весьма существенные 
улучшения в деле постановки электроснабжения, 
что дало возможность без отказа удовлетворять все 
растущие потребности в электроэнергии, и, кроме 
того, была достигнута полная надежность в смыс-

ле непрерывности работы станций, что особенно 
важно для такого предприятия, как МОГЭС, снаб-
жающего электроэнергией все высшие госучрежде-
ния и большинство промышленности Московского 
района.

Работа проделана большая, и если она дала ося-
зательные результаты в положительном смысле, то, 
конечно, это является не результатом работы од-
ного правления, а всего коллектива, всех работни-
ков МОГЭС в целом. Тяжелы условия, в которых 
работает сейчас рабочий класс; велики и почетны 
те цели, ради которых, превозмогая тяжесть совре-
менной жизни, производят свою повседневную рабо-
ту работники; сознательность масс растет, и с ростом 
ее облегчается задача руководящих органов по вы-
полнению возложенных на них обязанностей и от-
ветственности. Вот эту-то сознательность масс, рабо-
тающих в МОГЭСе, которое, в силу специфических 
условий производства, имеет важнейшее государ-
ственное значение, следует отметить и заявить, что 
если благоприятные результаты в тресте достигнуты, 
то в этом достижении большое место должно отнес-
ти именно сознательному отношению к работе рабо-
чих масс и добросовестно умелому руководству ад-
министративно-технического персонала.

К. Ловин

Маяк электростанций : Орган завкома и ячейки 
РКП при Москов. гос. электр. станции им. т. Смидо-
вича и Управлении МОГЭС. 1924 № 11.

Кружок воздушного спорта 
при клубе «Красный луч» изве-
щает всех работников 1-й МГЭС 
и МОГЭС, что 28 января с. г. в по-
мещении одной комнаты «ИЗО» 
кружок приступил к практиче-
ским занятиям и записи в члены 
кружка.

Всем товарищам, интересую-
щимся авиационным делом, же-
лающим ликвидировать авио-
безграмотность, предлагается 
вступить в члены кружка.

В кружке члены могут озна-
комиться практически, теоре-
тически с устройством авиа-
ционных моторов (разборка 

и сборка), с устройством и по-
стройкой самолетов и планеров, 
авио-лодки.

Кружок имеет 3 секции: 
1-я секция (друзья спорткружка, 
не участвующие в работах) име-
ет право совершать экскурсии 
на авио-лодке по Москве-реке 
(1-я поездка будет 1 мая), в по-
летах на самолетах и планерах. 
2-я секция – любители спорт-
кружка, которые изучают теоре-
тически авио-дело и исполняют 
работу в кружке под руковод-
ством специалистов, имеют пра-
во участия во всех экскурсиях 
и выступлениях кружка. 3-я сек-

ция – бригада специалистов, ис-
полняет ответственную работу 
(ремонт авиационных моторов 
и постройка самолетов и плане-
ров).

При вступлении в члены круж-
ка вносится 1 руб. зол., который 
идет на усиление средств кружка.

Президиум

Маяк электростанций : 
Орган завкома и ячейки РКП 
при Москов. гос. электр. 
станции им. т. Смидовича 
и Управлении МОГЭС. 
1924 № 11.

К РАБОТНИКАМ СТАНЦИИ
8 февраля

Фактическая пригонка промышлен-
ности к сельскохозяйственной основе 
способна дать действительное раз-
решение центрального вопроса нашей 
экономики и политики.

(Из статьи т. Троцкого о смычке).

Всем известно, что развитие промышленности 
становится надежным только в том случае, если 
рядом существует и развивается соответствующий 
потребитель. В условиях практики сегодняшне-
го дня, когда электроснабжение крупного порядка 
не находит достаточного потребителя, необходимо 
на ближайшие годы перевести центр тяжести работы 
нашей электропромышленности в нужды и потреб-
ности нашего крестьянина и, следовательно, кресть-
янского хозяйства.

Исходя из отмеченных соотношений на ближай-
ший период времени, электропромышленности 
придется сосредоточить главное свое внимание 
на местной (мелкой) электрификации. Точнее, на со-
здании массового потребителя, каковым является 
наше крестьянство. При этом важно помнить, что 
мелкая электроустановка может быть осуществлена 
и фактически осуществляется силами и средствами 
наших собственных заводов. С другой стороны, уве-
личивая нагрузку электрозаводов, она же расширит 
нашу электропроизводственную базу, в то время ко-
гда крупная электроустановка в значительной степе-
ни осуществляется за счет нашего золотого фонда.

Невзирая на то, что в конечном итоге мелкая элек-
трификация будет объединяться крупной, все же 
роль местной электрификации в настоящее время 
определилась с достаточной ясностью.

В ее задачи, главным образом, входит:
а) приучить крестьянина использовать выгоды 

электричества для своего хозяйства и
б) подготовить организованного потребителя для 

крупного электростроительства.
Местная электрификация СССР давно уже на-

чала осуществляться снизу. Работа зачастую раз-
вертывается на местах стихийно. Инициатива ис-
ключительно почти местная. Различными путями 
изыскиваются средства на местах. Но, к сожалению, 
богатый опыт и практика мест в деле изыскания 
у себя средств на местные электрификации, еще 

до настоящего времени остается лишь достоянием 
тех местностей, где инициатива была выдвинута.

Тяга у населения электрифицироваться имеет-
ся; например, запросов мест на электрификацию 
в 1923 г. только в Электрокредит поступило около 
500, удовлетворено же лишь 30–35. […]

Необходимо обратить внимание и на следующий 
момент, оказывающий большое влияние на развитие 
мелкой электрификации, – на вопрос о тарифах. С осо-
бой осмотрительностью и нужно подойти к нему.

Отметим, что некоторые инициативные органи-
зации на местах с чисто эксплуатационной целью 
подходят к вновь выстроенным станциям. Высокий 
тариф на энергию превращается при этом в тяжелый 
налог для деревни. Нет надобности распространять-
ся о недопустимости такого крайне вредного для 
идеи электрификации явления. […]

До НЭПа, т. е. в период военного коммунизма, 
местная электрификация осуществляется местными 
организациями за счет электроимущества, снимае-
мого с остановленных фабрично-заводских пред-
приятий. Примером тому является Владимирская 
губерния, где в 1921 г. осуществлена в этом порядке 
электрификация до 30 селений. С переходом на НЭП 
местная инициатива принимает разнообразные фор-
мы, а иногда и неожиданные размеры. Остановим-
ся на конкретных способах осуществления местной 
электрификации.

Сельскохозяйственная кооперация

Значительную инициативу в смысле электрифи-
кации деревни выявляет с.-х. кооперация, начиная 
от центральных своих объединений и кончая пер-
вичными ячейками. Так, центральный союз карто-
фельной кооперации (Союзкартофель, Москва), со-
вместно со своими членами – с.-х. кооперативами, 
за время с 1920 г. оборудовал 17 электростанций 
в пределах Костромской, Ярославской и Владимир-
ской губерний при картофеле-терочных заводах. […]

Электрификацию Ленинской волости Москов-
ского уезда взяло на себя местное кредитное т-во. 
Отметим размеры этой работы. Электрификация 
захватит 29 деревень. Т-во обратилось за помощью 
к местному населению. На общем собрании членов 
кредитного т-ва совместно с представителями от де-

Электрификация СССР 
осуществляется снизу

14 февраля
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Монтаж через ж.-д. пути высоковольтной сети, идущей из Каширы. 1920-е гг.

ревень, в количестве до 100 человек, единогласно 
поручено правлению начать электрификацию райо-
на. Параллельно проводятся общие собрания по де-
ревням. Сходы выносят приговоры о желании элек-
трифицироваться и делают постановления о взносе 
в кредитное т-во авансов с каждого двора по 30 руб. 
зол. Стоимость всей электрификации на двор опре-
деляется в 71 руб. Остальные 41 будут собраны с на-
селения в течение 10 лет путем накидки на тариф. 
На предварительные работы испрашивается ссуда 
размером до 90 000 руб. Т-во заключило договор 
с Каширстроем, по которому последний ведет линию 
высокого напряжения от всей Кожуховской подстан-
ции, что на окраине Москвы, до центра района и ста-
вит трансформаторы за свой счет. Т-во же, со своей 
стороны, ставит сеть низкого напряжения по дерев-
ням и внутреннее оборудование в дома. По истече-
нии упомянутого 10-летнего срока погашения все 
оборудование передается безвозмездно в распоряже-
ние Каширстроя. Энергию населению предполагает-

ся продавать по себестоимости не дороже 42 коп. 
за кВт·ч. Попутно перечислим и ряд других начина-
ний с.-х. кооперации. Лосиноостровское кредитное 
т-во электрифицирует поселок Лосиноостровское 
при помощи ссуды в размере 7500 руб. Ссуду пред-
полагается покрыть путем авансов с населения. Мы-
тищинское кредитное т-во электрифицирует свою 
мельницу и часть поселка Мытищи. Калужский 
с.-х. союз электрифицирует картофеле-терочный 
завод. 12 электростанций в Волоколамском уезде 
Московской губ. принадлежат деревенским с.-х. ко-
оперативам, целый ряд станций в Тульской губ. при-
надлежит также с.-х. т-вам. Электрификация всюду 
осуществляется при дружной поддержке населения 
как деньгами, так и личным трудом.

(Продолжение следует).

Г. Слободкин, С. Селиванов

Правда. 1924 № 36.

В самое ближайшее время в свободном обраще-
нии советской страны появится серебряная монета.

Появление серебряных монет, содержащих в себе 
столько же серебра, как и в прежнее время, непре-
ложно свидетельствует о мощном возрождении 
страны.

Червонцы и казначейские знаки будут беспрепят-
ственно и в любом количестве обмениваться на сере-
бро, и поэтому прятать серебро в кубышки, держать 
его на руках не будет иметь никакого смысла.

Наше серебро пойдет в уплату за товар на Восток 
и в страны Запада. Серп и молот, лозунг «Пролета-
рии всех стран, соединяйтесь», вычеканенные на мо-
нетах, будут предметом бешеной зависти наших вра-
гов, указывающим им о нашем возрождении.

Советское серебро явится в то же время нагляд-
ным средством агитации, доказательством того, как 
может рабочее государство правильно построить 
свое хозяйство без помощи и «мудрых» советов ка-
питалистов.

Золотые червонцы, которые чеканятся монетным 
двором, также по весу чистого золота равняются ста-
рой золотой десятке.

Свободное обращение золотой монеты, по всей 
вероятности, осуществится лишь в будущем году, 
когда окончательно будет установлено нормальное 
соотношение между обращающимися в стране чер-
вонцами, казначейскими знаками и серебром.

Вечерняя Москва. 1924 № 38.

Звонкая советская монета
14 февраля

Специальные 
товарищества 
по электрификации

Особый интерес представляет 
местная электрификация, осуще-
ствляемая специальными товари-
ществами по электроснабжению.

Богородское кооперативное 
т-во по электрификации г. Бо-
городска Московской губернии. 
В состав т-ва входят государ-
ственные и кооперативные ор-
ганизации, а также и частные 
лица. Пай товарищества по уста-
ву – 5 руб. зол. Капитал т-вом 
собран в размере 4500 руб., глав-
ным образом, электроматериа-
лами. Оно ставит себе задачей 
электрификацию деревень Бого-
родского уезда. Т-во оказывает 
техническую помощь населе-
нию составлением планов и смет 
по электрификации, закупает 
электроматериалы для осуще-
ствления их, а также организует 
торговлю электроматериалами. 
Т-во пользуется энергией от ли-
нии высокого напряжения стан-
ции «Электропередача».

Интересно отметить, что 
в этом районе заявило желание 
электрифицироваться 176 дере-
вень с количеством дворов свы-
ше 10 000. Т-во, функционируя 
с 22-го года, за 23-й год уже осу-
ществило электрификацию 4 де-
ревень с количеством дворов 600. 
В настоящее время проводится 
электрификация других 4 дере-
вень в 240 дворов.

Отсутствие оборотных средств 
у т-ва заставляет его работать 
исключительно на авансы от на-
селения. В зависимости от соби-
раемых авансов каждая электри-
фикация разбивается на части 
и осуществляется постепенно. 
Население принимает участие 
личным трудом. По окончании ра-
бот эксплуатация сети переходит 
в ведение «Электропередачи».

Отметим, что до образования 
т-ва МОГЭСом своими сред-
ствами в 1921 и 1922 г. электри-
фицировано 19 деревень в этом 
уезде.

Кооперативное т-во по элек-
трификации сельского хозяйства 

и столярно-мебельного произ-
водства Московского и Воскре-
сенского уездов. 

Т-во организовалось в августе 
1923 г. Оно объединяет москов-
ский мебельный союз, москов-
ский кустарно-промысловый 
союз, 15 мебельных артелей, 
2 кредитных т-ва, 3 волиспол-
кома и частных лиц. Т-во ста-
вит себе задачей постепенную 
электрификацию 70 деревень 
Московского и Воскресенского 
уездов, район с развитым мебель-
но-кустарным промыслом, при-
чем предполагается электрифи-
цировать артельные мастерские, 
а равно и сельское хозяйство ку-
старей. 

Пай т-ва 10 руб. зол. Местные 
государственные и кооператив-
ные организации приобретают 
не менее 15 паев каждая. 

Капитал у т-ва к декабрю мес. 
1923 г. составился в сумме около 
14 000 рублей. 

В первую очередь предпо-
лагается устройство станции 
в пос. Брехово для обслужива-

Электрификация СССР 
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ния 3 соседних деревень. Насе-
ление привлекается к участию 
в осуществлении этого начина-
ния личным трудом и взносами 
по 2 пая на каждую 16-свеч-
ную лампочку в рассрочку 
на год. Т-вом испрашивается 

ссуда в сумме 30 000 рублей, ка-
ковую предполагается погасить 
путем собирания с населения 
взносов на паи.

Существует целый ряд коопе-
ративных т-в по электрификации 
и в других губерниях. Особенное 

развитие получило это движение 
в Тульской губернии. 

(Окончание следует).

Г. Слободкин, С. Селиванов

Правда. 1924 № 37.

[…] Нет сомнения, что все вышеприведенные 
данные, как мы оговорились раньше, являют-
ся лишь незначительной частью развивающегося 
электрификационного движения в СССР. Перечень 
существующей инициативы мест в деле электри-
фикации своих районов, даже по данным Элек-
трокредита, можно было значительно увеличить. 
Все эти факты рисуют отрадные перспективы, ука-
зывающие на одно из самих крупных достижений 
в действительном осуществлении электрификации 
нашей страны. Здесь уместно подчеркнуть особо 
полезную деятельность Электрокредита, при фи-
нансовой, технической и организационной помощи 
которого осуществляется электрификация всех пе-
речисленных случаев. … Таблица о заявках на элек-
трификацию, поданных в Электрокредит, говорит, 
однако, о том, что им удовлетворен очень неболь-
шой процент их. Причиной тому является недоста-
ток средств. Все государственные и кооперативные 
организации, а равным образом и государственные 
промышленные предприятия должны обратить 
особое внимание на деятельность Электрокредита 
и своим участием, т. е. покупкой акций помочь ему 
широко развернуть свою работу. Электрокредит, 
впитывая и централизуя в себе средства, способ-
ствует широкому и планомерному развитию мест-
ной электрификации.

Местные деятели, в свою очередь, должны спо-
собствовать накоплению достаточных местных ка-
питалов.

В тесном взаимодействии средств центра и мест 
лежит залог успешного развития электрификации 
сельского хозяйства. Что касается тарифа за энергию, 
то местам следует рекомендовать не увлекаться до-
ходностью станций, а отпускать энергию потребите-
лям по себестоимости, в крайнем случае с небольшим 
процентом накидки, причем полученную прибыль 
следует употреблять исключительно на развитие 
электрификации соответствующего района. […]

При первом взгляде на деятельность кооперати-
вов в деле инициативы и осуществления местной 
электрификации как будто напрашивается вопрос: 
не взялись ли кооперативы за чужое дело и не про-
делана ли кооперативами только что зафиксирован-
ная работа за счет выполнения своих прямых задач. 
(Именно в такой форме и был поставлен мне вопрос 
директором одного из крупных государственных 
промышленных объединений).

Вся важность этого вопроса находится в свя-
зи с только что опубликованной резолюцией Цен-
трального Комитета «об очередных задачах эконо-
мической политики», где исключительное место 
отводится торговой деятельности наших низовых 
кооперативов как основных органов по заготовке с.-х. 
продуктов и снабжению крестьянства необходимы-
ми предметами потребления.

Подойдем к этому вопросу из указаний, отмечен-
ных о кооперативах в той же резолюции, а именно: 
что кооперативные организации должны стать дей-
ствительным орудием вытеснения частного торгово-
го капитала.

Нет никакого сомнения, что большую роль в уси-
лении дела завоевания кооперативами нашего кресть-
янина наряду с другими мерами, указанными в той же 
резолюции, сыграет та действительная смычка наших 
кооперативов с широкими слоями крестьянства, кото-
рая создалась и будет создаваться не только благодаря 
тому, что кооперативы торгуют, но и являются про-
водниками улучшения его быта и рационализации его 
хозяйства в целом, что и осуществляется электрифи-
кацией. Необходимость этой работы для кооперати-
вов нашла достаточное и яркое подтверждение в са-
мой практике работы кооперативов. 

И вышеприведенные данные о деятельности ко-
оперативов в этом направлении настолько красноре-
чивы, что не требуют особых комментариев. Скажем 
только, что кооперативы, беря на себя инициативу 
по организации местной электрификации, этим са-
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мым приближают к себе крестьянство и получают 
значительное преимущество над частным торговцем.

Кроме того, кооперативы, помогая осуществ-
лению электрификации на местах, параллельно 
со своей основной задачей разрешают сложнейшую 
проблему рационализации нашего крестьянского хо-

зяйства и подводят жизненный базис для развития 
всей нашей промышленности.

Г. Слободкин, С. Селиванов

Правда. 1924 № 38.

В ночь на вчера в районе Земляного вала сгорел 
трансформатор МОГЭС. В связи с этим освещение 
на улицах и в домах в районе, прилегающем к Земля-
ному валу, прекратилось. Приостановка освещения 
отразилась на работе газового завода и других пред-

приятий района. Приняты самые экстренные меры 
к возобновлению освещения.

Известия. 
1924 № 40.

По Москве. Перерыв электрического освещения
17 февраля

Закончился розыгрыш первен-
ства Москвы по хоккею, в кото-
ром в этом году принимало уча-
стие 28 команд, в 3 раза больше, 
чем в прошлом году. Первенство 
в первых командах старшей груп-
пы выиграл спортклуб «Красный 
луч», имеющий из 6 игр 1 проиг-
рыш, 3 игры вничью, и 2 победы. 
Второе место в старшей группе 
заняли: спортклуб Моссовета 
и Яхтклуб Райкомвода. Третье 
место досталось опытно-показа-
тельной пл. Всевобуча. Во вторых 
командах старшей группы пер-

венство досталось спортклубам 
Моссовета и Красной Пресни, 
имеющим по одинаковому коли-
честву побед. В третьих коман-
дах первенство было присуждено 
Моссовету.

Наиболее интересным момен-
том при розыгрыше первенства 
следует считать финальные матчи, 
устроенные на катке спортклуба 
Моссовета. Упорная борьба за вто-
рое место между командами Яхт-
клуба и Моссовета закончилась 
со счетом 1:1 и изменений в распо-
ложение мест не внесла. Команда 

«Красного луча» в блестящей игре 
добилась победы со счетом 4:1, 
что обеспечило ей первое место.

Команда Красной Пресни, по-
сле продолжительной игры до-
бившаяся победы над спортивным 
обществом «Динамо», получила 
первое место в младшей группе 
при результате матча 2:1. 

По очкам положение таково: 
«Красный луч» – 13, Яхтклуб 
и Моссовет – 12 и ОППВ – 11 (для 
первых команд).

Известия. 1924 № 40.

Спорт. Первенство Москвы по хоккею
17 февраля

Заседание Моссовета 19 марта 
1918 г. Тов. Троцкий говорит: 

– Нам нужна армия, которая сде-
лала бы нас могущественной силой 
для неизбежной грядущей борьбы 
с международным империализ-
мом... Мы не остановимся ни пе-
ред какими трудностями... Эту речь 
т. Троцкий говорил на другой день 

после назначения высшего военно-
го совета, заменившего ставку.

На моск. горконференции РКП 
28 марта 1918 г. т. Троцкий заявил, 
что «партия будет создавать ар-
мию, приложит руки к тому, что-
бы создать боевой аппарат защиты 
Советской республики». Декре-
том о всеобуче, принятом ВЦИК 

Лев Давыдович Троцкий
23 февраля
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по докладу т. Троцкого 22 апреля 
1918 г., закладывается первый ка-
мень практического строитель-
ства Кр. Армии. Тогда же т. Троц-
кий заявил, что надо «сейчас, 
немедленно формировать новый 
командный состав из рабочих, ма-
тросов, солдат».

А уже 1 июля 1918 г. т. Троц-
кий приказом объявил о высадке 
чужестранного десанта на Мур-

мане. Началась боевая страда 
Красной Армии... 

А затем загорелись фронты. 
Республику сжало их огненное 
кольцо, и поезд Троцкого зако-
лесил по России. Эго не было 
простой прогулкой – значитель-
ное число его состава выбыло 
из строя.

«Одно появление т. Троцкого, – 
вспоминает о нем один из бое-

вых товарищей, – на подступах 
к Петрограду в 1919 г. вдохнуло 
железную уверенность в победу 
в сердца бойцов 7-й армии, отсто-
явшей колыбель революции».

Вождю армии революции 
т. Троцкому, – в день ее 6-й годов-
щины – привет от рабочих и кре-
стьян Москвы и губернии!

Рабочая Москва. 1924 № 44.

Электрическая сеть 
г. Москвы

До революции были электрифицированы, глав-
ным образом, центральные районы Москвы и срав-
нительно мало окраины.

За время революции население рабочих окра-
ин, стремясь к улучшению жизненных условий, 
во многих случаях электрифицировало свои жили-
ща за свой счет; эта электрификация производилась 
не только без всякого плана, но и без соблюдения 
каких-либо элементарных технических требований 
и часто без ведома правления МОГЭС.

От плохого состояния магистралей на окраи-
нах страдает и само население, так как благодаря 
большим потерям лампы горят с недостаточной яр-
костью; бывают частые перерывы в доставке элек-
трической энергии вследствие перегорания предо-
хранителей на воздушных линиях, и, кроме того, 
является опасность в пожарном отношении.

На работы по электрификации новых районов 
и на переоборудование тех существующих магистра-
лей, без коего дальнейшая электрификация районов 
не может быть произведена, требуется 2500 тыс. 
руб. золотом.

План 
электрификации

Предполагаемая новая электрификация должна 
коснуться следующих улиц и переулков:

Замоскворечье
Андреевская слобода, Донская слобода, Серпу-

ховской К.-К. вал, д. Потылиха, с. Воробьево, Во-
робьевские выселки, Михайловская слобода и пер., 

Слободка у Даниловской м-ры, Хавская слобода, Да-
ниловская слобода.

Дорогомилово – Хамовники 
Можайское шоссе, Можайский К.-К. вал, Брян-

ская ул., 1-я и 2-я Бородинские ул. и Полевые проез-
ды, площадь Новодевичьего м-ря и переул., поселок 
у ст. Воробьевы горы, Усачевск. ул. и Шибаевск. пр., 
Хамовническая набережная, Звенигородская ул., Те-
стовский поселок, д. Шелепиха.

Всехсвятское 
Грузины (Кондратьевский пер., М. Тишинский 

пер.), Петроградская слободка, местность Серебря-
ный Бор.

Марьина роща 
Коптевские выселки, Петровское Зыково, Ямское 

поле, Бутырки, Хуторск. проезд, Ново-Лесная ул. 
с переул., проезды на быв. Пыховой земле, Соло-
менная Сторожка, Петровско-Разумовское, слобода 
на земле д. Лихоборы, Михайловское шоссе, Ми-
няевские проезды, Тихвинские тупики, Неглинный, 
Александровский и Лазаревские пер., Трифонов-
ская ул. и тупик, Орловский переулок, Екатеринин-
ская улица, Лаврские проезды, местность Антропо-
вы Ямы, Семинарский тупик, Марьина роща.

Сокольники и Черкизово (часть) 
Ярославское шоссе, местность у Алексеевской 

водокачки, Сокольники (Ростокинский пр., Оленьи, 
Шеряевские, Тихвинские улицы, Алексеевский и Со-
кольнический проспекты), Б. Бахрушинская, Охот-
ничья, Егерская ул., Сокольничий К.-К. вал, Огород-
ная ул. с переул., Старо-Слободская, Митьковская 
ул., Сокольничьи ул., местность Старый Газ. Новые 

Электрификация рабочих окраин
28 февраля

проезды на земле быв. Сохацких, Ольховский про-
езд, проезды на Гучковской земле, с. Богородское.

Симоново и Черкизово (часть) 
Проломная ул. и пр., Крончаковские проезды, Зо-

лоторожский К.-К. вал, Гжельский пер., Курская кана-
ва с Единоверческими проездами, Старообрядческая 
ул., Новая деревня, д. Дубровки, местность за Калит-
никовским кладбищем, Арбатец, Б. и М. Ленинские 
слободы, Лизина Слободка, Благуша, быв. им. Коз-
ловской, Лефортово (Петропавловская, Княжнина, 
Владимирская ул., Всехсвятская слобода), Измайлов-
ский Зверинец, Дангауэровская слободка, д. Ново-
Андроновка и поселок за Рогожским кладбищем.

Подмосковные деревни 
д. Ростокино, д. Марьино, сельцо Леоново, 

с. Алексеевское, д. Марфино, с. Останкино, Старое 
и Новое Владыкино, д. Лихоборы, Академический 
поселок, д. Кожухова, д. Хохловка.

Во вновь электрифицируемых районах предполага-
ется установка 24 375 ламп. 

По окончательному оформлению вопроса об элек-
трификации будет немедленно приступлено к намет-
ке, совместно с губпланом, районов, подлежащих 
электрификации, и установлению очередности элек-
трификации этих районов.

Строительная фактическая смета работ по элек-
трификации будет разработана и окончена к апрелю 
месяцу с. г., так как для этого придется производить 
изыскания и трассировку линий на местах.

Все работы по электрификации новых районов, 
назначенные в первую очередь, будут закончены 
примерно в течение 1924 г. 

Как будет 
проводиться работа

Электрификация выразится в следующей форме: 
установка необходимого количества трансформато-
ров и проводка центральных магистралей по ули-
цам и переулкам, подлежащим электрификации, 
с устройством вводов в дома; кроме того, будет 
установлено в электрифицируемых районах уличное 
освещение.

Внутренняя проводка в помещениях, считая 
от вводов, согласно установившейся практике при-
соединений, должна быть произведена средствами 
и за счет самих абонентов.

Выполнить внутреннюю проводку за счет средств, 
ассигнуемых на электрификацию, представляется 
невозможным, так как это потребует чрезвычай-
но больших сумм. По нашему мнению, достаточно 

устроить центральные магистрали по улицам и ввод-
ку в дома, стоимость которых является наибольшим 
расходом при электрификации, само же внутреннее 
оборудование не может явиться тяжелым бременем 
для отдельных потребителей, принимая во внимание 
ту экономию в расходах по освещению, которую они 
получат от замены дорого стоящего керосина де-
шевым электрическим освещением, не говоря уже 
об удобствах.

Для облегчения возможности устройства вну-
три квартир проводки электрического освещения 
на окраинах возможно было бы привлечь банков-
ский кредит.

Ввиду отсутствия достаточно свободного ко-
личества счетчиков и невыгодности обслуживать 
и выписывать счета абонентам до трех ламп, счет-
чики будут ставиться общие на несколько домов, что 
не представит особенно больших затруднений при 
расчетах абонентов между собою, имея в виду, что 
на окраинах дома небольшие.

Тариф за электроэнергию

Существующие в данное время тарифы на элек-
трическую энергию, построенные на принципе себе-
стоимости без всякой прибыли, не включают в себя 
расходов по новым расширениям сети.

Единственный путь для осуществления электри-
фикации рабочих окраин – это получение необходи-
мых для этого сумм путем повышения существую-
щих тарифов на электрическую энергию.

На заседании президиума Моссовета от 3 фев-
раля с. г. постановлено в первую очередь в течение 
1924 г. осуществить электрификацию новых райо-
нов на сумму приблизительно 1,2 млн руб. золотом, 
каковая сумма должна быть получена путем увели-
чения существующего тарифа для всех абонентов 
на 6% в течение 1 года. 

Вопрос о дальнейшей электрификации отложен 
до будущего года.

Предполагаемый отпуск электрической энергии 
в течение 1923–24 г. для всех абонентов – 208 млн 
кВт·ч, на сумму около 20 млн рублей. 

Из этого количества: для освещения квартир 
и правит. учр. – 56 млн кВт·ч, торговых помеще-
ний – 6 млн кВт·ч. Для технических целей: фабри-
кам и заводам – 100 млн кВт·ч, для трамвая – 46 млн 
кВт·ч. 

Предполагаемое увеличение тарифа на 6% даст 
1,2 млн рублей. […]

Даже при повышении тариф на электрическую 
энергию будет дешевле довоенного.

Рабочая Москва. 1924 № 48.
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Элеваторная торфяная машина с локомобилем.

Сегодня в Московском комму-
нальном хозяйстве созывается 
большое совещание по вопросу о 
создании новой Москвы.

Расширение Москвы 

Созданный в свое время при 
Моссовете научный совет новой 
Москвы в настоящее время рас-
полагает совершенно готовым 
планом города. Для того чтобы 
проще представить себе буду-
щее переустройство Москвы, 
необходимо вспомнить историю 
ее образования. Город строил-
ся по кольцеобразной системе: 
в центре – Кремль, вокруг него – 
Китай-город с первым кольцом – 
китай-городской стеной. Затем 
общеизвестное кольцо «А» (или 
«Белый город»), далее кольцо 
«Б», охватывающее так называе-
мый «Земляной вал», и промежу-
точное, не имеющее особого зна-
чения, кольцо «В».

Проект проблемы новой Мо-
сквы предусматривает, прежде 
всего, образование нового боль-
шого кольца «Г» или «Красного 
кольца», граничащего следующи-
ми пунктами: Останкино, Петров-
ско-Разумовское, Фили, Нескуч-
ное, Коломенское, Измайловский 
зверинец, Сокольники и Алек-
сеевское, общим протяжением 
на 60 верст.

Красное и Зеленое кольца 

«Красное кольцо» явится но-
вым кольцеобразным городом, 
населенным чисто пролетарски-
ми массами.

Красным кольцом не кончается 
проект расширения Москвы. Но-
вый план включает в себя и сле-

дующее – «Зеленое кольцо», про-
легающее до пределов Окружной 
ж. д. и имеющее характер города-
сада. В основание этого послед-
него кольца кладется идея осве-
жения городского воздуха.

Благодаря наличию «Зеленого 
кольца» и при помощи врезываю-
щихся, по проекту, в городскую 
черту особых зеленых клиньев, 
в центральную сухую часть го-
рода будет вводиться вместе с зе-
ленью столь необходимый здесь 
свежий воздух. Эту первую часть 
проекта можно охарактеризовать 
как санитарно-гигиеническое из-
менение внешности города Мо-
сквы.

Первый зеленый клин предпо-
лагается врезать на Трубную пло-
щадь, превращенную в парк. 2-й 
клин – от Сокольников, по р. Яузе 
до Устинского моста. 3-й клин 
(почти уже осуществленный) – 
при помощи Нескучного сада, че-
рез выставочную территорию, по-
чти до храма Христа Спасителя.

За Окружной ж. д. Москва 
будет окружена двухверстной 
полосой зеленых насаждений 
(заградительный пояс), где спе-
циальным законоположением бу-
дет ограждена известная зеленая 
площадь в количестве до 60–70% 
всей окружающей площади.

Реки – Москва, Ока и Волга

Другая часть проекта новой 
Москвы может назваться водной.

Имеется в виду перенести Ба-
бьегородскую плотину на Красно-
холмский мост, в результате чего 
Москва-река получает половодье 
в пределах центра и в низменных 
пунктах Замоскворечья. Ныне-
шнее же Сукино болото в Симо-

новском районе, вне пределов 
Окружной ж. д., превращается 
при помощи особо выкопанных 
ковшей в сообщающийся с Окой 
и Волгой промышленный и лес-
ной порт на Москва-реке.

Новое ж.-д. строительство

Новая Москва должна будет су-
щественно изменить и свой ж.- д. 
профиль. Все сортировочные 
станции переносятся за 11 верст 
от нынешней Окружной ж. д., 
приблизительно по станциям: 
Томилино Каз. ж. д., Пушкино 
Яросл. ж. д., Одинцово Алексан-
дровской ж. д. и т. д. Окружная же 
дорога в ее нынешнем виде оста-
нется лишь как линия местного 
значения.

Самый город будет перерезан 
с севера на юг и с запада на во-
сток ж.-д. диаметрами, с тем что-
бы линии железных дорог новой 
стройки были введены в город 
по вновь образуемым ж.-д. наса-
ждениям, частью же проходя под 
землей.

В связи с этим возникает и давно, 
кстати, назревшая необходимость 
изменения назначения московских 
вокзалов. Центральным вокзалом 
станет быв. Николаевский вокзал – 
Октябрьский, перевооружение ко-
торого в будущем предполагается 
по типу вокзала Пенсильванской 
ж. д. в Нью-Йорке.

Жилищный вопрос

Одним из наиболее сложных 
в деле создания новой Москвы 
вопросов является жилищный во-
прос. Огромную роль здесь игра-
ет жилищная норма застройки, гу-
стота построек и вышина зданий, 

Новая Москва 
Беседа с академиком А.В. Щусевым 

29 февраля строго регламентированных зако-
ном. В новой Москве улицы и пло-
щади будут разбиваться по специ-
альному плану, старые же улицы, 
в тех местах где возможно, будут 
регулироваться новой, так назы-
ваемой «красной линией», для 
разработки плана которой сегодня 
и устраивается в МКХ широкое 
совещание с участием ряда цен-
тральных учреждений, Моссове-
та, представителей архитектуры 
и техники. Совещание определит 
срок для всестороннего обсужде-
ния вопроса об установлении 
«красной черты» новой Москвы, 
причем срок этот будет достаточ-
но продолжительным и, во всяком 
случае, не меньшим чем 1 год. 

«Красная черта»
 
Под «красной чертой» под-

разумевается линия, за которой 
в сторону улицы запрещается 
возводить строения при новых 
стройках. 

Это позволит добиться расши-
рения улиц и площадей, в котором 
Москва так нуждается.

Другой 
проект 

В заключение академик 
А.В. Щусев сообщил, что, по-
мимо его доклада о проекте но-
вой Москвы, в сегодняшнем же 
заседании будет представлено 

проф. Шестаковым также и дру-
гое мнение – о постройке «Боль-
шой Москвы» в пределах новой 
Окружной ж. д., на площади 
в 200 тыс. десятин (вместо ныне-
шних 20 тыс.).

Это мнение, очевидно, пред-
полагает американский способ 
постройки городов по лини-
ям железных дорог с чрезвы-
чайно развитым ж.-д. движе-
нием разных скоростей, что 
даст конфигурацию города 
не концентрическими круга-
ми, а звездчатую, по линиям 
магистралей.

Вечерняя Москва. 
1924 № 51.

Февраль
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Баггер.

Электрификация : Научно-популярный иллюстрированный журнал, посвященный новейшим достижениям 
практической электротехники, планового электроснабжения, кооперативной и местной электрификации. 1924 № 2.

Отпуск энергии по отдельным категориям абонентов в миллионах кВт.

2 марта в г. Богородске открывается трамвай, по-
строенный исключительно нашими заводами под 
руководством наших техников.

Вот что побудило приступить к постройке трамвая.
Необходимо было использовать 2000 рабочих 

закрытой Истомкинской текстильной фабрики 
на Глуховской фабрике, находящейся на расстоя-
нии 6–7 верст от первой. Сначала возникла мысль 
построить новые общежития для перебрасываемых 
с Истомкинской фабрики рабочих, но это требовало 
продолжительного срока и огромных затрат. Тогда 
решено было построить электрический трамвай, ко-
торый можно было бы использовать для перевозки 
грузов (до 1 млн пуд. топлива) из района Истомкин-
ской фабрики на Глуховскую, а также с последней 
на ст. Богородск.

Эти два обстоятельства – перевозка рабочих на ра-
боту и переброска грузов – создают экономическую 
базу для нормальной эксплуатации трамвая. Кроме 
этого, трамвай имеет большое значение и для про-
летарского населения огромной Глуховской фабрики 
и г. Богородска, смягчая ощущавшийся в последнее 
время довольно остро жилищный кризис соедине-
нием с рядом местностей, находившихся на далеком 
расстоянии от фабрик.

Постройка трамвая была решена в мае, начата же 
она была в июле 23-го года. Для проведения работ 
и финансирования их решено было организовать ак-
ционерное о-во в составе Богородско-Щелковского 
треста (заинтересованного в перевозке рабочих и пе-
реброске грузов), Эльмаштреста, Богородского уис-
полкома. Несмотря на крайне тяжелые материаль-
ные условия, при косности некоторых организаций, 
эту работу удалось провести в очень короткий срок. 

Все работы по постройке велись исключительно хо-
зяйственным путем, при активном участии ленин-
градского Эльмаштреста.

В настоящее время совершенно закончена по-
стройка трамвайной линии, трамвайного парка 
на 16 вагонов и электрической подстанции (элек-
трическая энергия получается от МОГЭС). Кроме 
того, в наличности имеются уже 4 моторных вагона 
(постройки Мытищинского завода с электрообору-
дованием Эльмаштреста). В ближайшее время будут 
готовы еще 4 вагона. Остальные 8 вагонов будут го-
товы в мае–июне мес. с. г.

Необходимо указать, что все работы были про-
ведены в рекордный срок – 5–6 месяцев. Огромное 
значение для дела постройки сыграла энергия идей-
ного вдохновителя трамвая – т. Стюнкеля и строите-
ля-инженера С. Тыртова. 

Необходимо также отметить огромное содей-
ствие постройке трамвая, оказанное богородскими 
партийными и советскими организациями, а также 
директором Глуховской фабрики т. Четвериковым 
и инженерами этой фабрики Панкрашиным и Барто.

Итак, не в крупном центре, в рабочем городке 
и для рабочих советской властью построен трамвай. 
Трудно передать тот интерес и волнение, с которыми 
пролетарии Богородского района следят за построй-
кой своего трамвая, который должен обслуживать 
их нужды.

Недавно открылся трамвай в Баку, теперь в Бого-
родске, за кем же следующая очередь?

С. Франкфурт

Правда. 1924 № 51.

2-й советский трамвай
2 марта
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Богородск – новая трамвайная линия

Как помнят москвичи, во время бывшего в 1908 г. 
наводнения Московская станция на Раушской набе-
режной была затоплена водой, и Москва более не-
дели испытывала настоящее бедствие вследствие 
отсутствия освещения и подачи энергии на фабрики 
и заводы. Тогда Трамвайную станцию удалось от-
стоять, а Московская электрическая станция оказа-
лась затопленной.

Теперь для защиты станции почти во всех под-
вальных помещениях ее сделаны новые железо-
бетонные полы, все нижние части фундаментов, 
которые пропускали воду, оштукатурены цемент-
ной штукатуркой и сверху зажелезены. Затем, 
самые подвалы станции разделены на несколько 
помещений, которые можно герметически изоли-
ровать. 

Далее, на станции установлены многочисленные 
отключающие машины, все двери и окна станцион-
ных зданий на один метр выше уровня наивысшего 
подъема воды сделаны непроницаемыми. 

В настоящее время как на Московской станции 
на Раушской наб., так и на Трамвайной станции про-
изводится испытание всех сооружений для предо-
хранения станций от наводнения. Кроме того, ввиду 
необходимости иметь всегда наготове опытный ра-
бочий персонал правление МОГЭС входит в согла-
шение с московскими военными инженерными ча-
стями, для того чтобы в любой момент можно было 
использовать эти части для борьбы с половодьем.

Известия. 1924 № 68.

Вновь открытая рабочая трамвайная линия в Богородске. Фото Госкино.

Огонек. 1924 № 12.

По Москве 

В случае 
паводка

23 марта

16 марта

В этом клубе работают все 
кружки, дружно и согласованно. 
На вечере 5-й годовщины клуба 
это было выявлено в театраль-
ных формах. На сцене ожили су-
хие цифры библиотеки, ликви-
дация неграмотности прошла 
в виде диалога между неграмот-
ной с малограмотным, также 

не была забыта и политграмота. 
На экране установка «Живой 
турбины» – кинолента кружка 
машиноведения. Таким обра-
зом, драмкружок явился как бы 
фокусом, собравшим отраже-
ния всей клубной работы, ибо 
без его участия деятельность 
кружков осталась бы мертвым 

материалом. Заметим, что рань-
ше драмкружок также болел 
«театром мещанства». Но вылез 
из этого болота благополучно.

С. Динамов

Новый зритель : Театральный 
еженедельник МОНО. 1924 № 8.

По рабочим клубам. «Красный луч»
4 марта

Недавно в клубе «Красный луч» им. рабочего 
Иванова состоялся отчетный спектакль драмкружка. 
Поставлен был фарс Мольера «Проделки Скапена». 
Срок подготовки небольшой, но итоги доселе небы-
валые.

На протяжении всех трех действий внимание зри-
теля было неотступно приковано к сцене четкой, ма-
стерской игрой исполнителей.

Вернее, сцены не было: это само – действо, кусок 
жизни с ее чрезвычайно разнообразными животре-
пещущими вопросами. 

Правильность планировки, строгая идеологи-
ческая выдержанность типов, четкость рисунков, 
гибкость передачи, заразительный комизм – вот 
отличительные признаки этой постановки, дол-
женствующей по праву занять одно из первых мест 
в ряде других, предыдущих, пьес, сыгранных драм-
кружком.

Достойной соперницей этой пьесы может слу-
жить только «Снегурочка», но та страдала затхлой 
академичностью, а здесь – новизна, много ориги-
нально-смелого от современно-революционного, 
пролетарского искусства.

Вообще, это на редкость хорошо слаженный 
спектакль, характеризующий правильное направле-
ние как руководителя т. Полевого, так и самих круж-
ковцев.

Ник. Быстряков

Маяк электростанций : Орган завкома и ячейки 
РКП при Москов. гос. электр. станции им. т. Смидо-
вича и Управлении МОГЭС. 1924 № 13.

Проделки 
Скапена

29 марта

5-летний юбилей кружка 
домристов при клубе «Красный 
луч» был отмечен в прошлое 
воскресенье устройством тор-

жественного вечера-концер-
та, в котором, помимо самих 
юбиляров, участвовал и наш 
хор. Слушатели-рабочие, пе-

реполнившие зал, горячо 
приветствовали юбиляров и, 
не скупясь, награждали апло-
дисментами стройное испол-

Юбилей домристов
29 марта
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С наступлением весны, при быстром таянии сне-
га наблюдается обычное явление: электрические 
трансформаторы, главным образом, в низко располо-
женных частях г. Москвы, затопляются водой, в ре-
зультате чего отдельные районы Москвы остаются 
без освещения. 

Часто вода проникает в кабели, и те повреждения, 
которые зимой не дают о себе знать, проявляют себя 
«короткими замыканиями».

28 марта, в 11 ч веч., такой казус произошел одно-
временно в двух местах по набережной Москвы-реки: 
«короткое замыкание» привело к тому, что районные 
электрические станции, работающие параллельно 
с городской и подающие электрический ток в Мо-
скву – «Электропередача», Шатурская и Каширская, – 

автоматически выключились из общей сети. Вся 
электрическая нагрузка Москвы и ее района сразу 
перешла на одну московскую электрическую стан-
цию, которая, конечно, поднять ее не смогла, часть 
Москвы лишилась освещения.

Для того чтобы дать энергию особенно важным 
государственным учреждениям и предприятиям, 
пришлось выключить из сети часть кабелей.

Постепенно, однако, по мере растопки паровых 
котлов, уже к 12 ч ночи городская станция была пу-
щена в работу целиком, и освещение выключенных 
районов было восстановлено.

Известия. 
1924 № 74.

Докладчик – председатель сек-
ции энергетики А.Г. Коган указал 
на недопустимость ликвидации 
Главэлектро и дальнейшего рас-
пыления управления и регули-
рования электротехнического 
хозяйства и электротехнической 
промышленности между Цугпро-
мом и ГЭУ. 

Государственный центр элек-
три фикации должен быть, 
по мнению докладчика, не ума-
лен, а усилен в духе постанов-
ления IX Съезда Советов о со-
здании центрального органа 
энергетики для объединения 
всех областей государственного 

хозяйства, связанных с электри-
фикацией.

Представители ВСНХ – т. Гольц-
ман и Долгов – указали, что пре-
зидиум ВСНХ еще окончательно 
не разрешил вопроса о дальнейшей 
судьбе Главэлектро. 

Постановление по этому вопросу 
Госплана, являющегося не только 
высшим плановым органом, но од-
новременно и верховным органом 
электротехники и электрифика-
ции, – будет директивным для пре-
зидиума ВСНХ.

В результате обмена мнениями 
президиум принял следующее по-
становление: 

Принимая во внимание, что 
принятое ВСНХ первоначальное 
решение о ликвидации Главэлек-
тро фактически еще не проведе-
но в жизнь, президиум считает, 
что, если ВСНХ, в соответствии 
с точкой зрения РКИ, признает 
возможным сохранение Главэлек-
тро еще на год, вопрос может вре-
менно остаться открытым. В про-
тивном случае вопрос подлежит 
предварительному рассмотрению 
в объединенном заседании прези-
диумов Госплана, ЦКК и ВСНХ.

Плановое хозяйство : Бюллете-
ни Госплана СССР. 1924 вып. 3.

По Москве 
Перебои электрического 
освещения

Реорганизация Главэлектро
29 марта президиум обсуждал 
выдвинутый ВСНХ вопрос 
о реорганизации Главэлектро

30 марта

Март

нение на домрах итальянских 
и русских песен.

Скромный кружок домристов – 
старейший кружок нашего клу-
ба и в настоящее время является 
образцовым по организованности 
и дисциплинированности своих 
членов, чем другие, более яркие 
кружки (ну, хотя бы драмкружок), 
похвалиться не могут.

Надо отдать должное руково-
дителю наших домристов т. Ма-
ленкову. 

Лишь благодаря неукроти-
мости его энергии и упорства 
кружок вышел цел и невредим 
из ряда тяжелых положений на-
шей клубной работы. 

Тов. Маленков, один из немно-
гих в годы жестоких материаль-
ных лишений, холода и голода, 
неустанно призывал к углублен-
ной работе в области искусства. 

Увлекаясь музыкой сам, 
он увлекал в чарующий мир 
звуков и других. 

Многие из рабочих, особен-
но из молодежи, всецело обяза-
ны т. Маленкову тем, что теперь 
приблизились к пониманию му-
зыки и полюбили ее.

Честь и слава нашим домри-
стам и руководителю их, т. Ма-
ленкову.

Н. Быстряков

Юбилей 
духового оркестра

20 марта с. г. в помещении 
духового оркестра при клубе 
«Красный луч» в 5 ч вечера на-
значено было общее собрание 
членов оркестра, посвященное 
первой годовщине своего суще-
ствования. 

В 5 ч 30 мин собрание было 
открыто при полном числе 
членов кружка и, кроме того, 
в присутствии пред. завкома 
т. Радина, пред. культкомиссии 
т. Лукашика и зав. клубом т. Су-
ханова. 

В первом вопросе осветили 
всю работу в целом за весь год. 
Были отмечены все этапы этой 
работы.

Оркестр организовался  20 мар-
та 1923 г. при количестве 
в 15 человек участвующих и, 
конечно, молодежи, за исклю-
чением одного незаменимого 
участника духового оркестра, 
монтера установочного отдела 
т. Кириллова.

Мы, что называется, не знали 
ни бе, ни ме, не имели никакого 
понятия о нотах и духовых ин-
струментах, а 1 мая надо было иг-
рать на демонстрации.

И мы взялись, приложив все 
усилия, лишь бы только доказать 
работникам нашего предприятия 
свою благодарность за их помощь 
в создании оркестра. 

И мы доказали, выступив на де-
монстрации, хотя мы не успели 
выучить многое, а всего только 
три пьесы, и не так хорошо вы-
учили, но все-таки мы шли во гла-
ве демонстрации всего Замоскво-
рецкого района.

Летний период. 
Это было самое скверное вре-

мя. Во-первых: был ремонт клуба, 
нас гоняли из угла в угол, из ком-
наты в комнату. 

Во-вторых, ребята брали 
отпуска и, конечно, в это вре-
мя в кружке не работали, что 
весьма тормозило оставших-
ся в кружке, и только осенью 
мы дружно взялись работать 
по-настоящему.

К Юношескому дню 3 сентя-
бря мы уже играли сравнительно 
хорошо, а дальше дело пошло еще 
лучше. 

Начали поговаривать о до-
бавке инструментов. Нажимали 
на клуб, ничего не вышло. 

Стали нажимать на правление 
треста и... о, чудо, выжали, трест 
дал денег на... на целых два ин-
струмента. 

Конечно, и за это мы благодар-
ны, но все-таки маловато. 

Потом не так давно мы суме-
ли приобрести еще 6 инструмен-
тов благодаря счастливой слу-
чайности.

В настоящее время у нас име-
ется 28 инструментов, не хвата-
ет, ну, хотя бы двух для ровного 
счета. 

Мы опять в полной надежде 
на счастливую случайность.

На собрании было постановле-
но вынести благодарность всем 
работникам за их пожертвования 
на создание оркестра. 

А также выразить благодар-
ность заводскому комитету в лице 
т. Радина и правлению клуба 
в лице т. Лукашика и Суханова 
за их повседневную помощь ду-
ховому оркестру.

Еще приносим пролетарское 
спасибо и выносим на красную 
доску нашего капельмейстера ор-
кестра И.Ф. Улыбина за его тяже-
лую годичную работу в кружке.

С громкими аплодисментами 
было принято предложение из-
брать т. Радина почетным орке-
странтом.

С 20 марта 1924 г. Михаил Сте-
панович Радин – почетный ор-
кестрант духового оркестра при 
клубе «Красный луч».

По возвращении с Красной 
площади мы за чашкой чая выра-
зили еще благодарность следую-
щим лицам: т. Кириллову за его 
помощь как помощника капель-
мейстера и т. Шереметьеву за го-
довую работу в старостате.

Были заслушаны пожелания 
тт. Радина, Лукашика и Суха-
нова, чтобы мы продолжали на-
чатую работу с такою же любо-
вью и рвением, как это делали 
весь год.

Кларнет и корнет

Маяк электростанций : Ор-
ган завкома и ячейки РКП при 
Москов. гос. электр. станции 
им. т. Смидовича и Управлении 
МОГЭС. 1924 № 13.
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Ветроэлектриче-
ская станция 
бр. Тихомировых 
в Москве.

Электрификация : 
Научно-
популярный 
иллюстриро-
ванный журнал, 
посвященный 
новейшим дости-
жениям практиче-
ской электротех-
ники, планового 
электроснабже-
ния, кооператив-
ной и местной 
электрификации. 
1924 № 3.

Март

МОГЭСом выработан проект трассировки высоковольтной (110 тыс. В) воздушной линии в пределах 
г. Москвы для передачи электрической энергии Шатурской электростанции к 1-й Московской электростан-
ции на Раушской набережной по металлическим мачтам специальной конструкции.

Это нововведение (проводка высоковольтных воздушных линий) делается впервые в России взамен прак-
тиковавшейся подземной прокладки кабелей, стоящей примерно в 10 раз дороже.

Техническим советом МКХ проект одобрен. Линия проходит по малонаселенным окраинам, а также 
вдоль по набережной Москвы-реки.

Правда. 1924 № 81.

Анализы, производимые институтом о качестве 
продуктов, продаваемых на рынках и в кооперации, 
доставляются туда милицией и санитарно-пищевым 
отделом, которые ведут неослабный надзор за всеми 
местами торговли. 

Хлеб

Хлеб (ржаной и ситный), из 33 образцов – 23 ока-
зались неудовлетворительными, в то время как мука 
(ржаная и пшеничная) из 26-ти образцов – только 
2 образца оказались плохими. Следовательно, тут 
безусловно вина хлебопекарен, которые не соблюда-
ют норм припека, и для большего веса прибавляют 
много воды.

Мясо, рыба и др. 

Мясо и рыба дают большой процент неудовлетво-
рительных продуктов, и в особенности надо отме-
тить мороженную свинину, которая в четырех слу-
чаях (все образцы с рынков) оказалась зараженной 
финнозом. Мосздравом уже приняты соответствую-
щие меры, чтобы обеспечить население Москвы 
доброкачественными мясом и рыбою. Масла коро-
вьи на 30%, т. е. в 1/3 (рыночные образцы) оказались 
прогорклыми, с большой кислотностью и примесью 
воды. Кондитерские изделия: конфекты, пирожные 
и т. п. тоже оказались на 30% подкрашенные камен-
ноугольной краской, а также с примесью различных 
суррогатов. Различные консервы были больше чем 
на 30% забракованы, вследствие большой кислотно-
сти или по начавшемуся разложению, что объясня-
ется недостаточно герметической укупоркой.

Пиво и вино оказались в большинстве неудовле-
творительными, но не злоупотреблением алкого-
ля, а излишней кислотностью. Сгущенное молоко 
в двух случаях быстро створожилось.

Исследования воздуха и медикаментов

Санитарным институтом проделывается большая 
работа в области химического и бактериологическо-
го исследования вредности воздуха и пыли по раз-
личным производствам и в местах большого скопле-
ния публики, как например: заводы «Серп и Молот», 
«Арматура», 1-я Образцовая типография, централь-
ный почтамт. Институт также производит по задани-
ям Мосздрава исследования всевозможных медика-
ментов, прежде чем их покупать для установления 
их доброкачественности; так, например, за март ме-
сяц произведены исследования 40 различных меди-
цинских препаратов, из коих 18 были забракованы. 
В общем же за март месяц произведен институтом 
771 анализ, из них всевозможных пищевых продук-
тов: химических – 272, бактериологических – 48, 
воздуха – химических 328, бактериологических – 
51. Надо отметить, что по статистике наибольший 
процент негодных продуктов дают рынки, в то время 
как на кооперацию падает ничтожный, что объясня-
ется безусловной добросовестностью кооперативов, 
которые приобретают и заготовляют продукты наи-
лучшего качества. Можно смело сказать, что если бы 
рынки не чувствовали над собой контроля пищевого 
надзора, московское население питалось бы на 75% 
негодными продуктами.

Вечерняя Москва. 1924 № 84.
Москва
Воздушная линяя электропередачи

Что ест Москва 
Беседа с директором санитарного института П.И. Воскресенским

9 апреля

10 апреля

На последнем пленуме жилищной секции Мос-
совета, имеющей в своем составе более 400 депу-
татов, был сделан доклад о ходе работ по разгрузке 
Москвы. В целом ряде поданных по докладу запи-
сок выражалась, между прочим, просьба опублико-

вать данные доклада в «Рабочей Москве», так как 
до сего времени рабочие Москвы не получали еще 
ни разу определенного отчета по вопросу, как идет 
разгрузка Москвы и какие стоят на этом пути оче-
редные задачи.

Борьба за жилую площадь 
(Как идет работа по разгрузке Москвы)

19 апреля
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Как зародилась комиссия по разгрузке 

Комиссия по разгрузке Москвы была создана 
по инициативе т. Ленина 3 года тому назад. Пути для 
комиссии были указаны: вывод ряда учреждений 
в Ленинград и другие города, а также концентрация 
и уплотнение остающихся в Москве учреждений 
в немногих помещениях нежилого типа.

Итоги работы по разгрузке Москвы 

За прошедшие 3 года комиссии по разгрузке Мо-
сквы удалось освободить площадь в 184 тыс. кв. са-
женей (все цифры округляются в тысячах).

И распределена была эта площадь следующим 
образом:

Центральным учреждениям под концентрацию 
и уплотнение – 40 000 кв. саж.

Для общежитий сотрудников центральных учре-
ждений – 18 000.

Наркоминделу для иностранных миссий – 5000.
Для здравоохранительных учреждений – 7000.
Для культурно-просветительных организаций – 

19 000.
Слушателям ВУЗов, рабфаков и ком. университе-

тов – 28 000.
Московскому Совету (17 000 под школы, больни-

цы и пр., остальное в жилищный фонд Моссовета) – 
67 000 кв. саж.

К этому надо добавить, что, кроме освобожде-
ния перечисленной площади, аппаратом комиссии 
по разгрузке Москвы была проделана также рабо-
та чрезвычайной жилищной комиссии, давшая, как 
известно, изъятием 10-процентного фонда более 
15 000 комнат для трудового населения Москвы.

Тут нелишне будет отметить, что аппарат комис-
сии был и остается крайне ограниченный: часто это 
5–6 чел. и никогда не больше 10 человек. Пленум 
комиссии составляли постоянные представители: 
от НКВД, Моссовета, НК РКИ, ГПУ и ВЦСПС.

Что дало уплотнение учреждений? 

Больше всего площади, до 89%, освободилось 
от концентрации и уплотнения учреждений. Здесь 
цифры довольно любопытные. Вот некоторые из них.

Комиссией по разгрузке переведены:
НКЗдрав из 9 домов с площадью 2000 кв. саж. 

в один дом с площадью 500 кв. саж.
НКЗем – из 33 домов (6000) в 2 дома (2800).
НКВнудел – из 26 домов (9700) в один дом (1100).
НКПС – из 12 домов (10 000) в 5 домов (3300).
Наркомпрос – из 40 домов (10 000) в 4 дома 

(2600).

ВСНХ – из 126 домов (29 200) в 3 дома (7700).
Военвед – из 100 домов (80 000) в 18 домов 

(35 100).

В другие города выведено мало 

С выводом учреждений в другие города дело 
обстоит значительно хуже. Всего выведено за все 
3 года 40 учреждений с площадью 20 000 кв. саж. 
(не более 11% всей освобожденной комиссией пло-
щади). Объясняется это тем, что каждое ведомство 
всемерно отстаивало оставление в Москве подве-
домственных ему учреждений, намеченных к вы-
воду. Только на днях вопрос о выводе был предме-
том обсуждения в президиуме Московского Совета, 
в МК партии и других органах.

Вновь намечаются шаги и ходатайства перед выс-
шими руководящими органами о содействии к дей-
ствительному проведению в жизнь вывода ряда цен-
тральных учреждений. Тем более, что имеется ряд 
городов – и среди них на первом плане Ленинград, – 
которые просят перевести к ним побольше учрежде-
ний, так как у них площадь изрядно пустует.

Какие еще приняты меры 
к разгрузке Москвы? 

Комиссией по разгрузке были разработаны и вне-
сены в высшие законодательные органы проекты 
двух декретов, направленных к значительному об-
легчению переживаемого трудовым населением Мо-
сквы острого жилищного кризиса.

Первый декрет преследует цель ограничения въез-
да в Москву граждан, не связанных с ней каким-ли-
бо определенным делом. Эта мера крайне нужна, 
особенно, если иметь в виду, что население Москвы 
с каждым месяцем все более и более увеличивается 
вследствие непрекращающегося притока нового чис-
ла граждан из других городов. Тем же декретом пред-
усматривается применение усиленных мер по высе-
лению из Москвы социально вредных элементов, что 
также должно было сэкономить некоторую жилую 
площадь. Декрет этот пока еще не принят.

Уже принят, утвержден и опубликован второй 
из указанных декретов, коим предусматривается 
ограничение перевода из других городов в Москву, 
а также возникновение в самой Москве каких-либо 
новых учреждений, требующих для себя соответ-
ствующих помещений.

Ближайшие задачи

Комиссия по разгрузке ставит своими ближайши-
ми задачами:

Продолжение работ по концентрации и уплотне-
нию как центральных, так и местных учреждений.

Тщательный просмотр (переучет) всей площади, 
занимаемой учреждениями в домовладениях Мо-
сквы с целью выяснить возможность перевода мно-
гих учреждений с жилой площади на нежилую. […] 
Так, только за короткий срок в самые последние дни 
переучет жилой площади, занимаемой в жилищных 
товариществах и других домовладениях дал воз-
можность освободить в жилфонд Моссовета более 
500 комнат. Эту работу надо расширить и углубить.

Здесь могут сильно помочь новые 
пролетарские жилищные товарищества 

Новые жилищные товарищества, в которых не бу-
дет более нетрудовых элементов, могут оказать это-
му делу очень существенную поддержку.

Всем известно, какая уйма сейчас развелась в Мо-
скве разного рода «контор», «представительств», 
«балетных школ» и пр. И все это находится зачастую 
на жилой площади. Новые пролетарские жилищные 
товарищества, проникаясь интересами всего трудо-
вого населения Москвы и живее на них откликаясь, 
чем это можно было ждать от прежних жилтовари-
ществ, помогут провести быстрее и правильнее необ-
ходимые обследования. И оказав посильную помощь 
жилорганам Москвы, они дадут возможность разгру-
зить домовладения Москвы от сидящих в них много-
численных учреждений. Многие из этих учреждений 
можно уплотнить, часть перевести на нежилую пло-
щадь, а остальные – и вовсе вывезти из Москвы.

Е. Аталов

Рабочая Москва. 1924 № 90.

В резолюции последнего пле-
нума МК по жилищному вопросу 
отмечается, что забота о ремонте 
в домах есть прямая обязанность 
обитателей этих домов. Такая, 
единственно правильная, поста-
новка вопроса приводит нас к не-
обходимости пересмотра положе-
ния о квартирной плате, которое 
находится в явном несоответ-
ствии с задачей восстановления 
и сохранения домовладений.

Настойчивые голоса в этом на-
правлении приходилось выслу-
шивать и на пленумах советов, 
и на рабочих собраниях в районах. 
Громадное большинство домо-
управлений поставлено в безвы-
ходное положение. С одной сторо-
ны – от них категорически требуют 
выполнения обязательств по ремон-
ту домов, а с другой стороны – уста-
новленные нормы квартирной пла-
ты не дают для этого необходимых 
средств. Но дело гораздо серьезнее, 
чем затруднительное положение 
домоуправлений. Дело в том, что 
мы рискуем в самом непродолжи-
тельном времени потерять громад-
нейшую часть наших строений.

– Раз нет денег – значит, нет 
и ремонта. Дома быстро изна-
шиваются и разрушаются. Мо-
сковское население стоит перед 
затяжным и увеличивающимся 
жилищным кризисом.

Техническая инспекция МУНИ 
к 1 марта с. г. зарегистрировала 
769 обвальных зданий, т. е. та-
ких, которые не сегодня-завтра 
должны рухнуть. Конечно, это 
далеко не полное количество 
кандидатов, которых ждет эта 
печальная участь в близком бу-
дущем. Во всех районах города 
наблюдается одно и то же. Какой 
же, однако, выход из такого ката-
строфическою положения?

Выход один 

Надо отказаться от собесов-
ского отношения к пользованию 
жилищами. Минимумом оплаты 
должна быть довоенная квар-
тирная плата. Установить этот 
минимум не трудно, если взять 
за основу среднюю оплату кв. саж. 
жилой площади в довоенное вре-
мя. Классовый принцип должен 

быть соблюден: лица свободных 
профессий платят больше служа-
щих, нетрудовые элементы пла-
тят больше лиц свободных про-
фессий. Платить ниже довоенной 
цены должны только низкоопла-
чиваемые рабочие и служащие. 
Почему-то до сих пор сохранился 
взгляд на жилище как на предмет, 
который может не оплачиваться 
по стоимости. Жилище – един-
ственная область, над которой 
еще тяготеют законы эпохи воен-
ного коммунизма. Как будто дома 
не подвержены общим законам 
разрушения, как будто они в со-
стоянии жить вечно и не требуют 
затрат для поддержания своего су-
ществования!

Пора с такими взглядами по-
кончить и чем скорее, тем лучше. 
Время не ждет. Из двух зол – обре-
менить ли бюджет москвича или 
в недалеком будущем вовсе ли-
шить его жилья, мы, не колеблясь, 
должны остановиться на первом.

Л. Шкловский

Рабочая Москва. 1924 № 91.

Вопрос о квартирной плате стоит остро
20 апреля
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На съезде железнодорожников 19 апреля с боль-
шой речью выступил встреченный бурей оваций 
Л.Д. Троцкий. […]

Финансы мира 

К чему приведут переговоры в смысле фактиче-
ского получения займа? Заем нам и всей Европе, 
и Англии в том числе, был бы в высшей степени вы-
годен, потому что это обозначало бы для английских 
рабочих большую выгоду, и для нас так же.

Английская внешняя торговля вот уже 6-й год 
по окончании войны едва достигает 3/4 довоенной, 
Европа обеднела, а мы могли бы представить колос-
сальный рынок, который бы превысил все англий-
ские колонии, и при условии широкого кредитова-
ния установилось бы хозяйственное сотрудничество 
на 10–20, 25 лет между рабочими и крестьянами 
Советского Союза, с одной стороны, и английским 
рабочим классом – с другой. Это даст такой велико-
лепный хозяйственный подъем Европе, а с другой 
стороны, это изменило бы экономическую физионо-
мию Европы, и мы смогли бы задушить милитаризм 
Пуанкаре, который в свою очередь старается сво-
ими вмешательством задушить Европу. Если глубже 
взять положение всего мира, то он в целом после 
войны стал не беднее, а богаче. […]

Америка Германии займов не дает и нам с вами 
не даст. Не дает потому, что не верит Европе. Аме-
рике долги никто не платит: Франция не платит, 
Италия не платит, платит одна Англия. Мы с вами, 
кажется, тоже не платим. (Аплодисменты).

Америка не может понять того, что она давала Ев-
ропе взаймы на разрушение этой Европы, на ее обес-
кровливание во время войны, и после того, как Аме-
рика стала богаче за счет разоренной Европы, – она 
хочет выкачивать проценты от займов.

Гарантия – наша заинтересованность 

Говорят: «А если не платить, так как же давать 
взаймы» – это старый вопрос. Но почему же вы все 
у Америки просите и ей не платите. Если Америка 
даст вам на восстановление хозяйства, то будете пла-

тить, так как будут ресурсы, из которых можно упла-
тить. То же и мы говорим.

Будем ли мы платить буржуазии до скончания 
веков? Будем платить, пока буржуазия будет жить 
на свете. Пока живет буржуазия, мы вынуждены 
иметь с ней дела; пока мы вынуждены иметь с ней 
дела, мы заинтересованы в ее доверии; пока мы за-
интересованы в ее доверии, мы вынуждены платить 
по долгам, которые мы заключили для удовлетворе-
ния нужд нашей страны. Политическая гарантия – 
мы самое крепкое правительство в мире, и этого они 
сами не отвергают, а вторая – наши собственные ин-
тересы. Пока мы живем в буржуазном окружении, 
мы должны завоевать биржевое, деловое доверие 
буржуазии. Конечно, не политикой Интернационала, 
а уплатой наших долгов.

Корреспонденты поставили мне вопрос: «а обой-
детесь ли вы без займов вообще?». Я ответил, что 
я лично обойдусь, и страна обойдется. Представьте 
себе на минуту, что на всем земном шаре нет другой 
страны, кроме Советского Союза. У нас под ногами 
необходимые богатства, но нет Англии и нет Амери-
ки. Что же мы погибли бы? Конечно, нет. А им пред-
ставляется, что нам не спастись без займов.

Тот путь, который без займов мы пройдем в де-
сять лет, при займе мы пройдем в три года. Но ведь 
мы пройдем его и без займов, и у нас нет особой 
нужды лезть в политическую кабалу, отрекаться 
от себя и пр. […]

Спасет Европу только рабочий класс

Америка – та просуществует и без Европы. Евро-
па без Америки не просуществует. Разоряемая своим 
империализмом Европа могла бы только в том случае 
спастись, если бы она нашла в себе силы преодолеть 
свои внутренние перегородки – границы, постав-
ленные версальским миром. Европа может спастись 
только как Соединенные Штаты Европы. […]

Воздушный флот и военная химия

У Америки нет многочисленной армии, но у них 
очень сильный флот. При их могущественной техни-

Л.Д. ТРОЦКИЙ 
о нашем хозяйственном 
и международном положении

21 апреля ке для них достаточны в подготовительный период 
их небольшие военные кадры, а главное, крепкий 
воздушный флот и сильная техника.

Вопрос о военной химии и о воздушном флоте 
будет играть в судьбе Европы и нашей судьбе огром-
ную роль, ибо раньше или позже это немыслимое 
положение, созданное Версальским миром, и клас-
совая борьба во всех странах приведут к новым по-
трясениям и к новым кровавым столкновениям, ме-
ждународным и внутренним.

В конце империалистической войны отравляю-
щие газы составляли начинку 50% артиллерийских 
снарядов. Имеются еще более совершенные сред-
ства истребления – невидимые лучи, которые име-
ют невинное свойство взрывать бомбу на большом 
расстоянии, зажигать аэропланы в воздухе и убивать 
десятки или сотни людей на расстоянии несколь-
ких миль. Это есть средства, которые Соединенные 
Штаты, по всей видимости, готовят на случай боль-
ших европейских осложнений, европейских рево-
люционных потрясений. И есть теперь, так сказать, 
химический вильсонизм.

Нельзя успокаиваться

Вот почему, товарищи, мы отнюдь не должны по-
зволять убаюкивать себя самих теми фактами, что 
нас признают, что с нами разговаривают и т. д. При-
знание есть гарантия от внезапного удара. Но ду-
мать, что наше положение будет в дальнейшем так 
развиваться и упрочиваться, нельзя. После призна-
ния может быть реакция прямо противоположного 
характера. […]

Мировая обстановка

[…] Англия может дать кредиты только нам, пото-
му что мы можем дать ей сырье, а взять у нее маши-
ны и продукты промышленного производства. […]

Мы должны сказать: конечно, хороший, милли-
ардный заем позволил бы нам совершить большой 
прыжок вперед и не повредил бы ни нам, ни англий-
скому рабочему классу. Без этого – мы медленно 
пойдем вперед.

Милиционная армия

Эта обстановка заставляет нас с полным внима-
нием относиться к нашей вооруженной силе. Этот 
вопрос исключительной важности. В Европе сейчас 
солдат столько, сколько было во время войны про-
тив германского милитаризма. Военная опасность 
не менее, а средств военного истребления становит-
ся больше. Мы в техническом смысле слабей, а тех-

ника играет огромную роль. Но в войне техника все-
гда опирается, как и в промышленности, на живую 
силу человека. Наше огромное преимущество в этом 
отношении состоит в том, что у нас нет каких бы 
то ни было сомнений в том, как будет себя вести наш 
рабочий класс и наше крестьянство в случае столк-
новений с империалистской армией. […]

Именно эта уверенность дала и дает нам право 
переходить от казарменной полевой армии к мили-
ционной армии, ибо милиционная армия есть армия 
в наивысшей степени связанная с повседневной 
жизнью, с трудовым существованием народных 
масс. Ни одна буржуазная страна на такой экспери-
мент пойти не может и не смеет. А мы можем и сме-
ем. Разумеется, мы были бы мечтателями, если бы 
мы думали, что милицию можно осущестить завтра, 
если бы просто поставили крест на полевой армии, 
на старой испытанной, регулярной армии. Мы будем 
систематически совершать переход от регулярной 
полевой армии к регулярной милиционной.

Задачи транспортников

Тут мы подходим к вопросу об огромной роли 
транспорта при новой организации армии. Когда 
вся армия стоит в мирное время под штыком, когда 
она организована как полевая армия, мы ограждали 
бы себя плотной стеной полевых войск, сосредото-
ченной там, где нам угрожает опасность в случае 
войны. Теперь представьте, что вся наша армия пре-
вращена в милиционную. При хорошей организации 
профессиональных союзов, при хорошей технике 
поднять рабочих и крестьян, включить их в взводы 
и роты, – простое дело. Трудность же заключает-
ся в том, чтобы перебросить их на ту границу, где 
грозит опасность в кратчайший срок, не дав врагу 
выиграть время. Это целиком зависит от транспорта. 
Он решает судьбу страны.

Задача Союза железнодорожников создать про-
тивогазные ячейки на железных дорогах. Мы это 
должны тщательно обсудить, наметить план, чтобы 
на каждой маленькой станции, близкой от возмож-
ных фронтов, были бы созданы ячейки из людей, 
которые знают, что такое самолет, газ, бомба. Надо 
создать ячейки из таких людей, которые не растеря-
ются и другим не позволят растеряться. От этого мо-
жет зависеть судьба армии и судьба страны.

Вот почему Красная Армия твердо надеется 
на помощь красных железнодорожников.

Бурными аплодисментами покрывается речь 
т. Троцкого. Съезд устраивает вождю Красной Ар-
мии овацию.

Вечерняя Москва. 1924 № 93.



464

19241924

465

От редакции. «Вечерняя Мо-
сква» своей анкетой затраги-
вает один из самых сложных, 
запутанных и важных вопросов 
нашего общественного быта. 
У нас есть кое-какая педагогиче-
ская литература, мы успели об-
завестись некоторыми пособия-
ми, но мы до сих пор крайне мало 
знаем, как воспитывают своих 
детей и как смотрят на это вос-
питание деятели и активные ра-
ботники нашего советского госу-
дарства. Мы предпочли опросить 
по этому вопросу не отцов, а ма-
терей, но мы с интересом приняли 
и печатаем мнение отцов там, 
где мать по той или иной причине 
не смогла нам дать ответ на нашу 
анкету. Мы сейчас воздерживаемся 
от оценки ответов, многие из них 
сами за себя говорят. Мы эту оцен-
ку сделаем, когда анкета себя ис-
черпает полностью. Во всяком 
случае, тому, кто специально этим 
вопросом интересуется и влияет 
на его направление и разрешение, 
есть над чем задуматься. Выво-
ды – впереди.

К. Радек. 
Как я воспитываю 
мою дочь и как она меня 
воспитывает

Я ее56 воспитываю на основе 
моего опыта. Он мне говорит, что 
никогда в жизни не убедили меня 
нравоучения. Убеждали меня 
только факты. Из этого я исхо-
жу при воспитании моей дочери. 
Я ей давал возможность убедить-
ся, что плохо хватать горячий 
кофейник голой рукой, ибо обо-
жжешь себе руку. Только когда 
она себе обожгла руку, я ей объяс-
нил свойства огня. Поняла.

Многие считают, что надо вос-
питывать детей в отвращении 
к насилию. Я думаю, что из это-
го ничего не выйдет. Моя дочка 
поколотила меньшего ребенка. 
Я ей за это прочитал лекцию о 
недопустимости таких действий. 
Но она мне ответила: «что, я дол-
жна колотить больших ребят? Они 
меня колотят». Это было правиль-
но. Поэтому я ее учил: объединяй-
ся с более слабыми детьми и давай 
отпор более сильным. Я ее нико-
гда не колотил. Но когда она про-
являла свою волю меня колотить, 
я отвечаю, и это внушает ей по-
нятие о соотношении сил. Теперь 
не приходится ни мне получать 
от нее побоев, ни ее колотить. 
Должен признаться, что когда она 
начала ходить и лазила по лестни-
цам, я нервничал. Но преодолел 
и пришел к убеждению, что она 
никогда не научится ходить, если 
не будет падать.

Как на нее влияет революция? 
Она выросла в революции, т. е. 
не выросла, а растет. Из разгово-
ров с детьми она собирает себе 
понятие о революции. Она меня 
спросила: «кого ты больше всего 
любишь?» Я ей ответил: «револю-
цию, а после тебя». Она мне на это: 
«ведь я твоя, а революция общая», 
«Что такое общая?», – спросил я. 
«Общая, это куда все ходят». «Кто 
же ходит в революцию?» «Ра-
бочие». После этого последовал 
ее вопрос о Ленине. «А Ленин 
был главный рабочий? Он всех 
учил?» «Да, он всех учил». «Тебя 
тоже учил?» – спросила она. 
«Меня тоже учил». «А ты меня 
будешь учить тому, чему он тебя 
учил?» «Буду учить». С того вре-
мени у нас идет уже конкретное 
учение политграмоте, насколько 

это возможно у пятилетнего ре-
бенка. Но так как у нее на стене 
висит портрет Ленина, когда ему 
было три года, то у нее складыва-
ются к Владимиру Ильичу очень 
простые дружеские отношения. 
Она его прямо называет Володь-
кой и удивляется, какой он тоже 
был умный. Из этого она черпа-
ет уверенность, что и она сумеет 
быть умной.

Наблюдение за развитием ре-
бенка имеет громаднейшее зна-
чение для родителей. Наивная 
форма переживаний ребенка, его 
осязание действительности, со-
отношения вещей и людей ставит 
в простой форме самые важные 
вопросы. Надо только серьезно-
сти этих вопросов не проглядеть 
из-за их детской формы. Удивле-
ние есть начало философии, го-
ворили древние. Ребенок всегда 
удивляется новому, неожиданно-
му и принуждает таким образом 
и взрослого задумываться над 
вещами, о которых никогда не ду-
мал. Я никогда не имел отноше-
ния к природе и начинаю с ней 
сближаться только через живой 
интерес, который проявляет ребе-
нок. Во-вторых, отношение к ре-
бенку это есть величайшая школа 
борьбы с животным эгоизмом, 
который во всех нас еще живет, 
даже после того как пройдем три 
раза через чистку. Кто научится 
быть терпеливым в исполнении 
законных требований ребенка, тот 
научится отказываться от приви-
легий по отношению к женщине. 
Наконец, отношение к ребенку 
есть величайшая школа коммуниз-
ма в житейских отношениях, т. е. 
там, где наиболее трудно ставить 
хотя бы первые шаги по направ-
лению к коммунизму. Ребенок не-

Как вы воспитываете своих детей? 
(Анкета «Вечерней Москвы»)

29 апреля слыханно чуток к малейшей лжи 
и лицемерию. Все революцион-
ное воспитание не стоит ломаного 
гроша, если он видит, что родите-
ли не проявляют человеческого, 
товарищеского отношения к дру-
гим людям.

Я не хочу этим сказать, что меня 
моя дочка уже достаточно воспи-
тала. Развитие к коммунизму идет 
медленно, но идет. Я очень дово-
лен влиянием дочки на себя. На-
сколько она довольна, – не знаю. 
Думаю, что да. Но что из этого 
всего выйдет, увидим через 15 лет.

С.С. Дзержинская, 
секретарь польской 
секции ЦК РКП, 
жена председателя ГПУ

Мой ребенок57 растет без вся-
кого руководства, без определен-
ной системы, так как я весь день 
отсутствую из дому. Он посеща-
ет школу, но, к сожалению, эта 
школа ему не очень много дает, 
так как планомерному ее влия-
нию на ребенка мешают переры-
вы и всякие обстоятельства, как 
например, эпидемия скарлатины, 
когда дети школы не посещают 
и принуждены быть дома. Ре-
бенку моему 12 лет. Он лишен 
общественного воспитания; тру-
довых навыков и знаний школа 
ему не сообщает. Ребенок мой на-
ходится среди пионеров и, будучи 
сам пионером, все же не приобрел 
достаточно систематичности и ре-
гулярности в смысле распределе-
ния своих занятий и работы. Соб-
ственно говоря, он предоставлен 
самому себе тогда, когда он вне 
школы. Несмотря на наличие ряда 
недостатков, присущих данной 
школе, ребенок весьма к ней при-
вязан и любит ее. Я считаю, что 
у нас еще недостаточно обращено 
внимания на физическое развитие 
детей, благодаря чему происходит 
частое переутомление, в частно-
сти пионерское движение, имея 
колоссальное значение, не наде-

лено еще настоящим педагогиче-
ским руководством.

Дальнейший ход развития мо-
его мальчика меня бесконечно 
озабочивает. Он очень многим 
интересуется, но определенно-
го, ярко выраженного уклона 
к чему-нибудь одному не про-
являет. В связи с близким летом 
я возлагаю большие надежды 
на детскую колонию. В заключе-
ние должна сказать, что мечтаю 
о том, чтобы сын мой получил 
воспитание вне дома, в среде, 
способной развить в нем коллек-
тивистические начала.

Е.И. Калинина, 
жена председателя 
ЦИК СССР

У меня четверо детей58, о кото-
рых могу сказать, что воспитание 
их проходит почти совершенно 
самостоятельно, и у них отсут-
ствует какой-либо один руково-
дящий человек, который мог бы 
вводить воспитание их в опре-
деленное русло. Трое из моих 
детей – комсомольцы, четвертая 
девочка – пионерка. Они очень 
любят физический труд, увле-
каются спортом, фотографией 
и пр. Стремлением моих двух 
старших детей является дея-
тельность инженеров, строите-
лей, они высказывают огромное 
влечение к чтению технических 
книг и ко всяческим познаниям, 
проявляя большую склонность 
к технике. Жизнь их расписана 
по часам, причем вечером они 
работают в ячейке, принимая 
в ней самое горячее участие. Мои 
дочери занимаются музыкой, 
предметами... Они сами на себя 
работают, штопают, шьют, при-
учены к порядку и совершенно 
не знают нежностей и баловства. 
Одна дочь мечтает быть агроно-
мом. Вообще же детей очень тя-
нет в деревню, которую они лю-
бят, и работа в которой является 
для них настоящим отдыхом.

Надо сказать, что в настоящее 
время у нас имеется ряд матерей, 
которые отдают детей в детский 
сад, но эти сады очень мало со-
общают детям. По-моему, детей 
в настоящее время не следует ни-
куда отдавать, оставляя их дома, 
в детском обществе. Не следует 
вводить их в общество взрослых, 
иначе дети преждевременно ста-
рятся. До 14 лет они должны быть 
решительно отделены от взрос-
лых. Я выскажу еще мысль о том, 
что девочек и мальчиков надо вос-
питывать совершенно одинаково, 
в одном плане, дабы не ставить 
разграничений в их приспособ-
ленности к жизни, умениям, обя-
занностям и т. д.

Н.А. Евдокимов, 
наборщик 13-й типографии 
«Мосполиграфа»

Мои трое детей, из коих девоч-
ке 16 лет и мальчикам 13 и 4, вос-
питываются в той чисто рабочей 
атмосфере, в которой я живу с ма-
лых лет. Моя девочка с 9 лет пошла 
в школу, но все время находилась 
под надзором родителей. Когда 
она окончила I ступень, мы отда-
ли ее в профессиональную школу, 
дабы, изучив профессию, она могла 
одновременно работать и продол-
жать свое образование на собствен-
ные средства в школе II ступени.

К моим детям я применял 
определенные методы воспита-
ния, развивая их в чисто комму-
нистическом духе, изживая из них 
все религиозные предрассудки, 
но предоставляя им полную са-
мостоятельность. Я считаю, что, 
оканчивая ту или иную началь-
ную школу, каждый наш ребенок 
должен немедленно своими роди-
телями отдаваться в специальную 
профтехническую школу, дабы 
из него действительно вышел ак-
тивный член нашего коммунисти-
ческого общества.

Вечерняя Москва. 1924 № 98.
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Н.М. Семашко, 
жена народного комиссара 
здравоохранения

У меня трое детей: пяти лет мальчик, девочка 
15 лет и сын 20. Я всегда на службе, дома бываю 
крайне редко. 

Мальчик мой с этой осени начал ходить в детский 
сад, и я всячески стремлюсь к тому, чтобы он был 
самостоятельным, но так как он болезненен, на него 
приходится обращать несколько больше взимания. 

Никакого определенного метода в отношении его 
воспитания я не принимаю. Всячески стараюсь раз-
вить в нем чувство гигиеничности и все навыки, свя-
занные с этим. 

Я считаю, что детский сад необходим для де-
тей, так как он приучает к коллективизму и заро-
ждает понятие о товариществе, расширяя детям 
кругозор.

Что касается моей дочери, то она, будучи комсо-
молкой, учится в школе, и я стараюсь почаще вести 
с ней всякие теоретические беседы. В свои годы она 
достаточно самостоятельна. 

Мои взгляды сводятся к тому, что в наше время 
ребенок менее всего должен находиться в семье, так 
как при таком условии нет риска, что он будет узким 
эгоистом, и кроме того, он может больше развить-
ся и самостоятельно себя проявлять. Я совершенно 
определенно заметила, что мой ребенок сильно по-
шел вперед в смысле развития с тех пор, как начал 
посещать детский сад.

Мои дети в дореволюционные годы воспитыва-
лись в основном так же, как и сейчас. Живя за грани-
цей, в эмиграции, я старалась, применяясь к их воз-
расту, не отстранять их от революции, от смысла 
революционной идеологии.

Б.Л. Мельничанская, 
жена председателя МГСПС

Я всегда была сторонницей общественного, кол-
лективного воспитания и считаю безусловно вред-
ным воспитание в семье, как бы эта семья идеальна 
сама по себе ни была. 

По-моему, мало обеспеченная и малокультурная 
семья не может дать целостное воспитание ребенку, 
ибо ни в культурном, ни в гигиеническом отноше-

ниях она не в состоянии обеспечить его правильный 
рост.

В противоположных условиях, когда семья доста-
точно обеспечена и культурна, получается концен-
трация внимания на определенном ребенке (или де-
тях), и ребенок растет глубоко индивидуалистически 
и эгоистически настроенным, причем мало развива-
ются его социальные и волевые инстинкты.

Что касается, в частности, моего мальчика, то, так 
как ребенок сильно хворал инфекционными болез-
нями, я не могла отдать его в детский сад с 3-летнего 
возраста, как думала. 

Очень трудно было создать правильное направле-
ние, но в этом мне помог мой приемный сын – кре-
стьянский мальчик 6,5 лет, – взятый мной и усынов-
ленный в 1921 г.

Он принес с собой из крестьянской семьи здо-
ровые навыки и, прежде всего, самостоятельность 
и интерес к трудовой деятельности.

Я считаю, что ребенок должен жить в детском 
коллективе и подвергаться его организованному 
влиянию. 

Несмотря на то, что я педагог и имею достаточ-
но материалов и пособий для развития детей, для 
удовлетворения различных их потребностей, я все 
же убеждаюсь, что в семье не создается достаточно 
стимулов для развития важнейшей черты – обще-
ственности, умения жить с другими, сочетать свои 
желания и свои действия с другими.

Самым сильным моим пожеланием является, 
чтобы младший сын мой, находящийся еще дома, 
скорее попал бы в организованный детский кол-
лектив. 

Дети должны до 14–15 лет получить известный 
запас культурных навыков и знаний и уже до этого 
возраста приучиться к коллективной жизни и работе 
в товарищеской среде, где развитие их должно ос-
новываться на связи с жизнью и современностью. 
С 14–16 лет – в фабзавуч. 

М.В. Сокольникова-Щекотихина, 
жена народного 
комиссара финансов

Сыну моему 14 месяцев59. Как буду я его воспи-
тывать? В настоящее время думаю исключительно 
об его кормлении и постепенно его дисциплини-

Как вы воспитываете своих детей? 
(Анкета «Вечерней Москвы»)

30 апреля рую. Должна сказать, что беспрерывно забочусь о 
том, чтобы он не видел во мне предмета исполнения 
своих капризов, и эту сторону я стараюсь всячески 
в нем вытравить. 

Для него мать – «генерал-губернатор», кото-
рый, конечно, его никогда не бьет, старается даже 
не шлепать, ибо, надо сказать с полной убедитель-
ностью, что ребенок не понимает, за что и когда 
его бьют.

Я не думаю его отдавать в ясли, потому, что от-
кровенно считаю, что у нас нет еще достаточно бла-
гоустроенных яслей. 

В детский сад моего ребенка тоже отдавать не при-
дется, так как в нашей семье имеется на иждивении 
шесть детей, общество которых само по себе являет-
ся детским садом. 

Я обращаю значительное внимание на гигиениче-
ские условия, в которых растет мой ребенок. Кроме 
того, я ввела абсолютное запрещение курить при ре-
бенке. 

Перед тем, как Миша появился в свет, я не имела 
понятия об обращении с грудным ребенком, но ин-
стинкт матери преодолел все, и я стала, кажется, не-
плохой няней и матерью для своего ребенка.

Ребенок – это своего рода воск, из которого мож-
но вылепить любую форму в зависимости от воли 
матери и того направления, которое она сообщает 
воспитанию ребенка. 

С другой стороны, мать смотрит на дитя, как изо-
бретатель на изобретенную им вещь, отдавая ей все 
свое внимание и силу сердца и души. В дальнейшем 
я постараюсь развить в нем то, что в нем будет силь-
ней и ярче всего проявляться. Конечно, огромное 
значение в воспитании ребенка имеет еще отноше-
ние к нему отца, особенно в период, когда дитя под-
растает. 

В частности, у нас отцу приходится отдавать 
без преувеличения все свое время, как дневное, 
так нередко и ночное, работе партийной и госу-
дарственной. 

Поэтому ребенок наш зависит больше от матери, 
хотя отец его несомненно большой семьянин. Наде-
юсь, что впоследствии отец его будет менее загру-
жен денежной реформой и сможет чуточку больше 
времени уделять своим детям.

Своего Мишу мне бы хотелось видеть в будущем 
человеком со здоровой коммунистической идеологи-
ей, крепким и сильным во всех отношениях.

Ефим Зозуля, писатель

Как я воспитываю своих детей? У меня один ре-
бенок, дочь, 9 лет60. В сущности, я ее никак не вос-
питываю: не знаю, как это нужно делать. Однако 

всемерно стараюсь не делать того, что в свое время 
омрачало мое детство. 

Я, по крайней мере, не мешаю ей жить, как ме-
шали жить мне мои почтенные «родители, учители 
и наставники».

Прежде всего, я стараюсь поменьше навязывать 
ей свое общество и тем более общество чужих 
ей взрослых людей. 

Родные тетушки и дядюшки в этом отношении 
приравниваются к чужим «тетям» и «дядям», со-
ставляющим круг моих товарищей, друзей и зна-
комых.

Моя дочь учится уже около трех лет в 4-й опыт-
ной школе эстетического воспитания им. Л.Б. Каме-
нева (МОНО). 

Школа эта, безусловно, революционного типа, 
старается, по возможности, изолировать детей 
от всею ненужного, а часто губительного для них 
общества взрослых, – для чего ребенок прежде все-
го занят в ее стенах с 10 ч утра до 6 вечера, получая 
там обед и ужин.

Здесь не место вдаваться в подробную оценку 
школы, ее руководителей и методов преподавания – 
методов во многих отношениях новых, но все же 
я считаю нужным охарактеризовать степень ее влия-
ния на ребенка следующим фактом. 

Единственное наказание, применяемое мною 
к дочери, это угроза, что она утром не пойдет в шко-
лу. Достаточно начать произнесение стереотипной 
фразы, содержащей эту угрозу, как ребенок в спеш-
ном порядке укладывается спать, ест что полагается, 
надевает галоши, застегивает пальто «на пуговицы» 
и так далее...

Кто из нас, взрослых, может похвастать такой 
любовью к застенкам старой школы, в которой учи-
лись мы...

Конечно, обновлением своим школа всецело обя-
зана революции.

Большое внимание я уделяю занятиям ребенка 
по физкультуре. 

Когда в школьной личной карточке ребенка 
я читаю характеристику, данную таким серьез-
ным спортсменом и педагогом физкультуры, как 
Л.Л. Бархаш, – то отдельные места этой характери-
стики радуют или печалят мое родительское сердце 
нисколько не меньше, нежели итоги и выводы отно-
сительно успехов ее по всем остальным предметам – 
в том числе и самым важным.

Редакция «Вечерней Москвы» просит читателей 
присылать свои ответы на затронутые в анкете 
вопросы.

Вечерняя Москва. 1924 № 98.
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Открытие электростанции в с. Кашино Волоколамского уезда Московской губернии 14 ноября 1920 г. Груп-
па участников при открытии станции. В средине т. Ленин, Н.К. Крупская, т. Родионов (организатор построй-
ки). Налево т. Ашмарин (один из организаторов). Стоят (слева направо) т. С.С. Круглов (секретарь укома), 
военком т. П.П. Смирнов, т. И.М. Братяшин (член Волоколамского уисполкома), зав. Кашгосором – 
т. С.С. Пузанов и руководитель постройки станции т. Курков.

Электрификация : Научно-популярный иллюстрированный журнал, посвященный новейшим достиже-
ниям практической электротехники, планового электроснабжения, кооперативной и местной электри-
фикации. 1924 № 4.

Так же, как и в прошлом году, мы должны орга-
низованно провести наш пролетарский праздник. 
30 апреля в клубе «Красный луч» в майский канун – 
вечер воспоминаний, на котором мы в товарищеской 
обстановке вспомним, как в былые времена прово-
дились «маевки», и каждый, кто может рассказать о 

своем участии в маевках, в особенности в дни са-
модержавия и подполья, должен принять активное 
участие в воспоминаниях.

Утром 1 мая идем все на Красную площадь, 
к могиле нашего вождя. Наша демонстрация должна 
быть мощным потоком революционных пролетари-

Как мы празднуем

Апрель

1 мая

ев. Вечером 1 мая в своем клубе мы устроим торже-
ственный выпуск окончивших школу неграмотных, 
после чего дадим революционное кино.

2 мая вечером соединенными силами кружков 
клуба дадим концерт. В майские дни клуб должен 
пропустить максимум работников станции и как 
всегда стать центром внимания наших заводских ор-
ганизаций. 

Дети – члены клуба «Алая зорька» и детского 
сада – также организованно проведут в стенах своих 
учреждений майский праздник, а главное, им нуж-
но представить возможность покататься по городу 
на автомобилях, так как это одно из больших удо-
вольствий для детей.

Лозунг сегодняшнего мая: «внимание детям – на-
шему будущему». 

В майские дни мы также должны помнить о бор-
цах, томящихся в тюрьмах мирового капитала, и ока-
зать им нашу братскую помощь. 

Прислужники капитала наверняка в дни 1 мая 
бросят новые жертвы в свои казематы. 

Российский пролетариат еще раз в день междуна-
родной солидарности твердокаменными колоннами 
и активной помощью революционным борцам осу-
ществит на деле лозунг «Пролетарии всех стран, со-
единяйтесь».

Работник

Маяк электростанций : Орган завкома и ячейки 
РКП при Москов. гос. электр. станции им. т. Смидо-
вича и Управлении МОГЭС. 1924 № 14.

«Когда роешь колодец, всегда 
мутная вода» – эта старая посло-
вица выплывает при каждом но-
вом деле. Нет того, чтобы в начале 
работы не было шероховатости, 
а особенно без всяких средств, 
хотя и есть желание работать, на-
прягаешь все усилия, чтобы раз-
решить намеченную программу. 
Точно так же и с нашим кружком 
воздушного спорта.

Если посмотреть на суще-
ствующие кружки при клубе 
«Красный луч», то увидим, что 
хотя они и работают по одному 
и по два года, казалось бы, что 
время организации прошло и на-
ступило время напряженной ра-
боты, но нет того темпа, которой 
желательно получить. 

Виной нельзя считать пассив-
ность членов кружков. Нет. Же-
лания работать хоть отбавляй. 
Но нет средств, без которых 
нельзя развиваться. Потребности 
в каждом кружке имеются раз-
ные, где нужно больше средств, 
где меньше. И если сравнить наш 
кружок воздушного спорта со все-

ми другими кружками, то увидим 
ясную картину, как трудно рабо-
тать вначале. 

Каждому кружку нужны учеб-
ники, бумага, карандаши и другие 
мелкие пособия, за исключени-
ем ИЗО, где нужны краски, хотя 
и мелочные потребности, но нуж-
ные, и на них опять требуются 
средства, а средств так мало, что 
дальше «ехать некуда». 

Нашему кружку воздушного 
спорта также нужны и учебники, 
и бумага, и карандаши, но этому 
грош цена, если не будет практи-
ческих пособий – планеров, учеб-
ного самолета, а для этого нужны 
материалы и инструменты. Не-
обходимы моторы авиационные, 
с которыми можно бы после тео-
рии практически изучить работу, 
а для этого нужны средства. 

Но средств, отпускаемых клу-
бом «Красный луч», мало. Прихо-
дится находить другие источники. 
Введение вступительного единого 
взноса 1 руб. и членских взносов 
10 коп. облегчает положение, 
но и этого недостаточно. У круж-

ка [если] есть надежда на полу-
чение средств, то только в буду-
щем, это надежда на авио-лодку, 
половина мест этой лодки будет 
эксплуатироваться, другой поло-
виной будут пользоваться члены 
кружка бесплатно. 

Строится лодка горсточкой 
членов кружка. Не считаясь с тя-
желой работой, после 8–12 часов 
рабочего дня эта группа, не отры-
ваясь из мастерской гаража, про-
должает работать до 11 ч и до 1 ч 
ночи.

Несмотря на критику, которая 
сыпится как горох, удар за уда-
ром выковывается наше будущее, 
через которое пойдем смело 
к ликвидации авио-безграмотно-
сти и выполним намеченную про-
грамму полностью.

Ч-ов

Маяк электростанций : Ор-
ган завкома и ячейки РКП при 
Москов. гос. электр. станции 
им. т. Смидовича и Управлении 
МОГЭС. 1924 № 14.

ВОЗДУХОСПОРТ
1 мая
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Обучение ориентированию на местности. Поселок Электропередача.

С.Н. Смидович, 
заведующая отделом 
работниц ЦК РКП, 
жена зам. председателя ВЦИК

Как я воспитываю своих двух «шарлатанов»61? 
(Так они шутя сами себя называют). Да никак! Вот 
самый правильный ответ на этот вопрос. И это, ко-
нечно, не моя вина, а моя беда, как и большинства 
родителей-коммунистов, «активных работников».

Ведь воспитание предполагает систематическое 
воздействие, а я их, по правде сказать, редко и вижу. 
Утром зимой еще темновато, когда они бегут в шко-
лу, вечером частенько прихожу домой, когда... они 
уже спят. А то и так бывает: устанешь, расстроишься 
от каких-нибудь неудач в работе и не до ребят. Про-
сто, порой, теряешь способность их замечать. То же 
самое и отец.

Все это, конечно, очень нехорошо, и не может 
не сказываться на детях. В тех редких случаях, когда 
мы все же общаемся, я меньше всего думаю о том, 
что надо их воспитывать. Право – тут не до того! 
Беседуем как товарищи, стараюсь расспросить 
их об их делах, узнать, что они прошли в школе, 
чему научились, стараюсь вникнуть в их интересы.

Как-то раз я стала наскоком читать одному из них 
мораль. В ответ мне пришлось увидеть удивленное 
лицо и услышать восклицание: «Вздумала нас вос-
питывать!» При простых, товарищеских, доверчи-
вых отношениях даже это недостаточное общение 
помогает мне все же оказывать на них кое-какое 
влияние.

Больше всего, конечно, хотела бы, чтобы вырос-
ши, мои дети были коммунистами и полезными чле-
нами нашего советского государства.

Что делает для этого школа, в которой они про-
водят большую часть своего времени (школа дли-
тельная)? Старается развить в них общественные 
навыки, но делает это бессистемно, неумело, без до-
статочной, я бы сказала, любви к этому делу. Очень 
сочувствую пионерству моей дочери и нахожу, что 
пребывание в отряде оказывает на нее лучшее влия-
ние, чем школа, в которой она много балуется.

Интерес к общественным вопросам по мере 
их детского понимания развит у обоих. Мальчик 
(ему 14 лет) научился ежедневно прочитывать га-

зету, начав с подражания отцу, которого, конечно, 
считает неоспоримым авторитетом. Он читает и эле-
ментарные книжки по политграмоте. Многое уже 
начинает понимать. Само собой разумеется, что 
с раннего детства дети воспитываются в антирели-
гиозном направлении.

У обеих ребят глубокая связь с природой, полу-
ченная во время летних прогулок с отцом, который 
всегда постарается улучить минутку летом и за-
браться с ними куда-нибудь подальше в гущу леса, 
в поле, на берег реки. И любят ребята эти прогулки!

Растут дети физически довольно выносливые 
и закаленные. Получилось это как-то само собой, 
потому что мы их не нежили и часто по недосмотру 
родителей они попадали во всякие переделки. При-
бавлю, что из разных трудных положений, которые 
попадаются в их детской жизни по тем же причинам, 
они умеют выпутаться не хуже, пожалуй, любого 
воспитанника Аси Давыдовны Калининой.

В.И. Яковлев, 
крестьянин д. Дельная Дуброва 
Сосновской вол. 
Моршанского уезда Тамбовской губ.

Все мои дети уже взрослые. Воспитывал я их так, 
как в старое время вообще можно было воспиты-
вать. Ничего интересного в их воспитании, конеч-
но, не было. Но теперь у меня 17 внуков и внучек. 
Вот об их-то воспитании и можно сказать кое-что. 
Хотя я живу и своим хозяйством, а дети мои своим, 
но я с воспитанием некоторых своих внуков зна-
ком очень хорошо, потому что они живут недалеко 
от меня. Зимой они ходят в школу. В школе их учат 
уже не так, как учили когда-то. Много им рассказы-
вают про город, про жизнь в других странах, про жи-
вотных всяких. Совсем их не учат закону божьему. 
Потому они очень мало знают о боге. Дома им бабы 
насчет этого ничего толком пояснить не умеют. Учат 
их креститься в особо установленных случаях (перед 
сном или после еды), а молиться дети уже и не уме-
ют. Мать им показывает на икону и говорит: «Вот, 
если не будешь слушаться, бог тебя накажет», но они 
этих икон боятся только тогда, когда они совсем еще 
маленькие, лет 4–5. В городе они никогда не были. 
О революции знают очень мало. Не знаю даже, по-

Как вы воспитываете своих детей? 
(Анкета «Вечерней Москвы»)

6 мая нимают ли они, кто такой был Ленин. Вообще, нуж-
но сказать, что теперь еще моих внуков не учат так, 
как можно было бы учить в наше время. А воспита-
ние их еще больше отстает, чем учение. Все оттого, 
что они еще растут в бедности, а родители не могут 
им привить много нового и ценного. Нашу Тамбов-
скую губернию долго разоряли банды Антонова. Это 
отразилось на хозяйстве и на воспитании детей.

Зимою, кроме учения в школе, у детей развлече-
ния нет. Дома они не делают ничего ни занятного, 
ни полезного. Бегают босиком по снегу да лежат 
на печке. Летом они помогают по хозяйству, ходят 
со взрослыми бороновать и стерегут скотину. А ко-
гда подрастают, бросают учение и многое из этого 
учения забывают. Для детей наших, можно сказать, 
настоящей революции еще не было.

А.Г. Фролов, 
машинист Московской 
электрической станции

У меня двое сыновей – 11 и 9 лет. Основные прин-
ципы их воспитания сводятся к тому, чтобы дети, 
кроме правды, ничего не признавали, не верили 
в мифы и сверхъестественные силы, но твердо вери-
ли бы в силу науки. Для примера скажу, что раньше 
дети мои боялись темных углов, страшились оста-
ваться в темной комнате, и я разъяснил им, как это 
глупо и ненужно. Они не заражены религиозными 
предрассудками и, никогда не видя меня молящим-

ся перед иконой, совершенно пассивно относятся 
ко всяким религиозным культам. Я объяснил им всю 
бесполезность молитв: вот так и лошадь в дождли-
вую погоду, отмахиваясь хвостом, думает, что ее ку-
сают комары. Детям в их свободном развитии я ни-
сколько не мешаю, если, конечно, это не выходит 
за пределы приличий и не может привести к дурным 
последствиям (курение, азартные игры и пр.). В сво-
бодное от службы и школы время (я сам учусь!) веду 
с ними беседы на анти-религиозные темы, по биоло-
гии, физике и т. д. 

Я, откровенно говоря, очень недоволен школой, 
в которой учатся мои дети. Это школа I ступени, 
не дающая достаточного развития, преподавание 
в ней слабое, результаты пока неважные, причин же 
этого не знаю... По-моему, школа мало способству-
ет тому, чтобы дети, готовя уроки, имели для этого 
достаточно познаний и сноровки. Дети во всем жи-
вут так же, как и я: едят то же, что и я, да вот обувь 
у них разодранная, к баловству не привыкли, но по-
рой простудиться не трудно... В будущем я хотел 
бы их видеть общественно-развитыми и полезными 
работниками государства. У старшего уже сейчас 
я наблюдаю стремление к развитию общественных 
взглядов, я замечаю в нем и несомненные диплома-
тические способности. Младший сын мой любит 
технику, высказывая большое влечение к машине 
и к рисованию. 

Вечерняя Москва. 1924 № 102.
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Пионерская сандружина. Поселок Электропередача.

О.Д. Каменева, председатель комиссии 
заграничной помощи при ЦИК СССР

 – У меня двое детей; оба – мальчики62. Разница 
между ними в возрасте – огромная. Одному 16,5 лет, 
второму немного более трех. Таким образом, очевид-
но, что каждый из них один и тот же возраст провел 
при совершенно разной политической ситуации, 
а стало быть, до известной степени, и при различном 
домашнем укладе. Старшему сыну в самом раннем 
периоде его жизни пришлось познакомиться с полу-
легальной и нелегальной жизнью своих родителей; 
трех месяцев от роду он был «активным» свидетелем 
одного из обысков, так как именно в его тюфячок 
нам удалось запрятать самые ответственные бумаги – 
письма Владимира Ильича – и таким образом благо-
получно их сохранить. Младшему сынишке, родив-
шемуся 3 года тому назад, конечно, уже не приходится 
так приспособлять свою психику в этом направлении. 
Хотя домашний уклад нашей жизни очень мало изме-
нился, но одно то, что мы перестали скитаться из стра-

ны в страну, из России в Сибирь, конечно, создает об-
становку для младшего сынишки более устойчивую 
и нормальную. Указать хотя бы на то, что наш старший 
сын должен был каждый раз заново разучивать знако-
мый язык и учиться новому для того, чтобы иметь воз-
можность играть с окружавшими его детьми.

Но были и положительные стороны прошлой жиз-
ни в отношении к старшему сыну, в том смысле, что, 
хотя мы со Львом Борисовичем всегда были заняты 
и сравнительно мало уделяли ему времени, и хотя 
он знал, что в период занятий нас трогать нельзя, – 
все же часто эти занятия, особенно за границей, про-
текали на дому, и влияние наше на него все же ска-
зывалось. Мы имели возможность видеться с ним 
регулярно во время еды, имели возможность погу-
лять в лесу, кататься на коньках и т. д.

Младший мой сынишка окончательно лишен 
влияния этой совместной жизни. Он помещает-
ся в комнате на противоположном конце коридора 
от наших рабочих комнат. Так как в этой части ко-
ридора мы с Львом Борисовичем и старшим сыном, 

Как вы воспитываете своих детей? 
(Анкета «Вечерней Москвы»)

9 мая

который уже сам занят как рабфаковскими делами, 
так и комсомольскими, имеем возможность бывать 
только во время питания порознь и в неопределен-
ное время, то его первое впечатление от всех нас 
было такое, что мы только то и делаем, что едим.

Общий уклад нашей жизни, естественно, ока-
зывает на них какое-то влияние, но, к сожалению, 
в гораздо более серьезном объеме на младшего сына 
оказывает влияние женщина, которая с ним возит-
ся. Старший уже живет сознательно общественной 
жизнью и на него совершенно нормально оказыва-
ют влияние партийные, общественные организации, 
в которых он вращается. Совершенно естественно, 
что как коммунистка я считаю такое индивидуальное 
и архиправильное воспитание ужасным, но не прихо-
дится распространяться и бередить свою партийную 
материнскую совесть. Я делаю так потому, что в дан-
ных условиях не считаю себя вправе занять своим ре-
бенком место в одном из показательных домов и тем 
лишить возможности поместить туда сироту или ре-
бенка, родители которого не могут взять к нему специ-
ального человека или даже просто сносно его питать.

Уделение большего времени моему младшему сы-
нишке с моей стороны в ближайшее время не пред-
видится, и я твердо надеюсь, что при осуществлении 
возможности дальнейшего расширения сети наших 
детских домов я смогу поместить его в один из них.

А.Д. Калинина63, 
председатель чрезвычайной комиссии 
по борьбе с детской беспризорностью

Моему ребенку десять лет. В его воспитании 
я лично принимаю очень малое участие, и большею 
частью он бывает так же беспризорен, как и дети на-
ших рабочих, о которых я призвана заботиться. Це-
лый день я нахожусь среди горя работниц, они при-
ходят ко мне – одни с запросами, как им воспитать 
своего ребенка, не имея ни знаний, ни опыта в этом 
отношении; другие и могли бы, и сумели воспитать 
его, но не имеют на то материальных средств; тре-
тьи – с болью в душе отказываются от своего ребен-
ка, не имея чем его прокормить. Все это горе, весь 
ужас заставляют меня не отрывать моего ребенка 
от действительной жизни, а наоборот, влить в нее. 
В течение суток я вижу своего ребенка или рано 
утром, или поздно вечером, когда он зачастую уже 
спит. Моя девочка учится в школе, где учатся дети 
не ответственных работников, а которая имеет са-
мый смешанный коллектив – здесь и дети с Хитрова 
рынка, и беспризорные, и дети служащих и рабочих. 
В материальном отношении эта школа не имеет осо-
бых привилегий. Эта обстановка знакомит мою де-
вочку с действительной жизнью, с той средой, с кото-

рой в будущем она будет работать. В этом отношении 
я вижу очень хорошие результаты, которые и дают 
мне смелость рекомендовать всем ответственным ра-
ботникам не помещать своих детей в обособленные 
условия, зачастую лучшие и, следовательно, далекие 
от действительной жизни, а вливать их в самую тол-
щу настоящей неприкрашенной жизни.

До четырех лет моя девочка жила в Париже 
и в Россию попала лишь после революции, так что 
она является новым, революционным ребенком. Она 
не знает веяний и традиций николаевской эпохи, она 
совершенно не имеет никаких предрассудков, лише-
на суеверия и к вопросам религии относится вполне 
равнодушно. Точно так же классовые перегородки 
никогда не были ей знакомы, и она, дочь рабочего, 
не представляет себе иной жизни, чем жизнь в кол-
лективной среде, с общей трудовой спайкой.

Конечно, коллективное воспитание дало бы лучшие 
результаты, но настоящее критическое материальное 
положение заставляет временно отказаться от этого, 
чтобы дать приют тем, кто его не имеет, а пока что 
лучшее, что мы можем сделать, – это хотя бы слить 
наших детей в трудовой школе со всеми детьми.

П. Карева, работница мастерских 
Белорусской ж. д., жена чернорабочего

Самое худшее в воспитании моей девочки Тони 
(которой скоро пойдет четвертый год) – это то, что 
ее родители не получили почти никакого образования. 
Я знаю, что это очень больно отразится на развитии 
моей девочки. Я попала в город из темной деревни, 
где некому было меня учить. Она страшно любит дру-
гих детей, и если бы мне удалось отдать ее в детский 
сад, я бы не боялась за нее, как другие матери. Я ду-
маю, что вместе с другими детьми она бы себя хорошо 
чувствовала. Я заметила, что влиять на нее очень лег-
ко. Она очень чутко относится ко всем окружающим. 
По одному взгляду подходящего к ней человека она 
угадывает его настроение и намерения. К тому же она 
ничего не забывает. Как это ни странно, у нее уже про-
является чувство справедливости. Раз я шутя побила 
одну нашу соседку. Тоня так возмутилась этим, что 
поколотила меня кулачками по лицу. Ей еще не было 
двух лет, когда она уже понимала, что такое буквы. 
Она тыкала пальцем в газету и произносила отдельные 
звуки, как будто бы действительно читала по складам. 
Если наше общество будет в силах дать ей здоровое 
и разумное воспитание, из нее, несомненно, выйдет 
настоящий разумный человек. Но если оно не будет 
в силах это сделать, то мы, родители, не можем нести 
всей ответственности за ее будущее.

Вечерняя Москва. 1924 № 105.
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Детская площадка в Шатуре в 1920-е годы. Сейчас на этом месте Дворец спорта.

По требованию Электропередачи Богородская 
биржа труда, за неимением квалифицированных 
рабочих слесарей и электромонтеров, дала теле-
фонограмму о присылке рабочих из Московской 
биржи. Из Москвы послали туда 41 человека. При-
ехали мы на Электропередачу и пошли в контору 
узнать условия. В требовании говорится, что нужны 
слесаря не ниже 8-й категории и монтеры от 6–7-й 
и выше, а администрация заявила, что им нужны сле-
саря на 6-ю категорию. Слесаря уехали; между про-
чим, за проезд по железной дороге им денег не воз-
вратили.

Электромонтеров же послали к инженеру т. Лук-
ницкому, который в свою очередь послал их к монте-
ру Гулюткину на пробу.

Подходит первый, делает пробу – мастер не при-
нимает. Со вторым – то же, и пятый уже по счету, – 
т. Грацкий – сделал пробу хорошо. Но мастер поду-
мал, подумал и заявил:

– Нет, проба не годится.

 Остальные товарищи, видя, что пробу т. Грацкого 
не принимают, отказались сдавать пробу и спрашивают:

– Каких вам нужно монтеров?
– Нам нужно 8 человек, а не 26, – ответил мастер.
Зачем Электропередача требует рабочих из Мо-

сквы? Для издевательства, что ли?
Пошли мы опять к Лукницкому, чтобы нас отправи-

ли в Москву, – некоторые товарищи совсем без денег 
приехали. Послал он нас к Шумилову, тот – в завком, 
из завкома – к директору. Наконец получили разреше-
ние проехать по узкоколейке до Богородска, а из Бо-
городска в Москву пешком. На исполнении написали: 
«пробы не сдал», а двум дали бумажку, где написа-
ли по совести: «не приняты за неимением вакантных 
мест». Спасибо т. Климову, пом. губпрокурора, через 
него мы получили деньги из Богородской биржи труда.

Подписи 20 рабочих

Рабочая Москва. 1924 № 109.

Зачем Электропередача вызывала рабочих?
16 мая

Есть у нас на станции мастер. 
Хороший человек, ценный про-
изводственник, имеющий около 
30 лет производственного стажа. 
Администрация и рабочие очень 

ценят его как производственника.
Но с рабочими ладить, подой-

ти к рабочему по-новому, по-то-
варищески при всем его желании 
он не может. Рабочей инициативы 

не любит. Стоит только рабочему 
дать свой совет сделать так или 
иначе, как он начинает кричать:

– Что вы мне говорите, я лучше 
знаю... 

Рабочая жизнь 
О подходе к рабочим 
(Моск. гор. электр. ст. им. т. Смидовича)

22 мая

Лучше не ходи просить у него 
инструмент или лампочки. При-
дешь, говорит:

– Потом зайдите. 
Зайдешь:
– Придите завтра.
Так иногда рабочий дня три 

и ходит, околачивая порог масте-
ра и озлобляясь. Все это только 
обостряет отношения между ним 
и рабочими.

А попробовала администрация 
указать ему на необходимость 
другого, более современного, то-
варищеского подхода, как у бедня-
ги совсем пропали и инициатива, 
и энергия; по-своему, по-старин-
ному понял товарищеский совет 
как начальническую нахлобучку. 
Очевидно, трудно сломать старые 
навыки.

А вот пример обратный. Техни-
ческий директор М.Г.Э.С.

– Архибуржуазный инженер, 
тонкий, воспитанный человек, 
с европейским именем, гр. Клас-
сон. Казалось бы, совершенно 
чуждый рабочему классу человек, 

между тем, рабочие очень уважа-
ют и ценят его.

Причина – умелый подход к ра-
бочему. 

Пример. Приходит гр. Классон 
в котельную, по правде сказать, 
сильно запущенную за годы рево-
люции. В дореволюционное вре-
мя всякий винтик блестел, ярко 
начищенный. Смотрит на котлы, 
покрытые копотью, и спрашивает 
кочегара:

– Скажите, какой это номер 
котла?

Точно кипятком ошпарило всех 
старых рабочих, помнящих ще-
гольской прежний вид станции. 
На другой день все номера котлов 
блестели, хоть смотрись в них, 
как в зеркало.

Другой случай. 
Приходит откуда-то посто-

ронний инженер с гр. Классоном 
посмотреть котельную. Идет пря-
мо в галошах на зеркально вычи-
щенный рабочими пол. Осматри-
вая котельную, курит папироску 
за папироской и окурки бросает 

на пол, чего в котельной делать 
никогда не полагается. Ничего 
не сказав важному гостю-неря-
хе, гр. Классон мигнул кочегару, 
чтобы тот шел за ними и подби-
рал окурки. Инженер это увидел 
и ядовито спрашивает:

– Скажите, это у вас специаль-
но для того рабочий поставлен, 
чтобы подбирать окурки?

– Нет, зачем же! Но видите ли 
всюду в котельных не полагается 
сорить и грязнить.

Готовый провалиться инженер 
вылетел из котельной, как ошпа-
ренный деликатным намеком.

Рабочим очень нравится такой 
подход без грубостей и шума.

Наши рабочие понимают, по-
чему покойный Ильич так ценил 
этого буржуазного ученого спеца. 
Ведь умелый подход к рабочим 
со стороны администрации имеет 
огромное значение.

В. Мороз

Правда. 1924 № 114.

Остановка 
трамвайного движения

Вчера, в 11 ч утра, вследствие порчи одной из ди-
намо-машин на электрической станции трамвайное 
движение в Москве было приостановлено почти 
на полчаса.

Электроснабжение 
московского трамвая

Ввиду непрерывного роста нагрузки трамвай-
ной сети и изношенности оборудования москов-
ской Трамвайной станции МОГЭСом поставлен 
на обсуждение ВСНХ и Госплана вопрос об усиле-
нии и урегулировании электроснабжения москов-

ского трамвая. Разрешать этот вопрос возможно дву-
мя способами: или путем усиления оборудования 
моск. Трамвайной станции или путем использования 
для трамвая свободной мощности других станций 
МОГЭСа, а также Каширской и Шатурской станций.

Правление МОГЭСа признало самым правиль-
ным решением вопроса передачу электрической 
энергии для гор. ж. д. от сети МОГЭСа.

Ввиду того что трамвай работает на 20-период-
ном токе, а сеть МОГЭСа имеет 50-периодный ток, 
придется установить мощные преобразователи тока. 
Вопрос о месте установки преобразователей прав-
ление МОГЭСа пока оставило открытым. Установ-
ка их возможна как на 1-й Московской станции, так 
и на Трамвайной.

Известия. 1924 № 117.

По Москве
24 мая
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Воробьевы горы. Отряд юных спортсменов. Фото С. Красинского.

Огонек. 1924 № 22.

Рабочий спорт
25 мая

По общему ходу своих работ я, к сожалению, 
получил возможность побывать у вас лишь на на-
стоящем, последнем, заседании конференции. Эта 
конференция совпала по времени с ликвидацией за-
долженности, возникшей оттого, что многим из нас 
пришлось уделить немало времени работам XIII 
партсъезда. На этом съезде, как и на вашем съезде, 
и как, вероятно, на всех ближайших съездах, нам, 
прежде всего, приходится констатировать чувство 
той глубочайшей потери, которое мы испытываем, 
утратив Владимира Ильича. Мы, работники в обла-

сти электрификации, испытываем это с особой ост-
ротой, ибо нельзя недооценить того сдвига в деле 
электрификации, которым мы обязаны целиком воле 
и энергии Владимира Ильича.

В 1920 г., как известно, проект электрификации 
был одобрен VIII Всероссийским Съездом Советов. 
С тех пор обстановка резко изменилась. Теперь для 
многих ясно то, что в 1920 г. намечалось нами в по-
рядке известного предположения. Без преувеличения 
можно сказать, что проекты электрификации играют 
видную роль в хозяйстве любой из цивилизованных 

Электрификация и плановое хозяйство*

Май

стран. Рассматривая эти проекты, мы невольно от-
мечаем в них некоторый отклик на наши работы. 
Мы видим родственные черты и в проекте электри-
фикации Болгарии, и в комиссарах по электричеству 
в Англии, и в конституции государственной комис-
сии по электрификации во Франции. Действитель-
ность подтверждает, что широкая дорога мировой 
техники и экономики, как это утверждалось нами 
в 1920 г., идет по направлению электрификации. 
Но по сравнению с зарубежными странами мы идем 
по этому пути более сознательно, чем они, толкае-
мые стихией своего капиталистического хозяйства; 
наша электрификация более, чем у них, связана с на-
шими социальными завоеваниями и с нашим пред-
видением. Вот почему на фронте электрификации 
мы продолжаем работать, несмотря на нашу бед-
ность и техническую отсталость, с некоторым опе-
режением по сравнению с другими фронтами нашей 
экономики.

Оценивая наше нынешнее экономическое поло-
жение, мы должны будем отметить, что в то время, 
как в области сельского хозяйства мы имеем 3/4 до-
военного уровня, наша промышленность работает 
с нагрузкой, соответствующей всего 36% довоенной 
нагрузки. Между тем электроснабжение таких цен-
тров, как Москва и Ленинград, уже в настоящее вре-
мя поднято на гораздо более высокую ступень. Тем 
не менее, общее состояние государственного бюдже-
та таково, что мы вынуждены значительно отставать 
в темпе наших работ по электрификации от плана, 
намеченного ГОЭЛРО. Однако и при составлении 
плана ГОЭЛРО мы имели в виду, что сроки его осу-
ществления зависят от весьма сложной обстановки 
не только нашего, но и мирового хозяйства. Не при-
ходится сомневаться, что советизация Запада резко 
изменила бы все календарные сроки нашей электри-
фикации.

Так или иначе, но даже и при этом отсталом темпе 
электрификации мы работаем в ее области с некото-
рым опережением по сравнению с общим уровнем 
нашей экономики, а это в свою очередь заставляет 
еще и еще раз пожалеть, что уже теперь в этом деле 
нет рядом с нами Владимира Ильича, так зорко оце-
нивавшего роль будущего в настоящем. […]

Тем не менее, без излишнего оптимизма, мы все 
же можем сказать, что дело электрификации теперь 
уже стоит у нас на прочных рельсах и что само вре-
мя будет на наших глазах убирать все препятствия 
с дороги широкой государственной электрифика-
ции. Это нетрудно видеть при сравнении условий 
нашей экономики в том году, когда впервые была 
прокламирована идея широкой электрификации со-
ветских республик, т. е. в 1920 г., с конъюнктурой 
нашего времени. 1920 г. был еще годом восходящей 

боевой революционной волны. Это еще год борь-
бы за элементарные революционные завоевания. 
В этом году мы еще пребываем на низшем уровне 
экономической разрухи, этой почти неизбежной 
спутницы всякого крупного исторического социаль-
ного сдвига. Тяжкий неурожай 1921 г. наносит нам 
новый удар, сильно принижающий все наши восста-
новительные возможности. 1922–23 и 1923–24 хо-
зяйственный год – это первые годы развертывания 
НЭП в условиях сравнительно мирной обстановки. 
Как раз в эти годы мы начинаем изживать кризисы 
продовольствия, топлива и транспорта, являвшиеся 
характерным моментом всей предшествующей раз-
рухи. Вот уже третий год, как мы говорим не о при-
купке, а об экспорте хлеба и наряду с голодом счи-
таем побежденным и другого врага – холод. Вопрос 
о топливном хозяйстве, т. е. борьба с холодом, была 
нашей насущнейшей заботой во все предшествовав-
шие годы. А ныне такой осторожный исследователь, 
каким является проф. Рамзин, цифрами и фактами 
иллюстрирует перед нами уже сравнительную избы-
точность, перепроизводство топлива и утверждает, 
что такого топливного благополучия мы не испыты-
вали начиная с 1912 г. В наших транспортных зада-
ниях мы не только не боимся, но жаждем увеличения 
грузооборота и перехода от 14 000 вагонов суточной 
погрузки к 16–17 000. При этом мы констатируем, 
что на ближайшее время целые тысячи здоровых 
паровозов мы вынуждены будем держать в состоя-
нии запаса. Все это позволяет нам утверждать, 
что кризисы продовольствия, топлива и транспор-
та, по крайней мере, на некоторое время остались 
где-то за нашими плечами. Но тем с большей на-
стойчивой силой должны вновь и вновь надвинуть-
ся на нас вопросы электрификации. Мы предвидим, 
что по мере изживания экономической разрухи вся 
наша хозяйственная периферия будет идти к нам 
с новыми запросами и требованиями на электриче-
скую энергию. Это нетрудно показать и с точки зре-
ния дальнейшего развития нашей промышленности, 
и с точки зрения нынешних очередных нужд нашего 
сельского хозяйства и транспорта.

Положение промышленности, и в частности гос-
промышленности, уже таково, что она не только 
требует от нас все новых и новых вложений, но уже 
кое-что начинает нам и возвращать. Мы ясно пред-
ставляем себе всю тяжесть нынешней налоговой си-
стемы, но выходом из положения может быть только 
рост неналоговых поступлений, и в частности доход 
от промышленности. В бюджете 1923–24 г. мы уже 
видим статьи доходных поступлений от национа-
лизированной промышленности в размере 25 млн, 
от торговли – 17 млн и от концессий – 1,5 млн. Это, 
конечно, еще гроши, но лиха беда начало.* Из доклада, сделанного на Всесоюзной конференции по электроснабжению 14 июня 1924 г.
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Осенний кризис 1923 г. раскрыл перед нами ос-
новной секрет здоровья всего нашего товарооборо-
та. В результате этого срыва, этой торговой заминки 
в осень 1923 г. нам пришлось поплатиться нема-
лым размером государственных дотаций, несмотря 
на всю скудость нашего кошелька. Теперь мы твер-
до знаем, что при слабых связях с мировым рынком 
решающую роль во всем товарообороте, а следова-
тельно, и в развитии промышленности играет кре-
стьянский рынок. Но борьба за крестьянский рынок 
это значит борьба за массовую дешевую продукцию. 
А это в свою очередь теснейшим образом связано 
с той рационализацией промышленности, которая 
покоится на мощной базе электрификации. Еще 
вчера представители наших трестов и фабрик, гор-
дящиеся своим реализмом и практицизмом, при сло-
ве электрификация снисходительно посматривали 
на нас сверху вниз. Сегодня они уже самостоятельно 
начинают приходить к выводу, что приходится об-
ращать самое существенное внимание на те элек-
тротепловые установки, которые находятся в преде-
лах их хозяйств. Завтра они поймут, что основные 
нужды нашей огромной страны, правильное пони-
мание значения ее теплосилового хозяйства прину-
дительно толкают всех нас, хозяйственников, на за-
щиту тех позиций, которые мы защищали в проекте 
электрификации. Без этого фактически невозможно 
развить внутренний крестьянский рынок. А мощное 
значение этого рынка правильно оценивал еще ста-
рик Энгельс, говоривший, что этот рынок поможет 
нам преодолеть все тернии капитализма и все исто-
рические испытания, как бы тяжки они не были.

Мы еще в далекой степени недооцениваем тех 
положительных завоеваний в области хозяйства, 
которые связаны с октябрьской победой. До сих 
пор этому препятствовало то обстоятельство, что 
мы были лишь в периоде элементарной борьбы 
с экономической разрухой, элементарного залечи-
вания послевоенных ран. Только теперь мы подхо-
дим к возможности освещения этих новых хозяй-
ственных позиций. Конечно, какие-нибудь 53 млн 
нынешней годовой доходности со всей промыш-
ленности и торговли, учитываемые в бюджетном 
порядке, сущие пустяки по сравнению с нашими 
нуждами и потребностями, и тем не менее, налич-
ность этих цифр в государственном бюджете при 
36%-ном уровне всей промышленности по сравне-
нию с довоенным уровнем – весьма красноречива. 
Подобно этому обстоятельству красноречив и тот 
факт, что наш Внешторг, благодаря централизован-
ности и огосударствлению всего аппарата внешней 
торговли, является уже и в настоящее время одним 
из крупнейших купцов мира, вопреки всей слабости 
современной нашей экономики. Мы еще только под-

ходим к развертыванию тех великих возможностей, 
которые связаны с национализацией и огосударств-
лением нашей промышленности и нашей торговли 
в огромном масштабе Союза Советских Республик. 
Для этой работы потребуется значительный срок 
времени. Крестьянство еще и еще раз должно нас 
поддержать и дать нам необходимую передышку. 
А между тем не только наш новый город, но и наша 
деревня находятся в периоде освоения своих рево-
люционных завоеваний. В историческом смысле 
еще только вчера наша деревня относилась с боль-
шим недоверием к возможностям своего хозяйство-
вания на бывших помещичьих землях. Теперь наш 
крестьянин уже чувствует свои хозяйские права, 
и голос крестьянских масс все явственнее и явствен-
нее звучит на съездах наших советов. Вот почему 
электроснабжение становится не только лозунгом 
промышленности, но и политическим требованием 
крестьянского населения. Однако не только поли-
тика, но и логика аграрных отношений будет гнать 
наше крестьянство в сторону специальных запросов 
на электроснабжение.

Поскольку все наше хозяйственное строительство 
связано с идеей государственного капитализма и по-
скольку таковой не приемлется западноевропейской 
буржуазией, неизбежны те или иные формы нашей 
борьбы с этим Западом. Ясно, например, что стоит 
нам, скажем, пожертвовать таким атрибутом госка-
питализма, каковым является монополия Внештор-
га, как в результате, вероятно, уже завтра мы имели 
бы всеобщее признание де-юре. Казалось бы, что 
наш государственный капитализм, столь далекий 
от коммунизма в его развернутой форме, представ-
ляет лишь небольшой, вполне естественный, оче-
редной шаг вперед от форм частнохозяйственного 
капитализма. Но действительность наглядно нам по-
казывает, какой колоссальный переворот требуется 
для осуществления этого шага, как консервативна 
человеческая мысль и с каким трудом она приспо-
собляется к новизне положения.

Белогвардейская пресса давно уже утверждает, 
что государственный капитализм – это нелепая мо-
золь, лишь мешающая развитию народного хозяй-
ства России. Эти люди ничему не научились и все 
перезабыли. Они забыли, прежде всего, те уроки, ко-
торые преподал крах мировой экономики, связанный 
с событиями империалистической войны. Военные 
обстоятельства были лишь тем сильно действую-
щим средством, которое выявило все больные места 
народнохозяйственного организма, функционирую-
щего на основах частной собственности – на сред-
ства и орудия производства. Война толкнула Герма-
нию и Англию, а частично и Францию, в сторону 
планового хозяйства. Победа революции означала 

бы закрепление этого планового начала. Поражение 
европейской революции означает поражение пла-
нового хозяйства, а тем самым и государственного 
капитализма, ибо таковой немыслим вне планового 
хозяйства. Вот почему наша борьба за плановое хо-
зяйство является одновременно и борьбой со всем 
буржуазным окружением.

В этой борьбе арбитром является наше кресть-
янство. Мы выдержим испытание, если наше кре-
стьянство признает, что линия на государственный 
капитализм в условиях пролетарской диктатуры ему 
более выгодна, чем частнохозяйственный капита-
лизм и всякого рода возможности непосредственных 
сношений с западноевропейским капиталистиче-
ским рынком. Отсюда необходимость подъема нашей 
промышленности на некоторый уровень, обеспечи-
вающий конкурентноспособность не только с куста-
рем и ремесленником, но и с фабрикой и заводом ев-
ропейского типа. Отсюда неизбежная длительность 
борьбы за этот уровень и необходимость широкого 
сбыта продуктов сельского хозяйства на мировом 
рынке. В позапрошлом году наш хлебный экспорт 
ограничился цифрой в 43 млн пуд., в прошлом году 
мы имели в виду хлебоэкспорт в размере около 
200 млн пуд., а теперь мы уже имеем в виду вывоз 
в размере около 400 млн пуд., хотя наша посевная 
площадь представляет примерно 74% довоенной. 
По мере освоения помещичьей земли и при благо-
приятных климатических условиях мы уже в бли-
жайшее время натолкнемся на значительные труд-
ности по сбыту наших хлебов, в особенности, если 
примем в расчет выясняющиеся потенции американ-
ского, австралийского и африканского земледелия. 
Односторонняя зерновая культура не даст нашему 
крестьянству надлежащего выхода для накопляю-
щихся в его среде, в условиях послереволюционной 
обстановки, сил. Необходима страховка нашего кре-
стьянского сельского хозяйства в направлении его 
интенсификации и индустриализации. Эта страхов-
ка тем более необходима, что при условиях рацио-
нального переустройства нашей городской промыш-
ленности спрос на рабочие руки будет относительно 
сокращен, и избыточное население деревни должно 
будет искать приложения своего труда на нивах сво-
их отцов. Но индустриализация сельского хозяйства 
не сводится к вопросу о, скажем, электропахоте 
или электрическом освещении деревень, а рисуется 
в виде специальной проблемы некоторого комбини-
рования промышленности и сельского хозяйства, 
некоторых новых построений в переработке продук-
тов сельского хозяйства тут же, бок о бок с дерев-
ней. Это та задача, которая по-украински именуется 
задачей построения крестьянских универсалов, что 
в свою очередь связано с новым расселением про-

мышленности по стране, отсылающим нас вновь 
и вновь к проблемам электрификации. Таким об-
разом, правильно понятые нужды сельского хозяй-
ства, как и нужды промышленности, неизбежно свя-
заны с успехом нашей работы по электрификации. 
Но к тому же самому выводу мы приходим и с точки 
зрения развития нашего транспорта.

Мы знаем, что расходы нашего нынешнего ж.-д. 
транспорта в текущем году уже тяготеют к цифре 
в 600 млн руб., к каковой цифре постепенно при-
ближается и доходность транспорта. Наш транспорт 
с кассовой точки зрения становится как бы бездефи-
цитным, но это происходит лишь потому, что мы еще 
не подошли к такому преобразованию транспорта, 
которое для нас совершенно необходимо по нуждам 
всего нашего товарооборота. Перед нами еще слож-
нейшая задача приспособления нашего транспорта 
к плановому хозяйству. В свое время мы доказывали, 
что окраинное расположение топливных и продо-
вольственных баз и самый масштаб пространствен-
ной проблемы России ставят перед нами вопросы 
магистрализации транспорта и полного переобору-
дования всей нашей ж.-д. сети со включением в нее 
электрифицированных звеньев. В настоящее время 
мы не осуществили в Донбассе и одной трети пред-
положенной восстановительной работы, его валовая 
добыча еще колеблется около 500 млн пуд., а перед 
нами уже вырисовалась необходимость отправок 
донецкого угля в Ленинград и на далекие северные 
окраины. Нужды экспорта, в свою очередь, ставят 
вопрос о магистрализации хлебных грузов. Хозяй-
ственные нужды Кавказа и Урала уже в ближайший 
срок потребуют от нас электрификации перевальных 
дорог. Тем самым и наш ж.-д. транспорт уже в бли-
жайшее время вынужден будет заговорить языком 
электрификации.

Все вышесказанное говорит нам, что время рабо-
тает за нас, и что в области электрификации прошла 
пора слов и предположений, а наступила или, вер-
нее, наступает пора оживленной хозяйственной дея-
тельности. Новая электрическая Россия рождается 
на наших глазах и нам нужно только облегчить муки 
этих родов. В этот период нам нужно быть особо 
осторожными, чтобы неудачной практикой не ском-
прометировать то великое дело, которое мы защи-
щаем. И когда я теперь слышу об успехах в соору-
жениях Волховской станции, станции Каширской, 
Шатурской или других станций, меня больше все-
го интересует вопрос, разрешены ли практически 
те проблемы, которые связаны с нормальной жиз-
недеятельностью этих вновь строящихся в условиях 
такой неблагоприятной экономической обстановки 
станций. Нам надо ускорить платеж по тем век-
селям, по которым мы занимали для сооружения 
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Волховстроя, Каширы, Шатурки, Нижегородской 
и Штеровской станций. Такие центры, как Москва, 
Ленинград, Донецкий бассейн должны получать 
от этих районных централей не просто электриче-
скую энергию, но и особо дешевую электрическую 
энергию, и должны видеть на примерах этих стан-
ций все выгоды правильного комбината производств 
на основах современной теплотехники и электротех-
ники.

В этом смысле каждая из этих станций пред-
ставляет свою специальную проблему, еще в дале-
кой степени не разрешенную нами, ибо мы строим 
не просто станции, а специальные электрические 
маяки, специфические очаги новой техники и но-
вой культуры. Надо откровенно признать, что в этом 
направлении дело в далекой степени неблагополуч-
но. Ни «Электропередача», ни Каширская станция, 
ни станция Нижегородская еще не сказали нам тех 
своих слов, которых мы от них ждем. А ведь мы так 
нуждаемся еще в элементарных сдвигах в области 
рационализации нашей теплотехники. Недавно, на-
пример, имел место Всеукраинский теплотехниче-
ский съезд, и там между прочим докладчики отме-
чали коэффициент полезного действия некоторых 
украинских установок всего в размере около 0,5%. 
А мы мечтаем о 30–40% коэффициентах полезного 
действия наших будущих комбинированных с раз-
нообразнейшими производствами районных цен-
тралей. Перед нами, следовательно, еще непочатый 
угол работ.

Мы по-прежнему предполагаем, что конкрети-
зирование задач, связанных с электроснабжением, 
идет рука об руку с экономическим районировани-
ем страны. Мы думаем, что и в этой области пути 
намечены правильно и задачи поставлены вполне 
достижимые.

Мы еще в самых начальных этапах на наших пу-
тях к великим хозяйственным работам. Формула 
от каждого по способностям и каждому по потреб-
ностям еще очень и очень далека от своей реали-
зации. Но эти первоначальные хозяйственные эта-
пы были чрезвычайно трудны. Отклик всего мира 
на смерть Владимира Ильича ясно показал нам, как 
высоко ценил этот мир деятельность В. Ильича, ко-
торому мы стольким обязаны в нашей специальной 
области, электрификации. Но как бы ни был гениа-
лен человек, его почин и его работа лишь доля того, 
что может дать деятельность громадного народа. 
В прошлом нам пришлось понести великие жерт-
вы в защиту той позиции октябрьских завоеваний, 
которая представляет наше преимущество по срав-
нению с другими странами. Этими завоеваниями 
освобожден и ждет приложения огромный запас 
трудовой энергии работоспособных масс советских 
республик. Наше дело – снабдить его европейским 
электрическим оружием.

Товарищи, теперь признано всеми, что ленинизм 
является величайшим учением современности. 
Мы с гордостью можем отметить, что формула лени-
низма стоит рядом с формулой марксизма, но в эту 
формулу ленинизма включена и идея электрифи-
кации, как это подтверждают нам неоднократные 
заявления Владимира Ильича. И под лозунгами ле-
нинизма и электрификации мы будем завоевывать 
позиции нового мира не только для себя, но и для 
грядущих поколений.

Г.М. Кржижановский

Плановое хозяйство : 
Бюллетени Госплана СССР. 
1924 вып. 4/5.

В собрании бюро ЦЭСа 29 фев-
раля были заслушаны постанов-
ления двух последних заседаний 
секции сильных токов ЦЭСа 
по вопросу о выборе места для 
Шатурской подстанции и о схеме 
соединений заказанных для нее 
трансформаторов. Первоначаль-
ный проект предполагал построй-

ку подстанции на заводе «Серп 
и молот» (быв. Гужон) с транс-
форматорами, имеющими две 
понижающие обмотки: 30 кВ, со-
единенную в звезду, и 6,6 кВ, со-
единенную в треугольник. С этой 
подстанции часть энергии должна 
была поступать прямо для пита-
ния ближайшего района, другая 

часть по кабелям 30 кВ должна 
была передаваться на 1-ю стан-
цию МОГЭС, откуда после пони-
жения напряжения до 6,6 кВ рас-
пределяться по существующим 
кабелям. В связи с отсутствием 
средств на сооружение кабель-
ной электропередачи на 30 кВ 
до станции МОГЭС и подстанции 

Центральный электротехнический совет. 
Бюро ЦЭСа и Московское отделение

Май

на 30 кВ в центре города, а так-
же и тем, что устанавливаемый 
на станции «Электропередача» 
новый агрегат обеспечивает пи-
тание на ближайшее время райо-
на, тяготеющего к заводу «Серп 
и молот» (через Измайловскую 
подстанцию), секция сильных 
токов признала целесообразным 
выдвинутый МОГЭСом проект 
о сооружении подстанции для 
приема энергии Шатурской элек-
трической станции рядом с 1-й 
станцией МОГЭС с вводом воз-
душной электропередачи 110 кВ 
в центре города. При таком вари-
анте получается экономия около 
1,5 млн рублей, необходимых для 
прокладки кабельного соедине-
ния и подстанции в 30 кВ. Ли-
ния в 110 кВ пройдет пустырями 
до берега Москвы около Крутиц-
ких казарм, а затем по левому бе-
регу реки Москвы до 1-й станции 
МОГЭСа на Раушской набереж-
ной. Здесь напряжение понижа-
ется с 110 кВ до 6,6 кВ, и энер-
гия непосредственно поступает 
на шины 1-й станции МОГЭСа 
и по существующим кабелям рас-
пределяется по г. Москве.

Окончательный же выбор ме-
ста для Шатурской подстанции 
был отложен до представле-
ния МОГЭСом производящего-
ся им детального обследования 

трассы линии 110 кВ в черте 
города с целью выяснения тех-
нической возможности осуще-
ствления устройства электро-
передачи по городу, детального 
проекта подстанции и сметы для 
выявления возможной экономии 
при осуществлении данного ва-
рианта, а также после получения 
принципиального согласия Мо-
сковского Совета на ввод высоко-
вольтной линии электропередачи 
по намеченной трассе. […]

14 марта в собрании бюро 
ЦЭСа был рассмотрен и утвер-
жден представленный МОГЭСом 
и одобренный секцией сильных 
токов проект подстанции 110 кВ 
рядом с 1-й станцией МОГЭСа 
для приема энергии Шатурской 
электрической станции, смета 
на ее сооружение и проект трас-
сы высоковольтной линии элек-
тропередачи при прохождении 
ее в черте города, согласованный 
с техническим советом МКХ и гу-
бернским инженером.

В собрании бюро ЦЭСа 4 ап-
реля было рассмотрено и утвер-
ждено постановление секции 
сильных токов ЦЭСа по вопросу 
о наивыгоднейшем графике ра-
боты Шатурской электрической 
станции в связи с совместной 
ее работой с другими станциями 
МОГЭСа, причем было призна-

но рациональным использовать 
на полную нагрузку Шатурскую 
электрическую станцию, исхо-
дя из принципа концентрации 
производства электрической 
энергии на наиболее мощных 
и технически совершенных рай-
онных станциях, работающих 
на топливе, непосредственно за-
легающем в районе расположе-
ния станции.

Все эти соображения и послу-
жили основанием дать полную 
нагрузку на Шатурскую электри-
ческую станцию, дабы в полной 
мере использовать ее энергию 
как более дешевую в сравнении 
с энергией московского соедине-
ния, работающего на нефти, при-
нимая даже во внимание первона-
чальные расходы на устройство 
линии электропередачи от Ша-
турской электрической станции 
до подстанции в Москве.

Электричество : Орган Главного 
электротехнического управле-
ния ВСНХ, Электротехнического 
(VI) отдела Русского техниче-
ского общества, Всероссийских 
электротехнических съездов, 
Центрального электротехнич. 
совета, Общества русских элек-
тротехников в Москве, Русского 
электротехнического комитета 
МЭК. 1924 № 5.

Президиум Моссовета на последнем заседании заслушал ряд хозяйственных вопросов.
По докладу представителей губплана и Шатурстроя президиум разрешил устройство воздушной высо-

ковольтной линии от Шатурской станции до Москвы. Линия должна быть устроена на металлических стол-
бах и пойдет по левому берегу Москвы до Москворецкой набережной, а затем через реку на Раушскую 
набережную к 1-й станции МОГЭСа. В связи с тем, что линия будет передавать ток чрезвычайно высокого 
напряжения, президиум принял во внимание необходимость ограждения безопасности населения, а также 
надземных и подземных сооружений64.

Правда. 1924 № 125.

Москва
В президиуме Моссовета

4 июня
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Тов. Сталин – генеральный 
секретарь, т. Андреев, 
т. Молотов, т. Зеленский, 
т. Каганович.

Рабочая Москва. 1924 № 128.

Распределение бесплатных 
ламп по районам Москвы.

Секретариат 
Центрального 
Комитета 
РКП(б)

8 июня

8 июня в доме съездов Наркомпроса открылась 
1-я Всесоюзная конференция по электроснабжению. 
Ко дню открытая прибыло около 100 делегатов, 
представителей электростанций, электропромыш-
ленных трестов, плановых органов и др. Конферен-
цию открыл от имени Госплана профессор А.Г. Ко-
ган, отметивший, прежде всего, ту исключительную 
роль, какую играл в деле электрификации Владимир 
Ильич.

Тов. Коган указал далее, что одной из важней-
ших задач настоящей конференции является внесе-
ние плановости в работу электропредприятий. Еще 
до сих пор станции находятся в ведении различных 
органов: коммунального хозяйства, ВСНХ и отдель-
ных промышленных предприятий. Внесение плана 
даст возможность целесообразно использовать фи-
нансовые средства и наличное электрооборудова-
ние, имеющееся в стране. […]

Неожиданно появилась встреченная овациями 
участников конференции Надежда Константиновна 
Крупская.

Н.К. Крупская, обратившись с приветственной 
речью, указала на глубокую связь между двумя од-
новременно протекающими съездами: конференци-
ей по электроснабжению и съездом по ликвидации 
безграмотности.

Широкое развитие электрификации, – указа-
ла Н.К. Крупская, – будет все время наталкиваться 
на некультурность населения, если все работники 
политпросвета и просвещения не приложат макси-
мальных усилий для того, чтобы поднять культур-
ный уровень населения. В данный момент не толь-
ко рабочие, но и крестьяне понимают зависимость 
между культурой, к которой они стремятся, от той 
материальной базы, на которую эта культура должна 
опираться. В глухих деревнях крестьяне жадно тя-
нутся к книгам по электрификации, и задачей всех 
работников является необходимость приобщить 
многомиллионное крестьянство к книге.

Конференцией была выражена глубокая благо-
дарность сподвижнице Владимира Ильича Надежде 
Константиновне за ту честь, которую она оказала 
съезду. […]

В докладе Главэлектро т. Колосов отметил, что 
в сферу деятельности Главэлектро сейчас входят, 
главным образом, крупные объединения, крупные 
станции, а также разработка насущных вопросов 
о топливе, тарифе, восстановлении основного хо-
зяйства и т. п. В вопросе о топливе мы пережили 
несколько периодов: переход на местное топливо – 
дрова, торф, соответственно этому станции часто 
переоборудовались. Задачей Главэлектро в этом 

1-я Всесоюзная конференция 
по электроснабжению

10 июня

вопросе является дать руководящие директивы 
на места. Второй важный вопрос – это вопрос о 
тарифах. Как известно, тарифы допускают боль-
шую гибкость. Поэтому вопрос о тарифах также 
должен быть увязан в центре. Вопрос о восстанов-
лении основного хозяйства электрификации – так-
же вопрос чрезвычайно важный. Мы до сих пор 
не знаем, во что и как ценить то, что нам досталось, 
из чего исходить при амортизации основного обо-
рудования. Вопросы непосредственного управле-
ния станциями сейчас не интересуют Главэлектро, 

но руководство работой крупных станций в Мо-
скве, Ленинграде, Донбассе и др. должно остаться 
по-прежнему в руках Главэлектро, так как значение 
этих станций в общем хозяйстве страны очень зна-
чительно.

Что касается электростроительства, то за про-
шлый год было израсходовано на эту цель 25 млн 
руб., что при нашей бедности нужно признать зна-
чительной суммой.

Правда. 1924 № 129.

Электротехническим трестом центрального района заготовлены и сдаются МОГЭСу все материалы, не-
обходимые для электрификации московских окраин, заселенных рабочими. После составления списка до-
мов и квартир, подлежащих электрификации, начнутся работы по внутренней проводке.

Правда. 1924 № 129.

Москва. Электрификация рабочих районов
10 июня

В связи с предстоящим обсужде-
нием программы электрострои-
тельства на 1924/25 г. интересно 
отметить достижения Каширской 
электрической станции в сжига-
нии подмосковного угля.

В течение полутора лет Ка-
ширстрой производил в широких 

размерах опыты, исследования, 
пробное оборудование топок спе-
циального устройства, испытания 
разных способов сжигания угля 
и пришел к выводу, что наилучшие 
результаты дал способ горячего ду-
тья путем подачи вентиляторами 
горячих газов из котловой обму-

ровки с примесью чистого холод-
ного воздуха. После напряженной 
работы и длительных испытаний 
метод горячего дутья принял фор-
мы практического осуществления, 
по которым в настоящее время 
производится переоборудование 
топок Каширской станции.

О достижениях 
Каширской электростанции 
в использовании подмосковного угля

13 июня
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Благодаря такому переобо-
рудованию Каширская станция 
в смысле экономичности сжига-
ния угля идет впереди германских 
электрических станций, рабо-
тающих на буром угле, и впереди 
русских торфяных станций, за-
трачивая на один кВт·ч 8400 кал, 
в то время как русская торфяная 
станция в Богородске затрачивает 
8680 кал, а германские угольные 

станции – 9940 кал в среднем. Та-
ким образом, Каширская станция 
достигла в отношении сжигания 
подмосковного угля рекордных 
результатов.

Необходимо отметить, что упо-
мянутые достижения получены 
при существующем котельном 
оборудовании, которое являет-
ся, с одной стороны, устарелым, 
а с другой – не соответствующим 

техническим требованиям в соот-
ношениях отдельных частей ко-
тельной установки для малоцен-
ного подмосковного угля. При 
новом оборудовании и правиль-
ных соотношениях стоимость од-
ного кВт·ч упадет с 4,25–4,50 коп. 
до 2–2,3 коп.

Торгово-промышленная газета. 
1924 № 132.

Всего на станциях Московского объединения 
(МОГЭС) занято около 3,5 тыс. рабочих и служа-
щих, не считая сезонных рабочих на торфоразработ-
ках при станции «Электропередача» в Богородском 
уезде.

Последними изменениями в коллективном до-
говоре зарплата рабочих и служащих регулируется 
одной и той же 17-разрядной тарифной сеткой при 
соотношении 1:8, со ставкой для первого разряда 
в 23 руб. 40 коп. Служащим такое уравнение с ра-
бочими не обошлось даром: по всем предприятиям 
МОГЭСа для них введен 8-часовой рабочий день.

Если сравнить довоенный и теперешний реаль-
ный (по ценам на основные предметы потребления) 
заработок, то мы увидим, что в то время, как зарабо-
ток высшего технического персонала МОГЭСа в на-
стоящее время достигает лишь 13,9% довоенного, 
заработок неквалифицированного рабочего достиг 
уже 56,5%, а квалифицированного рабочего даже 
58,8% довоенного, т. е. наибольшее сравнительное 
увеличение зарплаты имеют производственные ра-
бочие.

Теперь посмотрим, какова производительность 
труда на станциях МОГЭСа по сравнению с довоен-
ной. В то время как за 1913 г. всего было отпущено 
электрической энергии с двух московских электро-
станций 153 597 745 кВт·ч, за 1923 г. общий отпуск 
энергии равнялся уже 232 089 147 кВт·ч. Сравнивая 
это количество отпущенной энергии с количеством 
рабочих в 1913 и в 1923 гг., мы видим, что на одного 
работника в 1913 г. падало 48 454 кВт·ч, а в 1923 г. – 
62 473 кВт·ч, т. е. норма одного работника значи-
тельно повысилась.

Общее количество абонентов в 1913 г. равня-
лось 63 743, или 20 абонентов на одного работни-
ка, а в 1923 г. мы имели уже 170 951 абонентов, или 
46 абонентов на одного работника.

Эти данные показывают, что рабочий и техниче-
ский персонал МОГЭСа, благодаря целесообразно-
му ведению хозяйства, далеко оставил позади дово-
енные нормы выработки.

За последние годы МОГЭСом достигнут целый 
ряд больших улучшений в области техники произ-
водства, но есть и недочеты, которые еще предстоит 
изжить. 

В частности, безопасность рабочих, благодаря це-
лому ряду условий, далеко не обеспечена в полной 
мере. 

Так, с 1 октября 1923 г. по 21 апреля 1924 г. 
по всем станциям МОГЭСа зарегистрировано 
126 несчастных случаев. 

Несчастные случаи, главным образом, объяс-
няются отступлением от технических правил без-
опасности (происходящим иногда по вине самих 
рабочих), плохим качеством проз- и спецодежды, 
неудовлетворительным состоянием трансформатор-
ных помещений, в которых приходится производить 
работы и т. д.

В общем же и целом состояние электростанций 
Москвы за эти годы значительно улучшилось и улуч-
шается. Улучшается также и положение рабочих.

Н. Копылов

Правда. 
1924 № 134.

Рабочая жизнь 
Нормы выработки выше довоенных 
(Московские электростанции)

15 июня

– Вот наш дворец! – с гордостью 
говорит председатель завкома.

Мы входим в наполненный 
ярким солнечным светом и бли-
стающий ослепительной чисто-
той высокий зал, где стоят гигант-
ские паровые турбогенераторы.

Работает из трех лишь одна 
крайняя, самая большая машина 
в 4000 кВт.

Два человека наблюдают за ра-
ботой этой машины, обслуживаю-
щей 4 основные орехово-зуевские 
фабрики. Всего же на электриче-
ской станции им. Л.Б. Красина ра-
ботает 115 человек.

– Работаем без резерва! – го-
ворит предзавкома, показывая 
на машину, и видно, что это «без 
резерва» самый важный и неот-
ложный для него вопрос.

– Что значит без резерва? Не-
ужели, если она встанет, так и вся 
станция встанет?

– Нет, не совсем так. Но вроде 
того. Я вам сейчас объясню. Вот 
эта машина в 4000 кВт дает коли-
чество энергии, вполне достаточ-
ное для всех связанных с нашей 
станцией фабрик: ткацкой № 2, 
отбельно-красильной, бумагопря-
дильной и механического завода; 
кроме того, отсюда энергия идет 
для одной из больниц, для несколь-
ких школ, для дома советов, где со-
средоточены все уездные органы, 
для объединенного заводоуправле-
ния с его отделами и для всех мо-
розовских домов-общежитий, где 
живет не одна тысяча рабочих. Это 
все обслуживает одна эта маши-
на. В будние дни, когда работают 
фабрики, она в ходу день и ночь, 
без перерыва. Другая машина 
(в 1800 кВт) ее сменяет лишь в вос-

кресные и праздничные дни, когда 
фабрики останавливаются. Третья 
машина – неисправна. В ней давно 
уже смята и поломана паром часть 
лопаток в турбине. Вот здесь-то, 
в том, что третья машина не может 
работать, самая беда и есть для нас. 
Если главная машина встанет, то, 
заменив ее «праздничной», мы мо-
жем давать лишь около половины 
энергии, потребной для всех фаб-
рик в рабочие дни. А это значит, 
что значительную часть станков 
на фабриках придется остановить 
для того, чтобы хоть что-нибудь 
вертелось.

– Надо, стало быть, наладить 
третью машину. 

– Вот, вот. И мы тоже говорим: 
надо обязательно исправить тре-
тью машину. Нужен резерв, но его 
сейчас нет. А разве можно без ре-
зерва спокойно работать?

– Турбогенераторы эти, – про-
должал предзавкома, – швейцар-
ские. В конце 1922 г. или в начале 
23-го года снеслись мы с фирмой 
«Браун–Бовери» насчет ремонта 
сломанной машины. Фирма за по-
чинку спрашивала что-то около 
50 000 руб. Начались переговоры. 
Но дело не выгорело. В Швейца-
рии убили т. Воровского, и пере-
говоры с фирмой, конечно, были 
немедленно прерваны. Какие мо-
гут быть переговоры с укрывате-
лями убийц!

Решено было тогда передать за-
каз в другую страну или сделать 
лопатки для турбины в Ленингра-
де. Но прошло уже больше года, 
а результатов не видать, машина 
стоит, и мы продолжаем работать 
без резерва. Говорят, что ремонт 
дорого стоит. Но как бы не про-

считаться хозяйственным орга-
нам. Ведь если с большой маши-
ной что-нибудь случится и вместе 
с ней встанет половина фабрич-
ных станков, то это принесет тре-
сту до 50 000 руб. ежедневного 
убытка. Так лучше застраховаться, 
потратив один раз 50 000 руб., чем 
всегда дрожать перед возможно-
стью стотысячных, а может быть, 
миллионных убытков. Может 
быть, наш 4000-киловаттный тур-
богенератор будет накручивать ток 
без перебоя еще десятки лет, но все 
равно застраховаться необходимо.

Говорят также еще о том, что 
машину чинить оттого не стоит, 
что можно перейти на могэсов-
ский ток «Электропередачи», 
на котором частью уже и работа-
ют ореховские и соседние фабри-
ки. Но, во-первых, наш ток 40 пе-
риодов, а могэсовский – 50, и для 
того чтобы ввести в нашу сеть мо-
гэсовский ток, нужны опять-таки 
стоящие денег переустройства. 
Во-вторых, себестоимость могэ-
совского тока 10 коп. кВт, а наше-
го – 8 коп. кВт. В-третьих, до сих 
пор наблюдались частые разрывы 
главной линии могэсовского тока, 
что, конечно, возможно и в буду-
щем, а тогда, значит, возможен тот 
же простой станков, вдобавок еще 
отсутствие света...

Все это говорит за то, что не-
обходим во чтобы то ни стало ре-
монт третьего турбогенератора.

Пора уже начинать работать 
с резервом. Пора начинать стра-
ховать себя от случайностей.

Ив. Новохатный

Правда. 1924 № 136.

Рабочая жизнь 
Надо работать «с резервом»! 
(Орехово-Зуево Московской губернии)

19 июня
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19 июня состоялось чрезвычайное собрание ак-
ционеров Электрокредита, в котором приняли уча-
стие представители Наркомфина, ВСНХ, Всеработ-
землеса и других учреждений.

Заслушав доклад о проекте устава Электробанка, 
собрание приняло имевшиеся небольшие поправки. 

Намеченный вначале основной капитал банка 
в размере 5 млн руб., ввиду успешности предвари-
тельной подписки на акции банка, собрание решило 
увеличить до 7 млн руб. Акции предположено выпу-
скать как именные, так и на предъявителя, стоимо-
стью в 100 руб. каждая. Кроме того, для привлечения 
мелких пайщиков из среды трудящихся предполо-
жен выпуск акций стоимостью в 10 руб.

После принятия проекта устава собранием были 
избраны новые органы управления Электрокредита: 
правление, совет и ревизионная комиссия, которым 

поручено провести реорганизацию Электрокредита 
в Электробанк, согласно постановления Совнарко-
ма СССР от 19 мая, и открыть деятельность банка 
после утверждения его устава в соответствующих 
инстанциях.

В правление избраны тт.: Падарин – от Цен-
тросоюза, Лаврентьев – от Главэлектро, Эйсман – 
от МОГЭС и персонально т. Южак. Совет скон-
струирован в составе 14 человек, в число которых 
вошли тт.: Гольцман, Анцелович, Уханов, Бабкин, 
Середа, Кржижановский, Есин и др. В ревизионную 
комиссию избраны тт.: Смилга, Чепетов и Зальцман.

Правлению даны полномочия провести все не-
обходимые мероприятия для скорейшего открытия 
деятельности Электробанка.

Известия. 1924 № 139.

Нет, не случайно т. Бухарин 
в своем докладе на XIII Съезде 
РКП говорил о необходимости 
изо дня в день повышать техни-
ческий уровень и квалификацию 
рабочей молодежи.

Нет, не для отписки руково-
дительница нашего комсомола – 
РКП в резолюции XIII Съезда 
говорит о необходимости расши-
рить сеть школ фабзавуча, охва-
тить этой школой широкие кадры 
рабочего молодняка.

Это – они, фабзайцы, в нужде 
и недостатке, при полудне уче-
бы по книжке и полудне работы 
в мастерской, выковывают новые, 
крепкие отряды строителей наше-
го социалистического хозяйства.

У нас, в комсомоле, фабзай-
чик – стержень, передовой па-
рень.

Фабзайчик – не просто комсо-
молец, – он комсомолец с квали-
фикацией, комсомолец с полит-
грамотой, комсомолец со знанием 
общественных и специальных 
наук.

У нас, в Москве, имеется около 
8000 фабзайчиков.

Из месяца в месяц мы, под-
готовляя их, выдвигаем к стан-
ку – на работу, не по шаблону, 
не по старинке, а по социалисти-
ческой мерке, по расчетам комму-
нистического глазомера.

На заводах мы наблюдаем слу-
чаи, когда фабзайцу приходится 
подставлять ящичек, чтобы до-
стать станок. Но фабзаяц техни-
чески перерос многих старых 
рабочих, квалификация его, ком-
сомольца, превысила знания не-
которых стариков.

На заводе «Геофизика» я ви-
дел, как комсомолец-фабзайчик, 
16–17-летний парнишка, стоит 
у станка рядом со старым ра-
бочим. Но старые рабочие чув-
ствуют, что их отделяет от этого 
их соратника по строительству 
социализма то, что они, старики, 
подходят к выработке тончай-
ших предметов медицинского 
оборудования и физических при-
боров – по старинке, со старыми 
методами, по шаблону; а комсо-
молец-фабзаяц уверенно высчи-
тывает миллиметры, делая этими 
миллиметрами стоверстые шаги 
по путям социалистического 
строительства.

Только на днях школа фаб-
завуча завода «Равз» выпустила 
8 фабзайчиков, из них – 4 комсо-
мольца, а остальные четверо уже 

Экономическое строительство 
Организация Электробанка

Кусок коммунизма

21 июня

22 июня

побывали комсомольцами, встали 
в ряды партии.

Об этих 8 фабзайчиках говорят 
беспартийные рабочие, говорят 
в комсомоле, говорит вся рабочая 
молодежь.

Фабзайчики оправдали свое 
доверие, свою учебу.

Им дали пробу. Проба сдана 
на 8-й разряд.

– Вы знаете, что такое 8-й раз-
ряд?

– В старое время 8-й разряд 
достигался рабочим в течение 
десятков и десятков лет: горбом, 
карпением, потерей зрения, небы-
валой растратой сил.

Фабзайчики ухватились за гра-
нит науки молодыми зубами и от-
грызли хороший кусок.

– По 8-му разряду. 
И не случайно поэтому, что 

ячейка РКП при заводе «Равз», 
как и старые рабочие, благода-
рили комсомол, хвалили и ребят 
за смену, за квалифицированную 
социалистическую, политически-
грамотную смену.

Республика все гуще и гуще 
обрастает лесом фабричных труб.

Симфония гудков и фабричных 
сирен ласкает слух и розовым ут-
ром, и голубым вечером.

На полях начинают грохотать 
и шуметь тракторы.

Из недр рабочего молодняка 
выдвигается новая смена, выхо-
дят новые люди, вливающие но-
вую силу в жилы фабрик и заво-
дов.

Живя в недостатке, нужде, по-
рою на одной селедке и картошке, 
порою – без кроватей, без лишней 
смены белья, рабочий молодняк 
кует новые и новые ряды красных 
инструментальщиков, социали-
стических слесарей возрождаю-
щейся промышленности.

– Бодрее шевелите, фабзайчи-
ки, мозгачи! Уверенней поворачи-
вайте рычаги станков!

Партия, республика, рабочий 
класс – ценят, видят, чувствуют 
вашу работу.

Проба, сданная фабзайчиками 
на 8-й разряд, – хороший кусок 
коммунизма.

Илья Лин

Известия. 1924 № 140.

Совет Труда и Обороны разрешает все финансово-экономические вопросы, проработанные предвари-
тельно административно-финансовой комиссией при СНК СССР. В центре председатель СТО Л.Б. Каменев. 
Вправо от него, по порядку – члены СТО: замнаркомфин СССР Н.П. Брюханов, Наркомпуть Я.Э. Рудзутак, Нар-
комвнешторг Л.Б. Красин, представитель правительства РСФСР при СТО А.И. Свидерский и докладчик, член 
коллегии НКФ Фрумкин. Влево от Л.Б. Каменева – члены СТО: зампред ВСНХ СССР Г.Л. Пятаков, Предревво-
енсовета Л.Д. Троцкий, представитель НКР КИ т. Чуцкаев и представитель УССР т. Петровский. Фото А. Тулева.

Огонек. 1924 № 26.

Совет Труда и Обороны СССР
22 июня
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лению крестьянства. Все, что накапливается, идет 
снова в оборот на увеличение и удешевление произ-
водства и кредита. Все идет на пользу народа.

У нас машина не закабаляет народ, а его освобо-
ждает. Все, что машина даст, – обогатит крестьян, 
рабочих и их государство, а не капиталиста.

В-восьмых. Рабоче-крестьянское государство, как 
бы оно ни хотело всем сразу помочь, не может этого 
сделать за отсутствием достаточных средств. Но вот 
сам народ, он может сдвинуть каменные горы, если 
только дружно возьмется. 

Электрификация – дело дорогое, а главное, в него 
надо сразу вложить много денег, чтобы сразу же по-
лучить и большие выгоды.

Для примера: скажем, построили электрическую 
станцию и освещаете село и хаты. Остальное вре-
мя станция без дела. И это явно не выгодно. Значит, 
чтобы лучше использовать станцию, надо сразу 
и молотилку с мотором приобрести, и соломорезку, 
и насосы для качки воды поставить, и многое дру-
гое, чтобы полностью использовать электрическую 
станцию. Уход за большой машиной почти такой же, 
как и за малой. Поэтому, чем больше станция, чем 
больше народу она обслуживает, тем это выгоднее. 
Это тоже побуждает выстраивать станцию побольше 
с самого начала. Вот почему лишь взаимный кре-
дит, лишь кооперация могут с выгодой осуществить 
электрическую станцию.

В-девятых. Подсчеты выгодности электрифика-
ции всегда бывают преуменьшенными, так как нет 
никакой возможности учесть и оздоровление жилищ 
благодаря электрическому свету, и значение хоро-
шего света для развития народного образования, 
и уменьшение преступности благодаря лучшему 
освещению улиц и площадей. Да, кроме того, вы-
годы электрификации сказываются самыми разно-
образными способами, каких и предвидеть иногда 
нельзя, с течением времени, благодаря быстрому 
развитию сельского хозяйства и местной промыш-
ленности.

Кто раньше вступит на путь электрификации, тот 
раньше пожнет ее плоды. Кто на этот путь не всту-
пит, тот вечно останется нищим, жалким рабом зем-
ли и никогда не будет ее хозяином.

В-десятых. Кулак богатеет, работая чужими ру-
ками, отдавая деньги и добро в рост. Весь осталь-
ной деревенский люд может разбогатеть только при 
дружных кооперативных усилиях.

Те проценты, которые вы платите друг другу при 
взаимном кооперативном кредите, остаются у вас 
тут же и, в конечном счете, вас же самих обогаща-
ют. Поэтому самый дешевый кредит купца и кулака, 
капиталиста – дороже самого дорогого взаимного 
кредита.

В-одиннадцатых. Во всех других странах, где 
власть не советская, мы видим, что крестьяне либо 
остаются в конце концов без земли и становятся 
нищими батраками, либо превращаются в аренда-
торов. Только рабоче-крестьянская революция дает 
полную свободу и богатство в руки народа. У нас ка-
питалисты и помещики до революции еще не успе-
ли прибрать все земли к рукам, но зато от них оста-
лось очень мало и машин, и двигателей, и всякого 
инвентаря. Об этом всем крестьянам в советских 
республиках придется позаботиться самим, но зато 
они никогда уже не превратятся в рабов помещиков 
и капиталистов.

Владея землей и властью, народ может создать 
все, что ему нужно, в полтора десятка лет, не прода-
ваясь кулакам и помещикам за чечевичную похлеб-
ку, если только поймет, как много может сделать 
при дружных усилиях при помощи электрификации 
и кооперации.

А если в вашем селе будет кооперативная элек-
трическая станция, кооперативная мельница, коопе-
ративная молотилка, кооперативная фабрика, если 
вы будете сбывать ваши продукты через коопера-
цию, если вы будете покупать все то, что вам надо 
через нее же, не давая расти себе на шею кулакам, 
если вы сделаете еще один шаг к общественной об-
работке земли, – то вы сможете сказать, что вы про-
шли больше полпути к коммунизму, и никогда никто 
не сумеет отнять ваших богатств, вашего дружного 
счастья. [...]

Как довести дело до конца? 

Как доводить дело до конца нам показал т. Ленин. 
Надо поставить себе цель раз и на всю жизнь. Ни-
когда не отступать и не изменять делу, как бы оно 
ни было трудно. Надо уметь применяться к условиям 
и знать, что всегда, так или иначе, есть способ при-
ближаться к намеченной цели. Упорно, шаг за шагом, 
не жалея себя. Была бы только цель прекрасна. А тот, 
кто понял, что путь к коммунизму в Советской рес-
публике лежит только через электрификацию и ко-
операцию, тот, кто понял, что иных путей к счастью 
человеческому не дано, тот сумеет пойти по стопам 
Ильича и отдать свою жизнь для великой цели.

Г.А. Фельдман

Электрификация : 
Научно-популярный иллюстрированный журнал, 
посвященный новейшим достижениям практиче-
ской электротехники, планового электроснабже-
ния, кооперативной и местной электрификации. 
1924 № 5/6.

«Разве я против электрификации. Только не к чему 
это нам... да и все равно у нас из этого ничего не вый-
дет». Так говорят и думают многие крестьяне.

Из года в год, из поколения в поколение – кре-
стьяне жили и трудились в самых тяжелых усло-
виях. Жизнь гнула их к земле. Прижим помещиков 
и чиновников, паучьи объятья кулаков – сделали 
крестьян подозрительными и осторожными. Рабо-
тая – каждый на своей полоске, крестьянин не на-
учился совместной дружной работе, как рабочие 
на фабрике.  

Суровые, долгие бессветные зимы, душные хаты, 
сверхсильный труд в страдную пору, нужда, болезни 
и водка могут лишить смелости, бодрости и рассуд-
ка и образованного человека. Немудрено, что наше 
крестьянство при таких условиях не верит ни сосе-
ду, ни в свои силы, ни в электрификацию.

Между тем, именно для электрификации необ-
ходимо понимание, дружные усилия, знания, бод-
рость, смелость и выдержка. Нужно – понять, найти 
пути и довести дело до конца.

Что нужно понять? 

Во-первых. Жизнь на земле переделывается на но-
вый лад. Все перестраивается наново. Кто отстанет, 
кто вздумает противиться, тому будет и стыдно, 
и больно, и голодно, тот последний подойдет к вра-
там богатства и счастья, а может быть, так и помрет, 
не увидев их.

В чем же состоит этот новый лад. Да в том чтобы 
не только тяжкий труд человека, но даже и лошади, 
заменить машиной-двигателем, и тем самым в не-
сколько раз увеличить и силы человека, и плоды его 
трудов.

К этому дело идет уже во всем мире. В Амери-
ке лошадь почти исчезла в городах. Она исчезает 
и в деревне.

Во-вторых. При помощи машины-двигателя 
в Америке и в других странах столько зерна и вся-
кого прочего добра наработают, что либо нас забьют, 
либо мы так должны будем в три погибели трудиться 
над землей и все же голодать, что жизнь нам будет 
не на радость, а о богатстве нельзя будет и думать.

В-третьих. В Советском Союзе крестьян во мно-
го раз больше, чем рабочих. Фабрик и заводов у нас 
мало. Наше богатство зависит, главным образом, 
от труда многочисленного крестьянства.

Если крестьяне Советского Союза не смогут мно-

го и дешево наработать всякого добра, то нельзя 
будет ни купить товара для крестьян за границей, 
ни увеличить наши фабрики и заводы, чтобы вдо-
воль снабдить крестьян фабричным товаром.

В-четвертых. Если мы не сумеем сами поднять 
свое хозяйство, если крестьянство останется в тех 
же жалких условиях, в которых оно живет сейчас, 
если мы не используем наших земель, лесов, рудни-
ков и наших водных сил, то хищники-капиталисты 
смогут соблазнить темный народ в других странах 
к завоеванию неиспользованных нами богатств.

В-пятых. В других странах, где нет советской вла-
сти и где народ был богаче нашего и до войны, кре-
стьяне жили отдельными хуторами, как помещики. 
Однако капиталисты-пауки сумели прибрать к ру-
кам и это богатое крестьянство при помощи той же 
самой машины-двигателя. Получилось так: без ма-
шин нельзя – забьет богатый сосед, который сумел 
машину купить; купить машину в долг – залезешь 
в неоплатные долги. К тому там дело идет. Кресть-
яне постепенно теряют свои земли и превращают-
ся в нищих батраков или становятся арендаторами, 
из которых капиталисты всю кровь и прибыль вы-
сасывают.

В-шестых. Крестьянин трудится не круглый год 
одинаково. В зимнее время ему частенько делать не-
чего. Поэтому крестьяне заводят разные кустарные 
промыслы. Там, где имеется электрическая стан-
ция, – кустари развиваются лучше, они могут много 
выгоднее работать. Стоит только поставить к станку 
маленький электрический двигатель, и работа идет 
во много раз спорее. Кроме того, мы знаем много 
случаев, когда в селе, где имеется электрическая 
станция, развивается и какое-нибудь кооперативное 
фабричное производство. При земле, да с фабрикой 
крестьяне быстро богатеют.

В-седьмых. У нас нет помещиков. Нет крупных 
капиталистов. Большие фабрики и заводы находятся 
в руках у государства. Советская власть делает все воз-
можное, чтобы расширить крестьянский кредит. Так, 
к осени открывается Сельскохозяйственный банк, 
которому будет отпущено для начала 20 млн рублей. 
Уже учрежден и действует «Электробанк» с капита-
лом в 7 млн рублей, который отпускает селам и го-
родам средства для электрификации в кредит. Наши 
тресты тоже отпускают машины на выплату.

И все наше рабоче-крестьянское государство в це-
лом, и наши банки, и тресты не преследуют целей 
обогащения и наживы. Они не стремятся к закаба-

«На что нам электрификация»
Июнь



490

19241924

491

Электрификация рабочих окраин. Установка столба.

Работы на высоковольтной линии 
Шатура – Москва

В ответ на заметку: «Надо работать с резервом» 
(«Правда» № 136) правление МОГЭС пишет: «По-
ложительно является странным говорить об отсут-
ствии резерва в снабжении электрической энергией 
в Московском промышленном районе, когда совет-
ская власть затрачивает значительные суммы как 
на новое электростроительство, так и на переобо-
рудование существующих электрических станций. 
В настоящее время как на станциях МОГЭСа, так 
и на заканчивающейся оборудованием Шатурской 
станции будет иметься более чем достаточно элек-
трической энергии в резерве».

По вопросу о стоимости энергии далее МОГЭС 
пишет: «Что орехово-зуевский ток, по заявлению 
автора, действительно стоит 8 коп., а при точной 
калькуляции, наверно, и выше, это не подлежит 
сомнению. Что же касается тарифа 10 коп. за ток 

МОГЭСа, то здесь автор был, конечно, введен в за-
блуждение. МОГЭС предложил и сейчас не отказы-
вается заключить с орехово-зуевским трестом дого-
вор на доставку тока для орехово-зуевских фабрик 
не дороже 5,6 коп. за кВт·ч. Приведенные цифры 
говорят о выгодности пользования током от государ-
ственных центральных станций».

Дальше в письме МОГЭС доказывается выгод-
ность перехода с тока в 40 пер. на ток в 50 пер. От-
носительно перерывов в подаче тока указывается, 
что перерывы бывают очень редки, и они поправля-
ются в течение нескольких минут и лишь в редких 
случаях часами, в то время как порча собственного 
турбоагрегата, конечно, грозит остановкой фабрики 
на несколько недель или, вернее, даже месяцев.

Правда. 1924 № 146.

Рабочая жизнь. Отклики и разъяснения
1 июля
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Собрание председателей жилищных т-в М.-Казанского и Леснорядского переулков и Казанской площад-
ки обратилось с ходатайством в президиум райсовета о проводке в этой местности электрического кабеля.

Президиум признал целесообразность этой проводки и решил поддержать это ходатайство в МОГЭСе.

Вечерняя Москва. 1924 № 158.

Увеличение электрического освещения в районах
12 июля

Работы по электрификации Московской губернии 
в текущем строительном сезоне идут полным тем-
пом. Большая часть этих работ ведется созданным 
год тому назад акционерным обществом «Электро-
эксплуатация», главными акционерами которого 
являются: Московский Совет, Московский совет 
народного хозяйства, Электротехнический трест 
Центрального района, Госпромцвет и другие го-
сударственные органы и кооперативы. Как видно 
из последней представленной президиумом Москов-

ского совета сводки выполненных строительных 
работ по договорам, заключенным этим обществом 
с разными уездными исполнительными комитетами 
Московской губернии и президиумом Московского 
Совета, состояние этих работ на 10 июля представ-
ляется в следующем виде.

В Можайском уезде, где в трех верстах от Можай-
ска на реке Москве строится гидростанция общей 
мощностью 320 л. с., сделаны все буровые развед-
ки, все геодезические и геологические изыскания 

Электрификация 
Московской губернии

15 июля

и приступлено к земельным работам. Через месяц 
будет приступлено к кладке фундамента и подвод-
ной части гидротехнических сооружений. Для этой 
станции уже заготовлены все строительные материа-
лы. В том же уезде произведены большие подготови-
тельные работы по сооружению Можайской тепло-
вой станции в с. Маркин Брод мощностью 150 л. с. 
Выполнение всех работ по сооружению этой стан-
ции гарантировано в течение нынешнего строитель-
ного сезона.

На Подольской городской сети рядом произве-
денных работ удалось довести напряжение этой 
сети с 90–100 до 190–210 В. Сейчас производится 
частичный ремонт сети. На строящейся по договору 
Серпуховским уездным исполнительным комитетом 
Хатунской гидроэлектрической станции сделаны 
буровые разведки, геодезические и геологические 
изыскания. Кроме того, с начала текущего сезона об-

щество приступило к работам по сооружению Зве-
нигородской тепловой станции. Вся установка этой 
станции будет закончена к 1 августа.

По договору с Ленинским уездным исполнитель-
ным комитетом строится Ленинская тепловая стан-
ция на 640 л. с. В текущем сезоне предполагается 
закончить постройку здания и в зимний период при-
ступить к оборудованию механической части. Все 
работы по сооружению этой станции будут оконче-
ны к концу 1925 г.

На Егорьевской станции переоборудование сети 
будет закончено в текущем строительном сезоне. Ра-
боты по сооружению Владыченской и Ошейкинской 
гидростанции рассчитаны на их окончание в сезоне 
1925 г.

Правда. 
1924 № 158.

На Каширской электростанции 

На Каширской электростанции рабочие живут 
в землянках по 30 человек в каждой. В землянках 
сыро; насекомые буквально заедают рабочих. Мно-
гие рабочие живут в конурах, ими же построенных 
из досок. Конуры эти в 2,5 арш. шириною и столь-
ко же высотою. В них живет по 3 человека. Даже 
не верится, что в таких условиях могут жить люди. 
За станцией, шагах в двухстах, расположен посе-
лок так называемый «Рабочий». Там около 20 двух 
и трехэтажных домов с хорошими кухнями, с ком-
мунальными услугами, сараями почти для каждого 
жильца. В поселке живут почти одни служащие. 
Инженеры занимают целые флигеля, по 6–7 ком-
нат со стеклянными верандами. Из-за квартир ме-
жду рабочими и служащими идет вражда. Рабочие 
озлоблены. Пора обратить на их жилищные условия 
внимание.

М.Я. Межерицкая

На Волховстрое

Сколько бы ни доказывали, что спецам необходи-
мо делать поощрение, но с волховстройским поощ-
рением едва ли кто из пролетарской семьи согласит-

ся. Администрация у нас имеет отдельные квартиры 
в несколько комнат, а некоторые и отдельные особ-
няки с пристройками для птиц и скота. Рабочие же 
размещены в бараках человек по 60, и на каждого 
едва ли приходится 1/2 кв. саж. жилой площади. 
Вместе с холостыми помещаются и семейные, с же-
нами и детьми. При такой скученности расплодилось 
множество клопов, тараканов и др. паразитов, от ко-
торых ночью без света нет спасения. А жилотдел 
и санитарная комиссия до сих пор не хотят учесть, 
сколько затрачивается электроэнергии. Надо бы 
сделать несколько раз дезинфекцию, что обошлось 
бы значительно дешевле, чем освещение по ночам, 
да и рабочие могли бы наконец спать спокойнее.

Надо возможно скорее ликвидировать жилищный 
кризис на Волховстрое. Иначе у 10 тыс. рабочих 
в большинстве из приезжих крестьян складывается 
тяжелое впечатление: «спецы живут по-прежнему, 
а мы – как скоты». В помещениях, которые зани-
мает 100 человек администрации, можно с успехом 
и не тесно разместить до 1000 рабочих.

Пора над этим вопросом подумать.

Закаленный Дмитрий

Правда. 1924 № 162.

Рабочая жизнь 
Вниманию Главэлектро

19 июля

Электрокредитом отпущено 600 тыс. рублей Ша-
турскому строительству для проведения 2-й линии 
передачи до Москвы. Эта ссуда даст возможность 
значительно увеличить питание московской элек-
трической сети за счет дешевой энергии Шатуры.

Электрификация Московской губернии 

Акционерным обществом «Электроэксплуата-
ция» ведутся переговоры с Главэлектро и Кашир-
строем об электрификации Московской губернии. 
Электроэксплуатация предполагает охватить Мо-
сковский, Серпуховский, Бронницкий и Подольский 
уезды сетью высокого напряжения и рядом транс-
форматорных подстанций.

Захватывая по пути ряд крупных фабрик и ману-
фактур Московской губернии, проект предусматри-
вает электрификацию сельского хозяйства, кустарно-
го промысла и освещение деревень. Предположено 
образование ряда местных товариществ по электро-
снабжению с привлечением местных исполкомов, 
кооперативных организаций и сельского населения.

При переходе на централизованное электроснаб-
жение ряд городов и сел Московской губ., в том 
числе Серпухов и Подольск, получают значительно 
удешевленную энергию, а Каширстрой – крупную 
нагрузку, обеспечивающую его дальнейший рост 
и усиливающую его финансовую базу.

Вечерняя Москва. 1924 № 155.

Усиление 
электромощи Москвы

9 июля
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Малярийная станция на Шатурторфе.

Энергичную борьбу с малярией ведет малярийная 
станция на Шатурских болотах, где производится 
усиленная разработка торфа и безостановочно рабо-
тает электрическая станция Электропередача.

Станция произвела обследование около 6000 ра-
бочих и выделила около 1100 человек, носивших 
в себе малярийную заразу. Для предупреждения 
дальнейших приступов болезни выделенные рабо-
чие пользовались хинином. Станция приняла меры 
к изоляции помещений от проникновения малярий-

ных комаров и производила периодические работы 
по заливке нефтью и керосином осушительных ка-
налов и водоемов. Оставшиеся с прошлого сезона 
заболоченные места в текущем сезоне были осуше-
ны путем засыпки и планировки местности.

Благодаря мероприятиям малярийной станции 
заболеваемость среди рабочих Шатурских болот со-
кратилась по сравнению с прошлым годом в 5–6 раз.

Известия. 1924 № 169.

По Москве 

Борьба с малярией

26 июля

Ты гуди, гуди, гармошка, 
Во все звонки голоса, 
Потому открылась снова 
Запись в члены «Муравья»65.
Не ругай меня, мамаша, 
Что коротка юбочка.
В физкультуру записалась 
Твоя дочка Любочка.

Не ругай и ты, мамаша, 
Что я трусики надел.
Свою силу и здоровье 
Развивать я захотел. 
Ты не бей меня, папаша, 
Я вас с мамкой не боюсь; 
Занимаюсь в физкультуре. 
От двоих вас отобьюсь 

У моей миленочки 
Сила прибавляется 
Оттого, что и она 
Спортом занимается.

Рабочий Воробьев

Рабочая Москва. 1924 № 169.

Песня «Муравья»-физкультурника
27 июля

До сих шор наши водопроводные станции работа-
ли или на двигателях системы «Дизель», или на па-
ровых машинах. Это было очень неэкономно, и кро-
ме того, как двигатели, так и паровые машины очень 
износились.

Управление водопровода еще в прошлом году 
приступило к электрификации Рублевской, Мыти-
щинской и Ольденборгеровской (б. Алексеевской) 
водокачек. 

Работы по электрификации Рублевской стан-
ции будут вполне закончены в текущем строи-
тельном сезоне. Электрическая энергия к этой 

станции будет направляться с Каширской элек-
тростанции.

На Мытищинской станции работы заканчиваются 
в самые ближайшие дни. Временно она будет поль-
зоваться током от Болышевской электрической стан-
ции, а осенью будет присоединена к Богородской 
электрической сети.

Электрификация Ольденборгеровской станции 
предполагается летом будущего года. Станция будет 
работать током из московской кабельной сети.

Рабочая Москва. 1924 № 172.

Московский водопровод переводится 
на электрическую энергию

31 июля

Есть у нас на станции технический инспектор 
по охране и безопасности труда, некто гр. Валева-
хин*. В «доброе старое время», о котором гр. Вале-
вахин66 часто вспоминает, он был фабричным ин-
спектором. С рабочими он тогда обращался грубо.

Если к нему приходил рабочий по делу на квар-
тиру, то он его принимал с черного хода на кухне, 
и разговор вел через кухарку. Смельчака, вошедше-
го к нему через парадное или не отвесившего по-
чтительный поклон его кухарке, он выпроваживал 
за дверь.

В тех случаях, когда рабочему нужно было уста-
новить свою невиновность в несчастном случае (пе-
релом руки, ушиб, ранение), гр. Валевахин всегда 
пытался свалить вину на рабочего, лишив последне-
го необходимого ему пособия.

До войны, когда рабочие бастовали за улучшение 
своего экономического положения, гр. Валевахин кри-
чал: «Закрою завод, всех рассчитаю». Во время войны 
запугивал фронтом за каждое мелкое требование.

Вопрос о Валевахине рабочими МОГЭС подни-
мался не один раз, но они получали ответ: «Нет до-
статочного материала для обвинения».

Гр. Валевахина достаточно знают рабочие завода 
«Добров и Набгольц», которые больше других тер-
пели все его издевательства; они выражают удивле-
ние, как он мог пристроиться на станции.

Рабочие МОГЭС спрашивают, почему нельзя 
убрать гр. Валевахина и заменить его более близким 
рабочему классу человеком? У нас есть теперь свои 
красные инженеры, которые с таким же успехом 
справятся с работой технического инспектора.

В. Мороз

Правда. 1924 № 173.

Почему нельзя убрать? 
(Моск. гор. электр. ст.)

1 августа

*  В тексте ошиб. – Валеватин.
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Начиная с августа месяца завод «Парострой» в Ленинской слободе, где были заказаны металлические 
опоры для Московского участка линии электропередачи, стал выдавать конструкции изготовленных опор. 
На тройках лошадей с площадки завода секции опор доставляли к берегу реки Москвы, грузились ком-
плектами для каждого пикета на специальные шаланды и буксирными пароходами доставлялись по воде 
на трассу линии электропередач. С шаланд на берег секции вытаскивались лебедками и складывались 
около фундамента опор. После этого, специальные бригады клепальщиков, направленные монтажным 
отделом завода «Парострой», собирали секции опоры и склепывали их вручную. Поставка опор задержи-
валась до глубокой осени, и последние секции переходных опор доставлялись уже лошадьми до самой 
трассы, так как у берегов Москвы-реки уже образовались наледи. 

В. Гульденбальк 

Архив Музея Мосэнерго и энергетики Москвы.

В ленинградский порт на паро-
ходе «Герцен» доставлена партия 
электромоторов, заказанных ан-
глийским заводам для Шатурской 
электрической станции.

Известия. 1924 № 174.

По союзу республик.
Английские 

электромоторы 
для Шатурки

1 августа

4 августа академией Воздухфлота им. Жуковского было устроено 
торжественное открытие новой спортивной площадки, находящейся 
в Петровском парке. 

В день открытия на площадке были устроены товарищеские сорев-
нования по легкой атлетике, баскетболу и футболу между рабочими-
физкультурниками, занимающимися в клубах им. «КИМ», «Красная 
Пресня» и др. 

В тот же день открылась новая спортивная площадка объединенно-
го клуба Союза кожевников и МОГЭС («Красный луч»). На площадке 
в день открытия были проведены товарищеские соревнования между 
командами площадки и командами г. Коломны.

Известия. 1924 № 178.

Спорт. Открытие новых площадок
6 августа

О советском электричестве мы вспоминаем лишь 
в дни торжественных итогов, на празднике открытия 
того или другого нового электрического гиганта. От-
праздновали, открыли, – и как будто дело с концом. 
До нового праздника.

Однако вряд ли это справедливый подход: из всех 
отраслей нашего промышленного производства наша 
электрическая промышленность дело не только но-
вое, но и наиболее своеобразное. На нем с наиболь-
шей силою сказался широкий социалистический 
размах нашего творчества, и вряд ли еще на каком 
фронте с такою поразительной четкостью вырисовы-
ваются наши культурные завоевания, как на этом.

Нашими завоеваниями на этом пути мы можем 
уже с несомненным правом гордиться, и за ними 
с глубоким интересом, а может быть, и с тревогой, 
начинает следить европейская техническая мысль. 
Это уже не «Фрейшюц», разыгранный «перстами 
робких учениц». Это – целая увлекательная поэма 
подлинного, основательного и вдохновенного твор-
чества самостоятельной пролетарской мысли – поэ-
ма, начало которой тонет в грохоте разгара Граждан-
ской войны. 

4 года назад 3000 строителей Красной Каширы 
начали свое дело, когда мамонтовские отряды стояли 
от них в 50 верстах. Рабочие в одной руке держали 
кирку, а другую протягивали к винтовке. Закладывая 
фундамент первого звена будущей электрификаци-
онной сети, одновременно намечали линию окопов. 
Это – поэма «о немыслимом и невозможном» на язы-
ке европейской техники. Не следует забывать, что 
в годы империалистической бойни и последующие, 
вплоть до самого последнего времени, наша техни-
ческая мысль была совершенно отрезана от дости-
жений мировой науки.

Приходилось «доходить» самостоятельно, узна-
вая о научных новостях только по слухам, по от-
рывочным, непроверенным сведениям и по догад-
кам. И несмотря на это, к сегодняшнему дню наша 
строительная электрическая техника стоит не только 
не ниже европейской и американской, но и решает 
проблемы, приводящие в изумление заграничных 
знатоков. Правда, до сей поры мы строили главным 
образом на «рухляди», разбирая и вновь приспо-

собляя, но уже по новому плану, доставшееся нам 
от буржуазных предприятий оборудование. 

Кое-что приходилось выписывать и из-за грани-
цы, – так обстояло дело с электротурбинами, – но те-
перь изжита и эта последняя стадия, и наш ленин-
градский завод начал уже производить собственные 
турбины.

Во время Гражданской войны мы оказались от-
резанными от бакинской нефти и донецкого угля. 
Означало ли это, что мы должны были хотя вре-
менно отказаться от права на электрическую энер-
гию? 

Недаром Владимир Ильич сказал: «Коммунизм, 
это – советская власть плюс электрификация». 

Мы имели в своем распоряжении только мало-
пригодный, низкосортный подмосковный уголь, 
и то наполовину состоящий из мелкой угольной 
«крупы», почти пыли. Еще в нашем распоряжении 
был торф. 

Так возник подмосковный Каширстрой и Шатура 
(последняя на торфяных разработках).

Кашира должна была доказать на практике, что 
угольный отброс (МС – мелкая сортировка), кото-
рый до сих пор решительно отвергался европей-
ской техникой, может послужить отправной базой 
для электрического хозяйства для самого ответ-
ственного промышленного района – Московского. 
Не говоря уже о том, что он может дать дешевей-
шую энергию для сельской электрификации. И Ка-
шира доказала.

Когда 2 года назад мы праздновали открытие Ка-
ширы, мы больше отмечали ее значение как первой 
мощной станции, не уступающей в этом отношении 
первейшим заграничным. Но едва ли еще не боль-
шее значение она имеет как первая наша электриче-
ская лаборатория, опытам которой мы обязаны ныне 
всеми наиболее значительными и оригинальными 
успехами нашего электростроительства.

Каширские будни стоят ее праздничных ито-
гов, и сейчас, бродя по ее территории, я не только 
наслаждаюсь картиной этого мощного и красивого 
производства, ежедневно бросающего текучую мол-
нию на Москву по своим колоссальным проводам, 
но и изучаю поучительные цифры. 

В гостях у советского электричества 
(Факты и мысли) 
I. Каширские будни

8 августа
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На Каширской ГРЭС. Слева направо – Г.Д. Цюрупа (четвертый), Б.С. Стомоняков (пятый), 
Л.Б. Красин (шестой), В.И. Нефедьев (седьмой). 1920-е гг.

Вот некоторые из них.
Если раньше, при старом оборудовании Кашир-

ской электростанции (а она деятельно переходит 
на новое, более совершенное оборудование согласно 
достигнутым лабораторным способом результатам), 
расход ее топлива доходил до 4 кг на один кВт·ч, 
не давая благодаря обильному шлаку достаточно 
пара для нагрузки двух турбин, то в настоящее вре-
мя норма топлива, установленная в 3,1 кг, снижена 
до 2,8 кг, что является, вообще говоря, мировым ре-
кордом в этой области как для каменного угля во-
обще, так и в особенности для «угольного мусора», 
4 вагона которого в настоящее время отправлены 
из подмосковного каменноугольного района за гра-
ницу на испытание. 

Необходимо отметить, что к этому испытанию 
там до сих пор еще не приступлено за неимением 
соответственных технических данных. Кашира эти 
данные осуществила. Они выражаются в системе 
так называемого «горячего дутья», остроумный 
и вместе простой способ которого сводится к воз-
вращению отработавших горячих газов из дымохо-
да обратно в подтопок, для чего применяется осо-
бого рода насос-вентилятор, помещаемый рядом 
с дымоходом. 

Идея горячего дутья есть собственно идея под-
сушки сырых угольных масс, давно занимавшая 
мировую технику и, в частности, ненадолго перед 
смертью высказанная в общей теоретической форме 
знаменитым покойным «тепловиком» проф. Кир-
шем. 

Лаборатория Каширы с успехом разрешила эту 
проблему и даже в двух вариантах. Один является 
продуктом коллективного творчества и уже приме-
няется на деле. Другой, принадлежащий инженеру 
т. Каминскому, дожидается очереди.

Любопытно наблюдать внешний эффект это-
го приспособления на самой картине горения угля 
при системе «горячего дутья», в особенности если 
сравнить его с эффектом холодной тяги, которая еще 
применяется тут же рядом (увы, Кашира, как оказы-
вается, еще не слишком богата для того чтобы пе-
рейти на этот вид отопления). 

Я имею возможность сопоставить оба спосо-
ба, и в одном случае вижу поистине «варварскую» 
картину медленно прогорающего угля, лежащего 
темными пластами посреди вяло лижущих языков 
желтого пламени. Увы, так и «должно быть», если 
следовать узаконенным до сих пор правилам техни-
ки. Правда, и уголь – сущая «дрянь». Но вот рядом... 
право, можно подумать, что это обман. Я вижу сле-
пящее мне глаза сплошное раскаленное пятно, бли-
стающее, как солнечная масса. Я восклицаю:

– Это же нефть!

– Нет, это только горячее дутье, – следует спокой-
ный ответ.

Нередко приходится слышать, что Кашира в об-
щем не более, как «дорогая игрушка». Как никак, 
она гораздо ближе к Москве, чем к угольному рай-
ону, из которого черпает свои запасы угля. Наконец, 
она стремится выступить соперником московских 
электрических станций (быв. «о-ва 1886 г.», ныне 
МОГЭС), из которых богородская работает на тор-
фе, не говоря уже о Шатуре, которая стоит на самом 
торфе и по своей мощности мало уступает Кашире. 
Однако прикинем каширские результаты на сравни-
тельную стоимость нефтяного отопления, и вот что 
мы получим: при цене торфа в 15 коп. за пуд и ка-
лорийности последнего в 3100 единиц подмосков-
ный уголь стоимостью в 5,2 коп. за пуд при новой 
системе сжигания дает нам калорийность, правда, 
немногим меньшую – в 2100 единиц, но это значит, 
что за стоимость 1 пуда торфа мы можем теперь уже 
сжигать 3 пуда подмосковного угля, что составляет 
на 3100 кал торфа за ту же цену 8400 кал подмосков-
ного угля, или разницу в цене в пользу низкосортного 
подмосковного угля (а вернее: угольной пыли, отбро-
са, ныне безо всякой пользы только загромождающе-
го Подмосковный угольный район) в 250–300%.

Но это лишь при функционировании 1-й очереди, 
которая должна в настоящее время окупать и воз-
душную сеть, потянувшуюся на 120 км до Москвы, 
и служебный персонал, и целый ряд подсобных пред-
приятий: испытательную лабораторию, контору, кир-
пичный завод, больницу, прекрасно оборудованный 
поселок с его культурными нововведениями. По-
стройка 2-й очереди, сразу увеличив силовую энер-
гию станции с 12 000 кВт до 44 000, при ничтожной 
сравнительно затрате в 3 млн руб. даст колоссаль-
нейшую выгоду на беспримерном в истории техники 
удешевлении электрического тока, не говоря уже о 
государственном доходе от эксплуатации мелкосорт-
ного угля. Все эти данные были учтены недавно за-
кончившей свои работы специальной экспертной ко-
миссией, которая единогласно пришла к заключению, 
что каширский ток есть наиболее дешевый. К тому же 
Московская электрическая станция работает на неф-
ти, валютном продукте, имеющем выгодное значение.

Таковы соображения, которые можно привести 
по так называемому каширскому вопросу. И неволь-
но хочется сказать:

– Да есть ли тут вообще какой-нибудь «вопрос»? 
Кашира, воздвигнутая по мысли Ильича и служив-
шая предметом его нежнейших попечений, есть 
не вопрос, а ответ. Ответ стремительный, яркий, 
ошеломляющий и сам за себя говорящий ответ. Ка-
ширстрой так же нельзя «отставитъ» от Москвы, как 
и Москву от Каширстроя. Когда едешь на Кашир-

скую электростанцию, на 30-й версте, в просвете гу-
столиственного парка на мгновенье мелькает белый 
двухэтажный дом имения Горок, где боролся со сво-
им смертельным недугом незабвенный вдохнови-
тель Каширстроя. И чудится, что память о нем стоит 
на страже каширских будней. Уже больной, он при-
казывал главному руководителю работ, т. Г.Д. Цю-
рупе держать его в курсе всех нужд каширского 
строительства. Здоровый, в бытность свою в Крем-
ле, он требовал еженедельного доклада о ходе ра-
бот. Тов. Цюрупа имел право звонить ему по телефо-
ну по нуждам строительства в любой час дня и ночи.

И люди звонили о каких-нибудь толевых гвоздях 
в глубокий полночный час. Тогда летела из Кремля 
магическая записочка куда следует:

– Прошу.
Просьба Ильича. Просьба более могущественная, 

чем любой приказ. И мы приняли Каширу как один 

из последних приказов … нашего вождя, как его за-
вет осуществить электрификационную базу для воз-
рождающейся нашей промышленности.

В истории советской электрификации Кашир-
строй навсегда сохранит о себе память славного 
первого этапа в революционном строительстве 
эпохи «Великих Работ», которыми ознаменована 
новая эра человечества, вступившего практически 
на путь социализма. Уже теперь он стал живой ле-
гендой на местах, где новые строители заклады-
вают новый фундамент растущей на наших глазах 
электрификационной сети. И лозунгом для них 
служат слова:

– Равняйся по Кашире!

Марк Криницкий

Известия. 1924 № 179.
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6 августа международная малярийная комиссия 
Лиги Наций выезжала в Шатурку в сопровожде-
нии представителей Наркомздрава, Мосздравотдела 
и Цуторфа для ознакомления с постановкой маля-
рийной борьбы на шатурских торфяных болотах. Ко-
миссия осмотрела малярийную станцию, больницу 
и констатировала, что организация дела борьбы, как 
и вся текущая работа, ведется хорошо. Заведующая 
малярийной станцией Шатурки доктор Донова сде-
лала доклад о борьбе с малярией.

По окончании осмотра станции Цуторфом и мест-
ными медицинскими организациями был дан за-
втрак, во время которого представители Цуторфа 
тт. Алексеев и Осемеж приветствовали международ-
ную малярийную комиссию от имени рабочих и ука-
зали, что 5 лет назад здесь было голое место. Только 
благодаря усилиям рабочих и содействию советской 
власти здесь создана кипучая работа. Ораторы про-
сили международную комиссию передать привет ра-
бочему классу тех стран, которые они представляют.

Международная малярийная комиссия 
на Шатурке

8 августа

Шатурская больница. 1920-е гг.

Установка бетонных оснований 
для опор электролинии Шатура – Москва 

на берегу Москвы-реки

Кроме того, выступили с приветствием предста-
вители Наркомздрава и Мосздравотдела.

Проф. Нохт (Германия), отвечая на приветствия, 
указал, что Россия выходит из затруднений благо-
даря тому, что советская власть сумела оценить зна-
чение науки, в частности медицины, и в этом все 
будущее России. Заканчивая свою речь, проф. Нохт 
указал, что все, что он здесь видел, создано руками 
рабочих, и все это может послужить примером для 
рабочих Запада. Рабочие Западной Европы от рус-
ских рабочих могут многому научиться.

Вторым выступил проф. Швелленгребель (Гол-
ландия) и провел в своей речи аналогию между 
Францией и Советской Россией.

– Подобно тому, как Франция под гнетом по-
стигших ее несчастий сумела дать толчок творче-
ской деятельности, в результате чего явились на-
учные открытия, сделанные Пастером, точно так 

же и Россия, где рабочий класс испытал столько 
несчастий до революции, дала толчок творческой 
деятельности.

Проф. Швелленгребель провозгласил здравицу 
за успехи и процветание рабочего класса.

Уполномоченный Совнаркома при международ-
ной малярийной комиссии д-р Калина в своей речи 
благодарил Цуторф, а также администрацию и меди-
цинских работников за радушный прием, оказанный 
комиссии, и за достигнутые успехи местных органи-
заций как в области экономической, так и в области 
защиты здоровья рабочих.

После завтрака комиссия осматривала торфяные 
разработки, посетила поселок рабочих, осматрива-
ла Черное озеро, затем Шатурскую электрическую 
станцию.

Известия. 1924 № 179.
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В пределах города трасса линии электропередачи 
шла по набережной левого берега, следуя за изгиба-
ми реки Москвы.

С первыми лучами майского солнца по всей набереж-
ной Москвы-реки от Москворецкого моста до Кру-
тицкого холма закипела работа. Вынимался грунт 
из котлованов для установки металлических под-
ножников и сооружения бетонных фундаментов под 
опоры на насыпи набережной, тогда еще земляной, 
замощенной булыжником и поросшей травой. Вместе 
с землей из котлованов извлекались слои старых мо-
сковских булыжных мостовых XIX века, а на Котель-
нической набережной на глубине двух метров, даже 
были обнаружены полусгнившие остатки деревянной 
мостовой-лежневки ХVII века. Кое-где на Гончарной 
набережной в котлованах попадались остатки де-
ревянного московского водопровода Екатерининских 
времен. В районе Краснохолмского моста нижние 
слои грунта были перемешаны с плывунами.

В целях укрепления основания под бетонные фун-
даменты для обоих переходных опор были запроекти-
рованы железобетонные сваи. Забивка этих свай про-
изводилась механическим паровым копром. Пар для 
копра подавался от паровой машины, установленной 
на шаланде, стоящей внизу на Москве-реке. Забивка 
железобетонных свай была тяжелой работой. 

Но особенно тяжело достались козельским ка-
менщикам работы по устройству бетонных фунда-
ментов в цоколе гранитной облицовки Москворец-
кой набережной. Ведь в то время не было ни кранов, 
ни какой-либо другой механизации, кроме талей, 
блоков да лебедок. Зато были выносливость и ра-
ботоспособность русского рабочего и природная 
сметка и находчивость десятника Федора Иванови-
ча Соколова, проработавшего около полувека на са-
мых разнообразных каменных и бетонных работах. 
Работа начиналась с разборки гранитной облицовки 
набережной со стороны реки на глубину 4 м от тро-

туара. Камни облицовки весом 10–15 пудов, спокойно 
лежавшие на московских берегах более ста лет, вы-
нимались талью, подвешенной на деревянной трено-
ге, установленной над фундаментом. […]

Над центром фундамента устанавливался специ-
альный металлический шаблон, по которому в кот-
лован подвешивались анкерные болты, заделывае-
мые вместе с арматурой в железобетон. Внешняя 
в сторону реки стенка бетонного фундамента при 
помощи тали опять закладывалась камнями. Кам-
ни плотно пригонялись друг к другу и соединялись 
с фундаментами стержнями в виде «ласточкиного 
хвоста». В результате этой кропотливой работы, 
вдоль гранитного цоколя набережной на тротуаре 
выступали только верхние концы анкерных болтов 
с гайками для закрепления пят металлических опор, 
устанавливаемых на фундаменты. […]

Почти все металлические опоры были запроекти-
рованы для каждого отдельного пикета на трассе. 
Особенно сложными получились предмостные опо-
ры для пересечения линии электропередачи с моста-
ми через реку Москву. Все остальные опоры этого 
участка устанавливались по обрезу набережной, 
над тротуарами или съездами к реке.

Часть опор на Краснохолмской и Гончарной на-
бережных устанавливалась на глубоких метал-
лических подножках, а опоры над съездами к реке 
на бетонных фундаментах. Все предмостные опо-
ры устанавливались на фундаментах, расположен-
ных на ростверках из железобетонных свай. Опоры, 
стоящие над береговым тротуаром по Москворец-
кой набережной, были запроектированы на бетон-
ных фундаментах с анкерными болтами, заделан-
ными в гранитной облицовке набережной.

В. Гульденбальк 

Архив Музея Мосэнерго и энергетики Москвы.

При работе по устройству мачт для электропереда-
чи с Шатурской станции на Москворецкой набереж-
ной, против Китай-городской стены и быв. Воспи-
тательного дома, обнаружены древние деревянные 
режи (ограждение набережной от размывов бере-
га) очень интересной формы, относящиеся к концу 
XVII в. Эти режи вполне сохранились, и направле-
ние их указывает на то, что ранее Москва-река имела 
иной абрис, – она была значительно шире, чем те-
перь. Кроме того, найден слой древней деревянной 

мостовой, на глубине двух метров от уровня нынеш-
ней мостовой. Выяснилось, что накладка укрепле-
ний набережной, состоящих из стены до 5 арш. ши-
рины, сделана из красного кирпича в смеси с белым 
камнем, на очень крепком цементном основании.

Все это указывает на существование в то время 
весьма серьезных укреплений в целях предотвраще-
ния от размывов берега во время разлива Москва-реки.

Известия. 1924 № 179.

Москва. Интересная раскопка
8 августа

Электричество – основная техническая база хо-
зяйственной деятельности. Электрические токи – 
основа телесных процессов в живых организмах; 
в основе деятельности нервов и мозга – электриче-
ские процессы. 

Электричеством, можно сказать, пропитывается 
и наша идеология. 

Электронная теория объясняет происхождение 
мира. Весь мир сведен к двум материям, к положи-
тельному и отрицательному электричествам; в бу-
дущем найдена будет единая их материя. Словом, 
электричество является первенствующей материей-
энергией. 

Герц говорит: «Где нет электричества, там нет 
и света, и теплоты». Добавлю: «и тяготения (меха-
нического движения), и химического средства».

Колоссальную роль электричества в жизни хоро-
шо познал величайший материалистический гений 
В.И. Ленина. 

Как только нам представилась возможность пе-
рейти от военного фронта на хозяйственное строи-
тельство, В.И. Ленин сейчас же указал на колоссаль-
ную важность для нашего хозяйства электрификации 
страны как основной технической, коммунизирую-
щей хозяйство базы. В электрификации признан был 
один из основных элементов коммунистического 
строительства. Создание мощных электрических 
станций сделалось насущнейшей, наиважнейшей 
нашей потребностью.

При таком значении электричества оно должно 
было и будет завладе[вать] и военным делом. Еще 
до мировой войны военные авторитеты указывали 
на возможность использования в войне длинных элек-
трических волн большого напряжения, указывали, на-
пример, на возможность подобными волнами останав-
ливать идущие за несколько верст ж.-д. поезда. 

Однородны с ними и радиостанции. Перед войной 
ученый-итальянец предусматривал возможность 
взрывать пороховые погреба лучами радия на значи-
тельном расстоянии от источника лучей. В прошлую 
войну небольшие эскадрильи аэропланов, выпускав-
шихся без летчиков, управлялись станциями на рас-
стоянии до 5 верст.

Мы думаем, что в будущих войнах мощным элек-
трическим станциям будет принадлежать большая 
роль вообще и в борьбе с газами в частности.

Волны большого напряжения и другие проявле-
ния электрических станций и др. сооружений смо-
гут останавливать поезда и эскадрильи аэропланов, 
изменять направления и отвлекать летящие снаряды, 
разрушать издали различные неприятельские со-
оружения, разлагать, локализировать отравляющие 
газы, образуя безвредные составные части, созда-
вать атмосферу, непроницаемую для газов, подни-
мать большие массы воды для обезвреживания по-
следних, влиять на подводные лодки и т. д.

Электрическая энергия выражается в количестве 
и человеческих сил. 

До войны в Америке электрическая энергия всех 
станций и сооружений определялась в 130 млн сил, 
а в России – в 13 млн, т. е. в Америке было в 10 раз 
или на 117 млн человек – электрических сил больше, 
чем у нас. 

На эти 117 млн сил увеличивалось количество 
рабочего населения, рабочих сил Америки. Ясно, 
что нам для поднятия хозяйства необходимо уси-
лить и ускорить создание электрических станций. 
Они окажут большую пользу в будущей химической 
и электрической обороне. Гений В.И. Ленина вывел 
нас на широкий путь самостоятельного развития; 
мы должны не забывать его заветов, с ними мы вый-
дем победителями в хозяйстве и обороне. Создавая 
Доброхим, мы неразрывно с ним, в нем должны 
иметь в память В.И. Ленина секцию по содействию 
увеличению в стране количества электрической 
энергии и приложению ее к хозяйству и обороне. 
В таком Доброхиме всеобъемлющий революцион-
ный гений В.И. Ленина будет неразрывен с военно-
революционным гением Л.Д. Троцкого.

В Москве организуется Добротех; это означает, 
что начинается распыление сил и средств, вместе 
с тем теряется идея Доброхима – хозяйство и обо-
рона. 

В Доброхиме могут работать и физик, и инженер, 
и техник, и электротехник, и врач. Для этого можно 
организовать секции, но распылять силы и средства 
не следует.

Профессор Терещенков

Известия. 
1924 № 180.

Оборона СССР. Химическая оборона 
Доброхим и электричество 

9 августа
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Московским Советом приобретено за границей восемь пассажирских автомобилей (автобусов), 
совершающих путь между Белорусско-Балтийским вокзалом,с одной стороны, и, с другой, Северным, 
Октябрьским и Казанским. Путь разбит на четыре станции по 10 копеек каждая. С первых же дней автобу-
сы доказали свою выгодность, почему решено увеличить их количество до 50 штук и открыть их движение 
по новым линиям. На нашем снимке общий вид одного из автобусов, заснятого во время движения около 
остановки на Советской площади.

У Сретенских ворот остановка автобуса. Новенькая, 
с иголочки, машина блестит как зеркало. Около красав-
ца разом образуется толпа. Тут и пассажиры с узлами, 
корзинами, чемоданами, и любопытные. Мальчишки 
бегут со всех сторон, сверкая босыми ногами.

– Автобусы покатили! Автобусы...
– Куда ходить-то будут? – раздаются вопросы.
– На вокзалы.
– А цена?
Цена оказывается несколько выше трамвая, 

но безмерно ниже, чем извозчика. К тому же здесь 
не ворчат на багаж, а как-то необыкновенно ловко 
громоздят его наверх. 

– Теперь до Александровского сколько извозчик 
возьмет?

– Да не меньше трех целковых.
– Вот тебе и расчет. Тут за полтинник докатишь 

и скорей, и лучше.
– А машины-то с заграницы.
– А говорят, заграница нас знать не хочет.
– Коли бы знать не хотела, так и товары не про-

давала бы.
– Граждане, разойдись! Не толпитесь на месте!
Но граждане не расходятся. Ждут, когда тронет 

автобус, и только проводив его довольным взглядом, 
отправляются восвояси.

– Хорошее дело... – звучит общее резюме. Москва 
с новым подарком.

Рабочая Москва. 1924 № 179.

Автобусы покатили 
Вчера по Москве открылось автобусное движение

9 августа

По данным административного отдела Моссовета, численность населения Москвы в настоящее время в круг-
лых цифрах достигает 1 855 000 чел., в том числе частных предпринимателей и торговцев – 50 146 чел. или 3,3%.

Известия. 1924 № 187.

По Москве
Численность населения Москвы

19 августа

21 августа на Шатурских торфоразработках воз-
ник серьезный пожар. 

Трудность тушения пожара заключается в том, 
что место распространения огня находится далеко 
от ж.-д. путей, и невозможно использовать пожарное 
оборудование Шатурки за отсутствием воды на заго-
ревшихся участках торфоразработок. 

В начале пожара на борьбу с огнем было выслано 
до 500 человек. 

К 2 ч дня, по полученным дополнительным сведе-
ниям с Шатурских торфоразработок, огонь подошел 
к 6-й ж.-д. линии и остановился на этой линии, так 
как здесь есть пожарные машины – паровая и руч-
ная – и имеется в достаточном количестве вода. 
Огонь направляется с востока на запад параллельно 
ж. д., где ведется борьба рабочей силой. 

В 3 ч дня получено сообщение, что горит болот-
ная тропа, и люди принуждены отступать перед ог-
нем ввиду жара и обильного дыма. 

На работу выслано с 3 ч 30 мин дня и на всю ночь 
до 1500 рабочих.

Управление Шатурских торфоразработок надеет-
ся ночью ликвидировать пожар и полагает, что боль-

шой опасности для хозяйства он, вероятно, не пред-
ставит. 

По распоряжению президиума Моссовета днем 
в Шатурку по Казанской ж. д. срочно выехала свод-
ная часть московской пожарной команды при трех 
паровых пожарных машинах, 15 лошадях с 40 чел. 
команды.

По сообщению … директора МОГЭСа т. Кудря-
шова, Шатурская электрическая станция особого 
значения в настоящий момент для электроснабже-
ния г. Москвы не имеет.

– Еще до этого события, ввиду аварий проводов, 
соединяющих Шатурскую электрическую станцию 
с электростанцией «Электропередача», были случаи 
непродолжительных прекращений отпуска электри-
ческой энергии Шатурской электрической станцией 
в общую сеть, обслуживающую Москву и прилегаю-
щие районы. 

В таких случаях нагрузка целиком принималась 
«Электропередачей» и Московской электрической 
станцией без особого напряжения.

Известия. 1924 № 190.

По Москве
Большой пожар на Шатурке

22 августа

Возникший на Шатурских торфоразработках пожар осажен на той же площади, т. е. 50 дес. Вчера к 2 ч дня 
захваченная огнем площадь была приведена в холодное состояние. По справкам, наведенным в МОГЭСе, 
никакой опасности Шатурской электростанции этот пожар не представляет. Приняты меры к скорейшей 
ликвидации возможных в названном районе новых вспышек огня.

Вечерняя Москва. 1924 № 192.

Пожар на Шатурке прекращен
23 августа



508

19241924

509

Транспортировка походных кухонь на торфоразработки. В них готовили горячие блюда на 100–150 человек. 
1920-е гг.

На вчерашнем заседании выступает т. Султан-
Заде с докладом об электрификации Московской 
губернии. Докладчик отмечает затруднения в деле 
электрификации из-за недостатка денежных средств.

– Электрификация требует, – говорит доклад-
чик, – колосальных затрат долгосрочного характера, 
которые вернутся не ранее чем через 10 лет.

Банки из-за сокращения денежного обращения 
сейчас стеснены так, что о долгосрочном кредите 
и думать нечего.

Электрификации все сочувствуют, но активно по-
мочь деньгами никто не может. Разве что за исклю-
чением Волховстроя и Шатурки, на которые тратят-
ся сотни миллионов.

Тов. Султан-Заде рассказывает о тех затрудне-
ниях, которые испытывает акционерное общество 
Электроэксплуатация, которое, тем не менее, в ряде 
уездов развивает работу по электрификации губер-
нии.

Гидростанция в Ошейкине. Там ведутся земель-
ные работы по рытью каналов, свозится гравий, 
песок и все лесные материалы. Заказаны генератор, 
турбины, хотя ни один завод не берется изготовить 
их раньше чем через 6 месяцев.

По сооружению гидростанции во Владычине 
тоже ведутся работы.

В Звенигороде строятся две гидростанции, к полным 
работам на которых будет приступлено в будущем году.

Пленум губисполкома 
(21 августа 1924 г.) 

Электрификация 
Московской губернии

23 августа

В Можайске сейчас идет работа по забиванию 
свай и по прорытию котловин для фундамента 
здания. 

Машины заказаны, генераторы будут готовы че-
рез 8 месяцев. В Можайске же отремонтирована 
тепловая станция, которая с осени будет освещать 
весь Можайский район. Полный ремонт паровых 
машин и котла производится на Ленинской город-
ской станции.

Мамонтовская тепловая станция около имения 
Горки явилась для нас первым опытом, доказав-
шим, что маленькие станции окупить себя не мо-
гут. На ней мы окончательно убедились, что надо 
перейти к сооружению крупных станций, которые 
бы охватили целые уезды, сотни деревень и сел.

Останавливаясь на финансовых средствах, т. Заде 
говорит, что капитал акционерного общества равен 
2 млн руб., из которых 1,2 млн реализован полно-
стью, и в ближайшее время капитал можно увели-
чить до 1,8 млн руб.

Недавно Моссовет ассигновал обществу 
350 000 руб. в виде долгосрочного займа на три 
года, и эти деньги будут полностью обращены 
на заказы. Докладчик рассчитывает, что в этом 
деле акционерное общество Электроэксплуатация 
найдет всемерную поддержку со стороны местных 
исполкомов.

Прения. 
Тов. Доморев. 
В Каширский уезд явился инженер общества 

Электроэксплуатации и дал гарантию нашему испол-
кому, что мы будем иметь энергию по 16 коп. кВт·ч.

Я, конечно, был обрадован. 

Не будучи электротехником, а просто, как ра-
бочий металлист, я грубо арифметически подсчи-
тал, что затраченный капитал в течение десяти лет 
по 16 коп. за кВт·ч вернуть будет нельзя, но инже-
нер подтвердил, что нам дороже 16 коп. платить 
не придется, а после оказалось, что нам обойдется 
32 коп., а может быть, и дороже.

Тов. Бабков. 
Существовавшая в Подольске электросеть давала 

городу 72 000 дохода в год. 
Теперь эта станция передана Электроэксплуата-

ции на 10 лет. 
Когда сеть находилась у подольского исполко-

ма, то он брал с каждого потребителя за лампочку 
по 94 коп., а Электроэксплуатация берет с каждого 
потребителя 1 руб. 94 коп.

После прений губисполком принимает следую-
щую резолюцию: 

I. Предложить акционерному о-ву «Электроэкс-
плуатация» принять все меры к выполнению плана 
электрификации, утвержденного Губпланом.

II. Предложить уисполкомам всемерно содей-
ствовать обществу в его работах по электрифика-
ции губернии и ускорить подписку с ним договоров, 
закончив таковые к 15 сентября.

III. Поручить президиуму ознакомиться с поста-
новкой дела электрификации в губернии и, в частно-
сти в Подольском и Каширском уездах, и доложить 
губисполкому.

Рабочая Москва. 
1924 № 190.

Тайнинка. Маленький полу-
станок в лесу. В 100 шагах от по-
лустанка – трибуна. На шестах – 
красные плакаты.

– Сегодня, 24 августа, русские 
рабочие совместно с американ-
скими рабочими совершают тор-
жественную закладку рабочего 
городка – III Интернационал. 

Строит городок жилищно-
строительный кооператив «Про-
летарий». Работу производят 
американские строители, еще 

с 1922 г. приехавшие в Россию 
от американского «Общества тех-
нической помощи Советской Рос-
сии». Работали они на выставке, 
были одними из организаторов 
«Стандартстроя», теперь строят 
рабочий городок на Тайнинке.

300 двухэтажных домов по-
следней американской конструк-
ции вместе с обслуживающими 
поселок зданиями должны быть 
возведены в течение 5 лет. Каж-
дый дом – на 2 семьи. Каменный 

полуподвал с окнами будет скла-
дочным помещением. На дворе 
никаких построек, только зелень 
и деревья.

Постройка каждого дома стоит 
около 6000 руб. Дома в большин-
стве своем будут огнестойкими.

В поселке распланированы: 
кинотеатр на 600 человек. Школа 
на 1000 детей. В центре поселка – 
огромный сад-парк, с спортивны-
ми площадками. На заднем плане 
у реки Яузы – общественная баня.

Рабочие поселки – зародыши 
пролетарских городов-садов будущего

26 августа
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От самой трибуны до полу-
станка – рабочие, пришедшие 
на закладку городка.

Стройными рядами проходят 
юные пионеры. Под звуки орке-
стра подходят рабочие органи-
зации Мытищинского вагонного 
завода, N-ского завода, завода 
искусственного шелка, железно-
дорожники.

Говорит председатель коопера-
тива т. Сосунов.

– Приступая к нашей сегодня-
шней работе, мы осуществляем 
завет Владимира Ильича. Здесь 
когда-то жирели дачники, отды-
хая от безделья. На этом месте ра-
бочий класс закладывает свой го-
родок III Интернационал. Нам это 
позволила сделать наша рабочая 
революция. Все как один должны 
взяться за дело строительства на-
шего городка.

От укома говорит т. Рабкин.

– Каждый кирпичик, который 
мы закладываем, усиливает рабо-
чий класс, усиливает наше социа-
листическое строительство.

От Горбанка, ссудившего на по-
стройку 127 000 руб., выступает 
т. Н.В. Попов.

– Когда в стране поднимает-
ся волна жилищного строитель-
ства, – говорит он, – это – хо-
роший признак. Это значит, что 
рабочий класс укрепил свою про-
мышленность, укрепил свое хо-
зяйство. Да здравствует рабочий 
класс, строящий новую жизнь!

От с.-х. коммуны «Начало», 
инициатора постройки, говорит 
т. Калинин.

– Мы постановили вытащить 
рабочих из подвалов и сараев, 
где еще многие до сих пор жи-
вут. За постройку поселка на этом 
месте боролись два строительных 
кооператива: «Красный метал-
лист» и «Пролетарий». Но партия 
сказала нам, что между рабочими 
не может быть соперничества, 
и мы по зову партии объедини-
лись для того, чтобы общими си-
лами создать наш городок.

– Не будет социализма, если 
не будет вот этих рабочих город-
ков, если не укрепятся наши ко-
оперативы. Но мы взялись за это 
дело, и мы доведем его до кон-
ца, – говорит представитель от ва-
гоноремонт. завода т. Тихомиров.

Закладка.
Первый камень кладет т. Зотов 

от укома. Второй камень – член 
президиума Моссовета т. Матве-
ев. Третий камень закладывает 
т. Рабкин.

– Пионеры, пионеры, пусть 
пионеры заложат камень, – разда-
ются крики.

 Ловко впрыгивает в яму ма-
ленький пионер. За ним другой, 
побольше. Оба закладывают 
по камню.

– А пионерок чего обижаете?
Через секунду и пионерка кла-

дет большой красный кирпич 
в основание будущего рабочего 
городка. Громкие аплодисменты. 
Камни закладывают строители 
рабочего кооператива т. Бакин 
от N-ского завода, т. Тихомиров – 
от вагоноремонтного завода и ра-
ботница Висткозы – т. Воронина.

От имени американских рабо-
чих говорит т. Коган:

– Мы положили только первые 
кирпичи. Предстоит еще большая 
работа, которую мы должны вы-
полнить.

Л. Леонтьев

Рабочая Москва. 
1924 № 192.

Доклад т. Кудряшова
До революции электрификация касалась цен-

тральной Москвы, после Октября началось массовое 
присоединение к электрическим станциям окраин.

До революции самая большая густота электри-
ческих проводок была в кольце «А» и линии «Б» 
и чем дальше, тем жиже шло освещение электри-
чеством окраин Москвы. После Октября началось 

Пленум Московского Совета 
Заседание 26 августа 1924 г. 

28 августа

массовое присоединение окраин к электрическим 
станциям.

Ощущался большой недостаток в электрических 
материалах, но недостаток восполнялся изобрета-
тельностью, электропровода сплошь и рядом дела-
лись из телефонных проволок, часто они прикреп-
лялись к живым деревьям, крышам домов и шли 
непосредственно через все строения. 

При таком устройстве электрификация очень не-
выгодна, потому что происходит большая утечка 
электрической энергии.

Сейчас начинается плановая работа.

К электрификации намечено 37 районов 

В Замоскворецком районе будут освещены 53 ули-
цы и переулка, 437 дворовых владений и вновь будет 
присоединено 5800 ламп.

В Хамовническом районе – 31 улица и переулок 
и присоединено новых 6400 ламп.

В Красно-Пресненском районе – 151 улица 
и переулок, 2566 владений и вновь присоединено 
42 000 ламп.

В Сокольническом районе – 1477 владений, 
91 улица и переулков, 12 700 новых ламп.

В Бауманском районе – 88 улиц, 2050 владений, 
11 300 ламп.

В Рогожско-Симоновском районе – 104 улицы, 
1400 владений, 16 000 ламп.

В первую же очередь произойдет электрификация 
Тайнинского рабочего поселка, где проживают рабо-
чие Мытищинского завода и водокачки. Будут осве-
щены 300 домов.

Всего в план 24–25 года входят освеще-
ние 518 улиц, 8300 владений, переделка старых 
60 000 ламп и постановка новых 95 000, а всего 
156 000 ламп.

Стоимость вновь отпускаемой энергии будет рав-
няться 400 000 зол. рублям.

Уличное освещение 
в этом году 
увеличивается 
на 511 фонарей

По предложению МКХ МОГЭС в этом году ведет 
работу и по увеличению уличного освещения. 

Выполнить программу полностью сразу нельзя, 
потому что работа чрезвычайно большая. В первую 
очередь будут установлены новые электрические 
фонари: в Замоскворецк. районе – 89, в Бауман-
ском – 111, в Красно-Пресненском – 105, в Рогож-
ско-Симоновском – 48, в Хамовническом – 48, а все-
го – 511 новых фонарей.

Прения
Тов. Орехов (депутат Московско-Казанской ж. д.) 
Я не знаю, почему не были захвачены рабочие 

дома около Казанской ж. д. и в Рогожско-Симонов-
ском районе. Когда я поинтересовался узнать, мне 
было отвечено, что эти дома находятся в полосе от-
чуждения железной дороги, а потому они и не будут 
электрифицироваться. Они сами обязаны проводить 
себе электричество.

Я хочу, чтобы т. Кудряшов в заключительном сло-
ве мне ответил: мне кажется, что это неправильно, 
когда мы будем проводить электричество и не будем 
захватывать дома, которые находятся в 50 саженях 
от железной дороги.

Тов. Головчинов 
В годы военного коммунизма на окраинах, в мел-

ких домах проводили электричество без соблюдения 
технических правил, но все же с ведома МОГЭСа, 
который ставил счетчик, и в течение нескольких лет 
приходил представитель МОГЭСа и получал деньги. 
Во многих домах имеется общий счетчик, который 
вызывает нарекания, споры и вражду: почему это 
в одной квартире экономят, а в другой не экономят 
энергию. 

Бывают случаи, что портные нагревают утюги 
электричеством. Многие дома решили устроить свои 
счетчики в квартирах, они обращаются в МОГЭС, 
МОГЭС присылает представителя, а тот приходит, 
посмотрит, да и заявит:

– Эге, да я вам все срежу... Так нельзя пользовать-
ся, перестраивайте!

Перестраивать-то надо, да не так скоропалитель-
но. Нужно войти в положение... Мне думается, что 
МОГЭС должен дать отсрочку.

Ответы т. Кудряшова 
С железными дорогами штука сложная, 

мы не имеем права идти в известные районы отчу-
ждения ни с какими сетями, пока не пригласим ж.-д. 
ведомство.

Все снабжение электричеством в районе железных 
дорог находится в ж.-д. правлении. Сейчас с их сто-
роны наблюдается большая тяга к МОГЭСу. Заклю-
чен договор с Октябрьской дорогой. Курская тоже 
обратилась к нам, очередь за остальными дорогами.

Теперь насчет счетчиков. Счетчиков в России 
мало, их приходится покупать за границей на золо-
то, которое нам вывозить невыгодно. Но все-таки пе-
реоборудовать необходимо. Когда домоуправления 
обращаются к нам, мы охотно даем им рассрочку 
на 2–3 месяца.

Рабочая Москва. 1924 № 194.
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Сильнейшая турбина в 15 000 л. с. на станции им. Смидовича.

4 месяца назад этот дом представ-
лял собою мертвый остов. На до-
стройку его не было почти никаких 
надежд. В начале апреля МУНИ 
передало его Моссельпрому, куда 
было решено перевести управление.

С 15 апреля строительные ра-
боты по достройке дома на углу 
Калашного и Кисловского пер. 
начались усиленным темпом. 
В течение первого месяца удалось 
подвести под весь корпус новый 
фундамент.

В дальнейшем пришлось ра-
зобрать железобетонное пере-

крытие, во многих местах были 
заменены балки. Во всех этажах 
разобраны перегородки и замене-
ны новыми, которые в настоящее 
время оштукатуриваются.

Одной из больших работ в этом 
доме является надстройка 5-са-
женной башни, которая будет за-
кончена через 2–3 недели. Над 
работами по приведению дома 
в порядок занято около 350 чело-
век рабочих, работающих в 2 сме-
ны.

После черновой работы будет 
приступлено к внутренней отдел-

ке дома, причем на эту сторону 
работы будет обращено особое 
внимание. 

Вестибюль и парадная лестни-
ца украшаются архитектурными, 
скульптурными изображениями; 
ступеньки лестницы делаются 
из мрамора.

Во всем 6-этажном помещении 
будет применена новая система 
электрического отопления.

Вся работа будет стоить около 
400 000 рублей.

Рабочая Москва. 1924 № 194.

Москва строится 
«Небоскреб» Моссельпрома

28 августа

Перерыв в работе на «Электропередаче»

10 августа, в 10 ч 30 мин веч., вследствие короткого за-
мыкания в трансформаторах перегорел кабель, в резуль-
тате чего приостановилась подача тока для разных мото-
ров, обслуживающих станцию непосредственно. Станция 
была выключена, почему приостановилась подача тока 
для некоторых фабрик и заводов, расположенных в Бого-
родском уезде. Большинство фабрик и заводов было пе-
реключено на районные станции – Шатурскую и Кашир-
скую. Ток был дан на другой день в 2 ч.

Световая реклама у трамвайных остановок

Управление гор. ж. д. в 10 пунктах Москвы устанавли-
вает для пробы (по образцу Берлина) 10 столбов-фонарей 
со световой рекламой. В верхней части столбов-фонарей 
будут помещены номера вагонов трамвая, останавливаю-
щихся у данной станции, а также направление маршру-
тов, подобно тем надписям, которые имеются сейчас 
на трамвайных вагонах. Ниже будет помещаться световая 
реклама. В случае успешности работы световой рекла-
мы – подобные же рекламные фонари будут установлены 
на всех трамвайных остановках.

Известия. 1924 № 197.

По Москве
30 августа

В ответ на заметку «Почему нельзя убрать?» 
(«Правда» № 173) правление МОГЭС просит 
дать место следующему: «По появлении замет-
ки правление МОГЭС совместно с заводским 
комитетом произвело расследование по во-
просам, затронутым в заметке, и установило 
отсутствие данных некорректного отношения 
к рабочим со стороны инж. Валевахина в быт-
ность его фабричным инспектором.

За все время работы И.П. Валевахина как 
на станции им. т. Смидовича, так и в МОГЭС 
каких-либо заявлений как со стороны рабочих 
организаций, так и отдельных рабочих, обви-
няющих в чем-либо И.П. Валевахина, не посту-
пало; а как инспектор по технике безопасности 
труда он проявил себя как крупный специалист, 
и в этом отношении оказал МОГЭС большие 
услуги».

Правда. 1924 № 197.

Рабочая жизнь 
Отклики 

и разъяснения 

31 августа

С 1 сентября возобновляется электрическое и газовое освещение улиц Москвы. На нашем ночном снимке – 
часть Страстной площади и Тверская ул. ночью. Фото В.П. Микулина. 

Огонек. 1924 № 36.

31 августа

Каждый день Москва расходу-
ет огромное количество электри-
ческой энергии. Тысячи станков 
и моторов приводятся в движение 
электричеством. Сотни тысяч до-
мов имеют электрический свет.

Вырабатывают эту энергию 
мощные электрические станции, 
среди которых главное место 
в Москве занимает станция им. 
Смидовича на Раушской наб. […]

Возникает вопрос – для чего 
строить целый ряд отдельных 
станций, когда можно было бы 
расширить какую-нибудь одну 
станцию, что даст значительную 
экономию в материалах, рабочей 
силе и пр.

Постройка отдельных станций 
необходима, т. к. это дает возмож-
ность иметь постоянный резерв 

Каждый москвич обеспечен 
одной электрической лампочкой

31 августа
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на тот случай, если что-либо слу-
чится на одной станции, ее на-
грузку могла бы принять другая 
станция.

Мощность всех электрических 
станций, обслуживающих Москву 
и московскую промышленность, – 
116 тыс. кВт, т. е. около 170 тыс. 
л. с. К этим станциям присоеди-
нено 2 042 270 лампочек.

В связи с расширением про-
мышленности и электрификации 
окраин явилась необходимость 
увеличить производительность 
наших станций.

На станции им. Смидови-
ча еще в конце прошлого года 
была установлена огромная тур-
бина мощностью в 10 000 кВт, 
или в 15 000 л. с. Эта турби-
на может одновременно питать 

500 000 электрических лампо-
чек. Сейчас она является самой 
большой турбиной в Республике. 
Кроме того, эта же станция обога-
тилась вновь установленным кот-
лом-гигантом, который при своей 
величине и мощности является 
одним из первых котельных уста-
новок в Европе. Этот котел имеет 
до 15 саженей высоты с поверх-
ностью нагрева в 1400 м².

Помимо машинных установок, 
Москва каждый день окутывается 
в новую стальную паутину элек-
трических проводов. Особенно 
интересно устройство подземных 
кабелей. По этим железным жи-
лам струится электрическая энер-
гия во все концы города и ярким 
электросветом освещает рабочие 
окраины.

Длина кабелей, скрытых 
в земле, достигает в Москве 
2500 верст. Если кабели эти про-
ложить в одну линию, то их мож-
но было бы дотянуть от Москвы 
до Берлина.

Вследствие того что на стан-
ции электрическая энергия выра-
батывается высокого напряжения 
в 6000 В, которую нельзя давать 
в квартиры и на фабрики, прикос-
новение человека к таким прово-
дам смертельно опасно, в разных 
пунктах Москвы устроены транс-
форматоры, перерабатывающие 
ток высокого напряжения в сла-
бый, в 120 вольт.

Эта энергия уже не опасна 
и распределяется по проводке 
внутри домов.

Передача энергии с район-
ных станций, расположенных 
от Москвы на несколько де-
сятков, а иногда и сотен верст, 
по подземным кабелям невоз-
можна; энергия передается особо 
высокого напряжения; с «Элек-
тропередачи» – в 70 000 В, а с Ша-
турки – в 110 000 В. Такого высо-
кого напряжения обмотка кабелей 
не выдерживает, и энергия переда-
ется в Москву по голым, не изоли-
рованным проводам, но укреплен-
ным на высоких мачтах.

Е. Белов

Рабочая Москва. 1924 № 197.

Вновь установленная турбина.

За последнее время игра в городки сделалась лю-
бимым занятием рабочих. Почти при каждой фаб-
рике и заводе в сторонке, где-нибудь на полянке, 
устроена площадка для любителей игры в городки.

После гудка, прямо от работы, молодые и старые 

идут в поле и до поздней ночи дуются в городки. 
Особенно сильно процветает этот вид физкультуры 
на Красной Пресне. Здесь спортклуб устраивает по-
чти ежедневно товарищеские соревнования по го-
родкам с окружающими фабриками и с кружками 

Физкультура закалит и укрепит тело рабочего 

Футбол оставит без руки – 
играйте лучше в городки

31 августа

домов-коммун Трехгорной мануфактуры. За Крас-
ной Пресней идет Бауманский район. Здесь недавно 
было разыграно первенство между десятью рабочи-
ми кружками. По окончании соревнований «сборная 
команда» Бауманского района встретится со «сбор-
ной» всех спортивных организаций.

Такой успех игры в городки нужно приветство-
вать. По своей простоте и полезности эта игра без-
условно превосходит футбол и многие другие виды 
спорта.

Рабочая Москва. 1924 № 197.

В завкоме МОГЭСа.

Рабочая Москва. 1924 № 197.

31 августа

Проект надземной ж.-д. линии Тверская – Замоскворечье.

Рабочая Москва. 1924 № 199.

Москва недалекого будущего

3 сентября
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Раньше он был портной. Те-
перь сотрудник Госбанка СССР, 
почетный красноармеец электро-
технического батальона. Главный 
организатор шефства и электри-
фикации над Павшинской воло-
стью. Несколько дней тому назад 
сотрудники Госбанка, электро-
технический батальон, военно-
политические курсы встретились 
с крестьянами и рабочими Пав-
шинской волости в с. Спасском.

После обмена приветствиями, 
все выстроились в колонны и вме-
сте пошли в деревню Путилково, 
в которой намечено было сделать 
закладку электрификации.

Все окрестные крестьяне со-
брались на торжество, особенно 
много было женщин. 

Обливаясь потом, они тащили 
по несколько верст даже детей 
своих за плечами.

Шуточки, смех, песни, орке-
стры, громкое «ура» беспрерывно 
неслись со всех сторон и наруша-
ли деревенский покой.

Пионеры, комсомольцы, кре-
стьяне, рабочие, работницы, 
сухостойные старушки и стари-
ки – нарядные – перемешались 
с красноармейцами. Все рады 
празднику.

Огромная толпа детей, всегда 
шумливая, беспокойная, на этот 
раз держалась организованно, вы-
бивая шажками дробь в такт пио-
нерскому барабану. 

В конце похода даже выстрои-
лись, как пионеры в колонны.

Сыпались замечания, реплики: 
– Не задаром воевали. Вот это 

дело! – Поди ж ты, – сказал стари-
чок, хотел продолжить, но запнул-
ся от радости слезной язык.

– Знаешь, Иваныч! – Знаме-
нов-то у нас нет, а мы на днях 

сидели в чайнушке и составляли 
стишки:

Нет у нас царя, 
  нет его величества,
У нас есть советска власть, 
Будет електричество.

И еще:

Деревня век жила темно, 
Настало время, 
Жить светло...

Говорит бородатый старичок 
т. Галченков.

– Да... Раньше поп «освещал» 
нас святой водой, а советская 
власть теперь освещают электри-
чеством. 

– Это поди лучше? Ха-хи-хи, – 
толкая в бок бородача, запрашива-
ет бедовая работница.

В группе деревенских середня-
ков демобилизованный красноар-
меец, рассказывая о пользе элек-
тричества, заканчивает так:

– Нам советская власть ставит 
фонари на улице, но если нам кто 
будет мешать, то мы тогда поста-
вим фонари кому следует под гла-
зами... И не успел закончить, как 
под крики «ура» стали его качать.

Но были и недовольные, да... 
посмотрим... что-то выйдет еще 
неизвестно... И Наполеоны пада-
ли, – говорит синильный мастер 
Сурков. Но зато он и хорошую от-
поведь получил от т. Новожилова, 
местного пролетария.

 Долог был путь. Но ничуточ-
ки устали не видно. Наконец при-
шли. Перед митингом передача 
знамени. Все замерло.

Красная Армия несет свет электричества 
хлеборобам подмосковных деревень

7 сентября

Тов. Аусвакс. 

Тов. Иноземцев, представитель 
шефов, сказал:

– Только смычка даст нам 
окончательную победу над бур-
жуазией. Мы пришли помочь вам 
в труде и учении. Этим знаменем, 
которое мы вам передаем, мы кля-
немся, что выполним свое обеща-
ние и укрепим смычку.

Ему отвечает председатель 
волисполкома т. Илюхин:

– Мы получили великий пода-
рок – это знамя. Клянемся и мы, 
что будем иметь и беречь это зна-
мя, чтобы смычку сделать креп-
кой, как скала, о которую разбива-
лись бы головы наших врагов.

Затем открывается митинг. 
Много хороших речей было про-
изнесено. Обо всем поговорили.

Потом начали отвечать на речи 
местные работники и крестьяне.

Первым говорит представи-
тель фабрики им. Сафронова 
т. Кочетков.

– Вы проводите электриче-
ство. Вы даете деревне сердце, 
а мы с фабрики пустим этому 
сердцу кровь, и избы деревенские 
осветятся. 

Мы постараемся, чтобы элек-
тричество не только освещало 
наши избы, но и вспахало бы 
наши поля, давая лучший урожай. 
Все как один возьмемся за это 
дело и послужим примером для 
остальных волостей.

Тов. Рогожин, представитель 
рабочих.

– Очень рад я, что раздоры 
между крестьянами и рабочими 
прошли. Я старый человек. Я те-
перь знаю, что мои труды не про-
падут даром. Я теперь могу спо-
койно умереть. Пусть же будет 
так. Строится большое здание, 
а мы в союзе с красноармейца-
ми вложим этот камешек крепко, 
чтобы здание никогда не развали-
лось.

Тов. Волченков, представитель 
крестьян.

– Раз уж мы задумали, то про-
ведем. 

Да и как не провести, когда 
у нас шеф-то не какой-нибудь, 
а крепкий, тройной к примеру. 
Пусть их работа и электричество 
тьму нашу, как ночь, осветит. То-
гда наш волостной корабль вы-
плывет на светлую радость совет-
ской власти.

И долго еще лились речи. Затя-
нулся митинг. 

Но собравшиеся не расходи-
лись, стояли за воротами. Затем 
все были приглашены на спек-
такль, который устраивался в фаб-
ричном театре, и только на рас-
свете все затихло.

А. Данилов

Рабочая Москва. 
1924 № 203.

– Тов. председатель, скажите, пожалуйста, правда 
ли, что уборщицам по управлению МОГЭС выда-
ли наградные? – спрашивает уборщица котельного 
цеха.

Предзавкома делает удивленное лицо и хватается 
за телефонную трубку. Наводит справки в управле-
нии и говорит:

– Да, выдали, товарищ, но мы еще выясним, какие 
там наградные.

При более точном выяснении оказалось, что убор-
щицы МОГЭС накопляют за неопределенный период 
времени сверхурочные часы, которые им не оплачи-
ваются ежемесячно, и только потом, по усмотрению 
управления МОГЭС, уборщицы в виде подачки по-
лучают так называемые наградные. Такой случай 
у нас на станции не первый.

В середине 1923 г. была выдана тантьема админи-
стративно-техническому персоналу, которая очень 
взбудоражила рабочих. 

Для успокоения сказали, что «это в последний 
раз». В конце того же года снова выдали уборщи-

цам «наградные», забыв об уборщицах котельного 
цеха. Последние через завком тогда добились сво-
его признания, получив, правда, намного меньше 
уборщиц по управлению. Это тоже было «послед-
ний раз».

Настоящий случай снова последний. Завком все 
такие случаи узнает постфактум, и тогда начинается 
беготня и обсуждение. На рабочих это влияет самым 
скверным образом.

Всякие сверхурочные надо выплачивать вовремя 
и по закону о труде, тогда только рабочий будет спо-
коен, да и уборщицам выгоднее.

Во всяком случае подобные факты нужно согла-
совать с завкомом, не подрывая его авторитета среди 
рабочих, и не на словах, а на деле показать рабочим, 
что это действительно последний раз.

В. Мороз

Правда. 
1924 № 209.

Рабочая жизнь 
Устраните недостатки. Последний раз

14 сентября
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В октябре живая газета МГСПС «Синяя блу-
за» насчитывает годовщину своего существова-
ния. 

По этому случаю в Колонном зале Дома Союзов 
состоится спектакль при участии всех организаций 
«Блузы». 

К числу последних, кроме четырех основных 
коллективов, трех коллективов для МСПО (газета 
«Смычка») и четырех – для Моссельпрома, – отно-
сятся еще организованные по типу «Блузы» живые 
газеты «Красный сахарник» и «Красная блуза» (при 
МОГЭС), а также «Красный балаган» (петрушка, 
политфокусник и др.) при одном из коллективов для 
Моссельпрома.

Новый зритель : 
Театральный еженедельник МОНО. 1924 № 36.

Нам пишут

Рабочие объединенной мануфактуры Иваново-
Вознесенской губ. (г. Середа) всеми забыты. Куль-
турной работы среди них никакой не ведется. Рабо-
чий клуб далеко. 

Пьянство царит даже среди женщин и детей. Чи-
тальни нет.

А ведь на фабрике 6000 рабочих!

Верный

На МОГЭСе 

Как только рабочий выступит с серьезным ука-
занием на какое-либо упущение или излишества 
со стороны администрации, так попадает под сокра-
щение или переводится на неподходящую или менее 
оплачиваемую работу.

Надо бороться с такими явлениями.

Монтер

Правда. 
1924 № 211.

«Синяя блуза»

Рабочая жизнь

16 сентября

17 сентября

В ответ на заметку «Почему нельзя убрать» 
(«Правда», № 173) МОГЭС прислал опроверже-
ние, которое было помещено в 197 номере «Прав-
ды». 

Сущность опровержения сводилась к тому, что 
инженер Валевахин очень много как специалист 
сделал для МОГЭСа и пользуется доверием рабо-
чих. 

В своем опровержении МОГЭС заявил, что ника-
ких заявлений ни от местных организаций, ни от от-
дельных рабочих на Валевахина не было. 

Все это было подтверждено заводским комите-
том. 

Появление этого разъяснения МОГЭСа, подтвер-
жденного завкомом, вызвало недоумение и удивле-
ние среди рабочих, так как МОГЭС совместно с зав-
комом решили написать заведомую ложь. 

Из многочисленных рабочих писем, поступаю-
щих по этому поводу в редакцию, видно, что инж. 
Валевахин еще в дореволюционное время порядоч-
но насолил рабочим своим высокомерным отноше-
нием к ним и сейчас своего отношения к рабочим 
не изменил. 

Вместе с тем поступила копия постановления ко-
тельного цехового коллектива от 16 мая с. г., в ко-
тором коллектив категорически требует увольнения 
Валевахина. 

Из всего вышеизложенного можно сделать толь-
ко один вывод: МОГЭС по неизвестным никому 
соображениям решил обелить чуждого рабочим ин-
женера Валевахина и для этого прибег к недоброка-
чественной отписке, которую, к сожалению, решил 
подписать и заводской комитет. 

Не к лицу МОГЭСу и тем более завкому такая 
низкопробная и очевидная ложь.

Правда. 
1924 № 212.

Рабочая жизнь. 
Отклики 

и разъяснения 
Недоброкачественная 

отписка

18 сентября

Драмкружок при этом клубе насчитывает уже 
больше четырех лет работы. Первые годы деятель-
ность его направлялась руководителями из актеров 
Малого актеатра: Димитриевым, Максимовым67. 
И кружок, по обыкновению, плелся в хвосте проф-
театра, ставя Островского и другие бытовые пьесы. 
Однако за последние 1,5 года, с появлением Полево-
го, одного из клубных инструкторов МГСПС, кру-
жок резко сменил вехи. 

Пошли постановки применительно к революци-
онному календарю, вроде «Великий год» (к октябрь-
ским торжествам), «1871 год» (ко дню Парижской 
Коммуны). Все чаще и чаще стали применяться 
новые методы клубно-театральной работы, как то: 
перенесения действия в зрительный зал, массовое 
действо, коллективная обработка агит-пьес членами 
драмкружка. Яркими образцами работы в новом на-
правлении являются: 

а) Выступление драмкружка МОГЭС на IV съезде 
Всерос. союза металлистов с инсценировкой отчета 
орготдела районного союза, где участвовали также 
и кружки – ИЗО, музыкальный и физкультурный. 

б) Выступление клуба в неделю профдвижения 
в агитке и «сценка в конторе».

в) «Живая газета» на темы: кооперация, антире-
лигиозная пропаганда и международное положение 
СССР. 

«Живая газета» настолько удачно поставлена, что 
она ставилась 5 раз: 2 раза в клубе МОГЭС, 1 раз 
на конференции молодежи Замоскворецкого района, 
в подшефной деревне и в подшефном госпитале. 

Помимо агиткампаний в порядке студийной рабо-
ты были поставлены «Проделки Скапена», где про-
лог и интермедии были разработаны коллективно 
студийцами. 

Кроме того, кружок этот, в составе более или ме-
нее постоянного ядра в 20 человек, уделяет время 
и тренировочным занятиям, как дикция, деклама-
ция, постановка голоса. 

К октябрьским торжествам готовится постановка 
агитки в трех картинах – «Что было бы».

Новый зритель : Театральный еженедельник 
МОНО. 1924 № 37.

Клуб МОГЭС
23 сентября

МОГЭС решил поразить всех 
размахом своей производствен-
ной смекалки. Собрал 200 чело-
век представителей со всех стан-
ций и своих предприятий и повез 
их на 100 с лишком верст от Мо-
сквы на Электропередачу, на лоно 
природы, делать «производствен-
ное совещание» по следующей 
программе. Общий обзор деятель-
ности треста: а) производственная 
программа и ее выполнение; б) 
работа по ремонту и расширению 
станций и сетей МОГЭС; в) топ-
ливоснабжение; г) перспективы 

хозяйственного развития МОГЭС 
на ближайшее время – докладчик 
пред. МОГЭСа т. Ловин. Второй 
докладчик – зам. пред. Эйсмонт 
[Эйсман]: тарификация продук-
ции и финансовая деятельность 
МОГЭС в 1923–24 г. Третий 
докладчик – т. Кудряшев: элек-
трификация рабочих окраин г. 
Москвы и промышленных пред-
приятий Московского района.

Ехали с песнями. Очень жале-
ли, что не прихватили цыганского 
хора. В одном из вагонов везли 
огромный проект величествен-

ной резолюции, одобряющей 
и благословляющей деятельность 
МОГЭСа и его благодетелей-ру-
ководителей.

По приезде разместились 
в двух заново отстроенных особ-
няках, перенеся в них для ново-
селья кишащие клопами постели 
торфушек.

На предварительном совеща-
нии был задан вопрос: почему эта 
увеселительная поездка названа 
устроителями «производствен-
ным совещанием»? Но внятного 
ответа от председателя и устрои-

Рабочая жизнь
На производственных совещаниях. 
Производственный пикник

27 сентября
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– Пожар в котельной! Горит нефть! – крикнул, 
забежав в мастерскую, весь побледневший рабочий. 
Все рабочие как один кинулись в котельную, срывая 
по пути огнетушители.

В котельной черными клубами дым, выбиваясь 
из подвала, заполнил все помещение. На месте спу-
ска в подвальное помещение огонь принял большие 
размеры. Товарищи-рабочие Воинов, Грунин и Шер-
ганов кинулись в самый центр огня подвального по-
мещения. 

Все они буквально съехали туда по лестнице, где 
их окутал черный дым. 

Там они, не растерявшись, принялись действовать 
огнетушителями и засыпать огонь песком. Работали 
прямо на раскаленных железных плитах, которыми 
выстлан пол.

Огонь не унимался. Кто-то крикнул: «Давай пе-
ску»! Рабочие стремительно кинулись таскать песок, 
кто в фартуке, кто в рогоже, носилками и ведрами.

К этому времени приехала пожарная команда 
на помощь, но водой тушить было уже нечего.

В 15 минут рабочими было перетащено около 
200 пуд. песку и ликвидирован пожар. В этом деле 
рабочие котельного подотдела, а также весь техни-
ческий и административный персонал 1-й МГЭС им. 
Смидовича проявили удивительную стойкость и ор-
ганизованность, спасая одну из важнейших станций 
Московского района.

В. Мороз

Правда. 1924 № 226.

Рабочая жизнь
Спасенная электростанция 
1-я МГЭС им. Смидовича

4 октября

телей получено не было. «Со-
вещание» продолжалось 3 дня, 
с экскурсиями, обильными обеда-
ми, пивными возлияниями.

Что это стоило – почувству-
ет потребитель МОГЭСа: кроме 
огромных расходов на это веселое 
дело, 200 человек были оторваны 
от работы на 3 дня. Итого – 600 ра-
бочих дней, помимо расходов!

Многословные с многомилли-
онными цифрами доклады слу-
шались с тупым недоумением: 
кому из собравшихся, кроме до-

кладчиков, нужны эти доклады? 
Осуждать эти хитросплетения 
инженеров и бухгалтеров все рав-
но никто не был в силах. Один 
из участников так и заявил в сво-
ей речи:

– Это совещание – яркий при-
мер того, как не надо устраивать 
производственных совещаний.

Заговоренное собрание, засы-
панное цифрами, с обычным рав-
нодушием пропустило огромную 
замысловатую резолюцию, кото-
рая, очевидно, будет направлена 

в соответствующие высшие ин-
станции для требуемого впечат-
ления. А на деле это совещание 
только и сделало, что за 3 дня пе-
реселило старых клопов в новые 
особнячки Электропередачи.

С подобными производствен-
ными пикниками надо сурово 
расправляться и раз навсегда по-
кончить.

В. Мороз

Правда. 1924 № 220.

Воскресенье 5 октября – день 
открытия бегов при электри-
честве – день торжественный 
и важный в жизни ипподрома. 
С этого времени сокращавшаяся 
на короткие осенне-зимние дни 

деятельность и работа его будет 
вестись также усиленно и напря-
женно и тем же учащенным тем-
пом, как весной и летом. Это дает 
возможность ипподрому получать 
большие доходы, столь необходи-

мые для более широкого развития 
и постановки дела коннозавод-
ства и коневодства.

Московский беговой ипподром 
провел электрификацию смело, 
в поразительно короткий срок 

Электрификация ипподрома
6 октября

и очень тщательно. Результаты 
получились блестящие.

Призовая дорожка освещается 
как в солнечный день. Видно каж-
дое движение лошади, наездника, 
все детали его камзола. Эффект 
от миллиона лампочек, весь свет 

которых сосредоточен на дорож-
ке, поразителен.

Красиво и ярко освещены три-
буны. 

Призовой столб отмечен крас-
ными лампочками. В самом не-
далеком будущем выставляемые 

на досках выдачи секунды и дру-
гие сведения будут также выде-
ляться с помощью световых при-
способлений.

Вечерняя Москва. 
1924 № 229.

Профессор Кольцов только недавно вернулся 
из Италии, где в Милане происходили два съезда: Ме-
ждународный евгенический съезд и 1-й итальянский 
конгресс социальной евгеники. На Международном 
евгеническом съезде присутствовали представите-
ли 15 стран. Происходил он под председательством 
Леопольда Дарвина (сына Чарльза Дарвина).

СССР впереди других стран

Профессор Кольцов был встречен в Италии весь-
ма предупредительно. Он прочел доклад и привел 
данные о состоянии евгеники в СССР, причем оказа-
лось, что СССР не только не отстала от европейских 
стран, но даже многие из них превосходит. Между 
тем итальянцы были уверены, что русская наука 
и русские ученые «совершенно погибли» ...

Вопросы оздоровления

На съезде разбирались вопросы, имеющие миро-
вое значение: усиление размножаемости наиболее 
ценных для государства групп населения, евгеника, 
психологические и нервные явления, евгеника и вос-
питание, евгеника и половой вопрос, алкоголизм, 
эмиграция и иммиграция.

Сильные убегают из Европы

Последний вопрос имеет для Европы особое зна-
чение, так как громадное количество людей, наибо-
лее сильных, наиболее активных уезжает в Америку. 
В Европе же остаются наиболее слабые и не приспо-
собленные к жизни.

Разбирался также вопрос о строгих мерах, кото-
рые принимаются в Америке для ограничения имми-
грации. Например, молодая француженка в течение 
долгого времени подвергалась осмотру и не была 
впущена в Америку только потому, что она истерич-
ка. В результате долгах мытарств – она покончила 
самоубийством.

Скрещение рас

Рассматривался также очень важный вопрос о 
скрещении рас, который горячо интересует в на-
стоящее время науку. Мнение большинства ученых 
сводится к тому, что от скрещения близко стоящих 
рас получается улучшение человеческой породы, 
от скрещения же далеко стоящих рас, например, 
негров и белых, рождаются креолы, в значительной 
степени уступающие по своей жизнеспособности 
как неграм, так и белым.

Интересно отметить, что наиболее вырождающи-
мися группами населения являются люди высокого 
интеллекта и культуры.

Во время своего доклада проф. Кольцов обратил-
ся к присутствующим в количестве около 250 чело-
век и для иллюстрации примера о вырождении ука-
зал, что он уверен, что у всех здесь присутствующих 
есть не более 300 детей, между тем, как у того же 
количества здорового крестьянского населения де-
тей не менее 1000.

В Германии

Во время посещения Германии, в Берлинском 
генетическом институте (институт по работам над 

Улучшение человеческой породы 
(Беседа с председателем Русского 
евгенического*  общества проф. Кольцовым)

15 октября

* «Евгеника - наука об улучшении человеческой породы».
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Для уточнения планировки Мо-
сквы и разработки нового плана бу-
дущей Москвы в связи с огромным 
приростом населения при Моссо-
вете создана специальная комиссия 
по планировке «Новой Москвы».

Член комиссии проф. С.С. Ше-
стаков по поводу разработанного 
им проекта плана будущей Мо-
сквы сообщил сотруднику «Ве-
черней Москвы» следующее:

– В настоящее время планиро-
вочное бюро занято разработкой 
двух планов. Первый план разра-
батывается более детально в су-
ществующих границах Москвы. 
Второй план затрагивает более 
расширенную территорию города.

При составлении нового плана 
мы взяли за основу, что на одну 
кв. десятину будет приходиться 
60 жителей. По нашим приблизи-
тельным подсчетам Москва через 
два десятка лет будет насчитывать 
около 4 млн жителей.

Мы предполагаем, что в распо-
ряжении каждого жителя Москвы 
будет находиться 40 кв. арш. жилой 
площади. Этим количеством жилой 
площади располагает, в среднем, 
житель американских городов. 
По намеченному нами плану бу-
дущей Москвы, город разделяет-

ся на три зоны. Центральная зона 
охватывает настоящую террито-
рию Москвы, вплоть до Окружной 
ж. д. Эта часть должна служить 
исключительно для размещения 
различных административных, 
торговых и общественных орга-
низаций. В районе Окружной ж. д. 
уже сейчас сосредоточено боль-
шинство фабрик и заводов.

За этим районом намечается 
вторая зона, разделенная на 4 сек-
тора. Два сектора вокруг Окруж-
ной ж. д. предоставляются под про-
мышленные районы, остальные же 
два – под парковые насаждения.

Следующее кольцо, более ши-
рокое и охватывающее некоторые 
ближайшие дачные местности, 
намечается нами под застройку 
домов для рабочих. Здесь будет 
использован свежий хороший 
воздух, жилища будут строить-
ся просторные, при соблюдении 
гигиенических и санитарных 
условий. Через 20–25 лет Москва 
должна принять вид города-сада, 
по примеру некоторых западноев-
ропейских городов. Общая схема 
будущей Москвы такова: в цен-
тре – административные учре-
ждения, затем – фабрики и заво-
ды и уже далее – помещения для 

жилья рабочих и служащих. В по-
следней зоне «Большой Москвы», 
мы предполагаем устроить 4 ра-
диальных полосы для различных 
древесных насаждений.

Для связи с будущими окраи-
нами и с центром Москвы пред-
положено устроить радиальные 
гужевые магистрали, которые 
за чертой «Новой Москвы» будут 
переходить в шоссейные дороги. 
Число железных дорог предпола-
гается увеличить до 16-ти. Москва 
будет соединена прямым сообще-
нием с Кавказом, с Вильно, с Реве-
лем и др. важными центрами.

Для внутреннего сообщения 
в Москве мы предполагаем широ-
ко использовать Окружную ж. д. 
Эта дорога будет электрифициро-
вана. Связь центра с окраинами 
устанавливается путем устрой-
ства метрополитена, расширения 
трамвайного движения и широ-
кого использования автобусного 
сообщения.

В городе будут также широко 
использованы водные сообщения. 
Протяжение Москва-реки, проте-
кающей внутри города, будет до-
стигать 110 верст. Это протяжение 
реки будет использовано для пас-
сажирского сообщения и для под-

Рабочие котельного отдела 1-й МОГЭС не один 
раз устраивали цеховые производственные совеща-
ния, но они выливались в форму докладов, в лекции 
и рабочих не удовлетворяли.

Решили не заслушивать больше докладов масте-
ра, а прямо задавать ему вопросы о всех подмечен-
ных рабочими недостатках и сейчас же выяснять, 
можно ли их устранить.

Мастер Николаев в своем вступительном сло-
ве указал на отдел снабжения, который являет-
ся постоянным тормозом в доставке материалов. 
Да и качество последних неважно. Заказы на самые 
необходимые материалы – ремни, молотки, ключи, 
гайки – задерживаются бесконечно долго.

Нет в отделе снабжения должной заботы о своев-
ременной доставке материалов и их качестве.

Рабочие дополняют сказанное мастером.
Таких простых вещей, как мел и скипидар, от-

дел снабжения не мог приобрести в течение меся-
ца. А мел приобрели такой, что трудно его отличить 
от известки. Болты и гайки покупают из рук вон пло-
хие. Размеры болтов одинаковые, а головки и гайки 
разные. Чтобы завернуть такой болт, нужно его или 
подпиливать, или брать десяток ключей.

Правда, в недоброкачественности болтов и гаек 
виноваты и те заводы, которые платят ими МОГЭС 
за электрическую энергию.

Дальше было указано на плохое качество кренге-
рита, который идет для прокладок.

– Качество кренгерита нашими заводами пока еще 
исследуется. Тут ничего не поделаешь, за границей 

покупать воспрещено, – объясняет совещанию пом. 
завед. отделом снабжения. Но все же необходимый 
размер кренгерита обещал приобрести.

Затем посыпались вопросы: почему не выдают 
слесарям инструмент на руки? Почему не исправят 
тиски и не наделают нужного количества ящиков 
для хранения инструментов?

Указали на плохое оборудование точил – каменно-
го и наждачных, каменное точило инженером по тех-
нике и безопасности труда Валевахиным так было 
«обезопасено», что за решеткой и ящиком почти 
не видно стало точила. Поэтому свое точило у нас 
«безопасно» вертится, а рабочие ходят затачивать 
инструмент в другой отдел, затрачивая зря время.

Говорили о неналаженности работ, связанных 
с кузней. Если рабочему нужно отковать что-либо, 
приходится брать записку, а затем стоять в кузне 
в очереди. Бывает и хуже: чтобы не дожидаться, ра-
бочие берут уголь, разводят горн и приспосаблива-
ются ковать на куске болванки вместо наковальни. 
По 3–4 часа в день тратят на пустяковую ковку. Нет 
большого сверлильного станка. На хождение в другие 
отделы для сверления тоже уходит много времени. 

Отмечали беспорядочность в хранении материала: 
например, болты свалены все в кучу, и, чтобы оты-
скать и подобрать их, тоже уходит много времени. 

Говорили по поводу замены сезонных рабочих по-
денными. На это директор станции ответил: 

– Договор по найму с сезонными рабочими был 
заключен до 1 октября с. г., на основании этого 
мы и дали им расчет. 1 же октября мы получили рас-

Москва в будущем 
(Беседа с проф. С.С. Шестаковым)

Рабочая жизнь
Вечер вопросов и ответов 
(Моск. гор. электр. станция) 

17 октября 26 октября

наследственностью) выяснилось, что в России до-
стигнуто в этой области больше, чем Германии. 
Например, в Москве удалось добиться увеличения 
вдвое размножаемости морских свинок, т. е. получе-
ния вместо 4 детенышей – 8.

Евгеника в СССР

Евгеникой в настоящее время в СССР заняты 
очень многие ученые. Кроме центра в Москве, от-
крылись евгенические общества в Ленинграде 
и в Одессе. Издается евгенический журнал. В самом 

непродолжительном времени в Москве будет при-
ступлено к опытам над крупными животными, ло-
шадьми и коровами.

В заключение, добавил проф. Кольцов, инте-
ресно отметить, что в Европе почти совершенно 
отсутствуют ученые среднего возраста, так как 
большинство из них погибло во время империа-
листической бойни. Остались либо старики, либо 
молодежь.

Вечерняя Москва. 
1924 № 237.

воза грузов. На Москва-реке пред-
положено устроить небольшие 
порты. Предполагается устроить 
гавани: в Даниловской, Симо-
новской и др. Для обезопасения 
города от затопления намечается 
устройство Андреевского водо-
отводного канала, соединяющего 
Девичье поле с Симоновским рай-
оном. Этот канал будет использо-
ван также для скорейшего продви-
жения грузов к промышленным 

районам. Все бульвары должны 
идти кольцами и окаймлять всю 
Москву. Некоторые строения, 
находящиеся в конце некоторых 
бульваров, напр., дом в конце Сре-
тенского бульвара, Страстного, 
Рождественского и др., должны 
быть снесены для создания широ-
кой перспективы.

– В связи с крупным строи-
тельством, – сказал в заключение 
проф. Шестаков – намечаемая 

планировка «Новой Москвы» уже 
будет использована в будущем 
году. В следующем строительном 
сезоне уже начинаются отстраи-
ваться дома в районах, далеко от-
стоящих от центра Москвы.

Сейчас эти рабочие поселки 
соединяются с центром горо-
да при помощи железных дорог 
и трамвая.

Вечерняя Москва. 1924 № 239.
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Установка опор электролинии 
Шатура – Москва по берегу Москвы-реки

поряжение о том, что наша станция должна в этом 
году взять на себя большую нагрузку, чего до сих 
пор не предполагалось, а потому мы вынуждены 
прибегнуть к поденным рабочим, которые, может 
быть, обойдутся дороже сезонных. Оставить же се-
зонных, продлив наш договор с ними, я не мог, так 
как уехал 1 октября в Ленинград.

Такой ответ вызвал у совещания недоумение. 
Поднимали вопрос о сдельных работах. Этот вопрос 
изучает особая комиссия, так как введение сдельщи-
ны у нас на станции мудреное дело.

В результате всех прений совещание постановило: 
выдать всем слесарям инструмент на руки с выдачей 
каждому книжки, куда инструмент будет записан. 
Таким образом, рабочий будет нести за полученный 
инструмент ответственность. Решено упорядочить 
и наладить кузнечные работы, сделать необходимое 
количество ящиков, исправить тиски и точило. Ре-
шено договориться с правлением треста о покупке 
нового станка, так как совещание считает, что ста-
нок за год работы себя вполне окупит. 

Совещание отмечает небрежность рабочих к ин-
струменту и халатное отношение к материалам. 

Нет настоящего хозяйского отношения к тому 
и другому. В то же время совещание обращает вни-
мание отдела снабжения на необходимость свое-
временной доставки материалов надлежащего ка-
чества.

Постановка совещаний в виде вечера вопросов 
и ответов признана целесообразной и необходи-
мой. 

Кроме того, мастером котельного отдела введена 
специальная тетрадка, куда рабочие отдела записы-
вают замеченные ими недостатки. Мастер ежеднев-
но прочитывает указанные в тетрадке недостатки 
и принимает меры к их устранению.

Рабочие отдела разошлись вполне довольные ве-
чером вопросов и ответов.

В. Мороз

Правда. 1924 № 245.

По поводу заметки т. Мороза «Производственный 
пикник», помещенной в «Правде» 27 сентября с. г., 
партийные и профессиональные организации Элек-
трической станции им. т. Смидовича, Трамвайной 
станции, станции «Электропередача», а также пред-
ставители райкома Союза металлистов сообщают 
следующее:

«После ряда проведенных по отдельным стан-
циям МОГЭСа производственных совещаний вы-
яснилась необходимость организации одного объ-
единенного производственного совещания для всех 
станций треста. 

Райком Союза металлистов всецело присоеди-
нился к такому решению и назначено было устро-
ить объединенное производственное совещание 
на ст. «Электропередача», отстоящей от Москвы 
в 70 верстах. 

На объединенном производственном совещании 
были затронуты вопросы, касающиеся всего треста 
в целом. Программа в основном состояла из трех 
главных вопросов: 

1) техническое состояние станций и их сооруже-
ний; 

2) финансовые перспективы треста, современные 
и будущие; 3) о работах МОГЭСа по электрифика-
ции.

На совещании принята резолюция, в которой от-
мечаются улучшения в техническом оборудовании 
и в хозяйстве предприятий треста, благоприятное 
финансовое положение треста, а также указывает-
ся важность расширения районных электростанций 
и предлагается правлению треста принять меры 
к усилению жилищного строительства для рабочих».

Редакция, со своей стороны, в дополнение к этому 
сообщению считает необходимым добавить следую-
щее:

Производственное совещание при МОГЭС вызва-
ло большие расходы на его организацию и большую 
затрату рабочего времени его участниками.

Такого рода производственные совещания редак-
ция считает безусловно нецелесообразными.

Недостаткам совещания треста МОГЭС явилась 
также загруженность его сложными докладами от-
четного характера.

Правда. 1924 № 246.

Рабочая жизнь 

Ответ МОГЭСа

28 октября

Впереди на горизонте – Симонов монастырь.
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Подъемка опор производилась 
осенью и зимой 1924–25 гг. 
Опоры поднимались с помощью 
двух неподвижных металличе-
ских стрел. 
Одна за другой вдоль набереж-
ной реки Москвы вырастали 
ажурные опоры. 
Весной 1925 г. были установлены 
все металлические опоры. 
Начатый весной монтаж прово-
дов и тросов был произведен на 
всем участке в короткий срок. 
Для такого сложного уличного, 
в городских условиях монтажа, 
потребовалось меньше трех 
месяцев. 
Летом 1925 г. монтаж линии элек-
тропередачи на всем ее протяже-
нии был закончен. 
Линия была поставлена 
под напряжение 110 тыс. В. 

В. Гульденбальк
 

Архив Музея Мосэнерго 
и энергетики Москвы.
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[…] В части, касающейся рас-
ширения сетей и присоединения 
к районным станциям крупных 
потребителей Московского про-
мышленного района, план элек-
трификации был разработан прав-
лением МОГЭС и представлен 
на утверждение соответствую-
щих высших инстанций.

Согласно этого плана, Подмо-
сковный промышленный район 
разбит на 6 подрайонов, тяготею-
щих к той или иной из район-
ных станций. Это распределение 
на районы утверждено Централь-
ной комиссией при Главэлектро 
по нагрузке государственных 
электрических станций и под-
готовке потребителей дли них. 
Районы эти следующие: 1) Район, 
тяготеющий к Каширской стан-
ции; сюда относятся крупные 
потребители в Подольске, Серпу-
хове, Коломне, Озерах, Зарайске 
и Наро-Фоминске. 2) К району 
Шатурской станции относятся: 
Гусь-Хрустальный с предприя-
тиями «Комбината» в нем (тек-
стильные фабрики, хрустальный 
завод, торфоразработки и др.), 
ст. Ундол (Собинская мануфакту-
ра), станция Черусти, г. Егорьевск 
с его крупными текстильными 
фабриками и тяготеющими к нему 
предприятиями, Цементный завод 
(на ст. Колыберово) и др. и очень 
крупная Раменская мануфактура, 
мощностью в несколько тысяч 
л. с., находящаяся всего в 45 вер-
стах от Москвы и в нескольких 
верстах от основной линии элек-
тропередачи с Шатурской станции 

на Москву. 3) К району собствен-
но станций МОГЭС отнесены Мо-
сква и окрестности ее: Пушкин-
ский район, Реутово, Балашиха 
(крупные текстильные предприя-
тия), Орехово-Ликинский район 
(крупные текстильные предприя-
тия в Орехово-Зуеве, Дрезне, Ли-
кине) и Дулевский фарфоровый 
завод. Этот район расположенный 
в 20–30 км от «Электропередачи», 
определенно тяготеет к ней, хотя 
может для надежности питаться 
и от Шатурской станции, с кото-
рой он соединен воздушной лини-
ей значительно большего протя-
жения (60 км). Особенно следует 
отметить Северный район, рас-
положенный в 40–60 верстах 
к северу от «Электропередачи» 
и включающий текстильные пред-
приятия Владимиро-Алексан-
дровского треста, крупные ману-
фактуры в Струнине, Карабанове, 
Киржаче, а также один из самых 
больших меднопрокатных и ка-
бельных заводов, быв. Кольчугин-
ские заводы, при ст. Пекша Се-
верных ж. д. Как этот завод, так 
и названные текстильные пред-
приятия, нуждаются в получении 
электрической энергии, особенно 
в связи с расширением этих за-
водов и реорганизацией их. Так, 
в частности, на бывшем Кольчу-
гинском заводе, в связи с увели-
чением и расширением производ-
ства, предположено значительно 
развить прокатку необходимых 
для производства цветных метал-
лов, для чего рационально упразд-
нить существующие паровые 

МОГЭС приобрел через Элек-
трокредит партию электромате-
риалов – лампы, шнур и провод – 
на сумму 160 000 руб. для станции 
«Электропередача», которая про-
изводит электрификацию приле-
гающих к ней районов.

Электрификация : Научно-
популярный иллюстрированный 
журнал, посвященный новей-
шим достижениям практиче-
ской электротехники, планового 
электроснабжения, кооператив-
ной и местной электрификации. 
1924 № 9/10.

В Москве закончена установ-
ка металлических мачт высотою 
до 18 м для подвески медных 
кабелей, по которым будет пода-
ваться электроток с Шатурстроя.

Такие мачты установлены 
от Шатурки до станции МОГЭС 
на протяжении 130 км. Всего 
установлено до 600 мачт.

Ток с Шатурки будет пода-
ваться высокого напряжения – 
в 115 тыс. В – на станцию Шатур-
строя, которая сооружается рядом 
со станцией МОГЭС. Подвеска 
кабелей будет закончена к весне.

Известия. 1924 № 249.

Электрификация Москвы 
и московской 

промышленности 
(Сообщение МОГЭС)

Товарные 
операции 
Электро-
кредита

По Москве 

Электроток 
с Шатурки

Октябрь

Октябрь

30 октября машины и заменить их электромо-
торами. Точно так же вполне свое-
временным и целесообразным 
является введение электрических 
печей для плавки металлов. Все 
это вызовет для данного завода 
значительное потребление энер-
гии (мощностью до 10 000 кВт), 
каковое не в состоянии будут удо-
влетворить существующие соб-

ственные станции завода, к тому 
же уже в известной степени уста-
ревшие и не могущие давать энер-
гию дешево. […]

К.П. Ловин, 
председатель правления МОГЭСа

Электричество : Орган Глав-
ного электротехнического 

управления ВСНХ, Электротех-
нического (VI) отдела Русского 
технического общества, Всерос-
сийских электротехнических 
съездов, Центрального электро-
технич. совета, Общества рус-
ских электротехников в Москве, 
Русского электротехнического 
комитета МЭК. 
1924 № 10.

Новая инструкция о квартирной плате 

МУНИ разработана новая инструкция к положе-
нию Моссовета от 29 сентября о взимании квартир-
ной платы. 

По этой инструкции квартирная плата может рас-
ходоваться на покрытие всех расходов, связанных 
с управлением домовладениями, т. е. на администра-
тивное и хозяйственное заведывание домом.

Из фонда квартирной платы могут оплачивать-
ся расходы по всякого рода ремонтам, в том числе 
и по ремонту отопительной системы, по освещению 
нежилых частей домовладения (служб, лестниц, 
двора и т. д.), по очистке снега, мусора и выгребных 
ям, по оплате вознаграждения домовой прислуги, 
органов домоуправления и т. п.

Далее инструкция разрешает использовать сбор 
с квартирной платы на оплату страховых премий, 
оценочного сбора и др. налогов по домовладению, 
а также на приобретение необходимого инвентаря, 
материалов и т. п.

Не разрешается использовать фонд квартирной 
платы на оплату расходов по водопроводу, канали-

зации, электрическому освещению жилых помеще-
ний, пользованию газом в кухнях и ваннах в кварти-
рах съемщиков и на приобретение топлива.

Инструкция затем устанавливает понятие о 
«лицах без определенных занятий» и о «лицах не-
определенных занятий» для установления точно за-
фиксированных ставок квартирной платы для этих 
категорий.

Разгрузка Москвы 

Комиссия по переводу в Ленинград московских 
учреждений постановила перевести в Ленинград 
три Народных комиссариата: Наркомпрос, Нарком-
здрав и Наркомсобес.

Ленинград предоставляет переведенным комис-
сариатам до 30 вполне приспособленных зданий, 
не требующих крупного ремонта.

Окончательное утверждение списка переводимых 
учреждений состоится в самом ближайшем буду-
щем.

Известия. 1924 № 251.

По Москве
1 ноября

Сельскохозяйственная 
часть

В зеленной лавке СХГ кар-
тофель продавался 35 коп. пуд, 
а лук – 1 руб. 20 коп., но поче-
му-то зав СХГ Стахеев сделал рас-

поряжение продавать картофель 
по 45 коп., а лук – 2 руб., т. е. сразу 
поднять на 80%. Нам надо бороть-
ся с частной торговой конкуренци-
ей, а не вздувать цены. Пора бы это 
знать и т. Сахаеву, а групповому ко-
митету обратить на это внимание.

Парикмахерская

Побриться в парикмахерской 
нашего кооператива стоит 25 коп., 
а стрижка и бритье – все 50–60 коп. 
В Москве на окраинах в частных 
парикмахерских за бритье берут 

Мимоходом по Каширстрою
4 ноября
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Открытие новой электростанции 

7 ноября в Ржеве Тверской губернии состоит-
ся торжественное открытие городской станции 
в 450 л. с., сооруженной местным паевым т-вом 
на ссуды Электрокредита.

В день торжества в городе будет демонстриро-
ваться кинофильма «Электрификация», изготовлен-
ная Пролеткино.

Включение Каширской станции в МОГЭС 

Москва и Московский район снабжаются электри-
ческой энергией от 5 станций, из которых 3 станции 
(1-я Московская им. Смидовича, «Электропередача» 
и Трамвайная) входят в состав МОГЭСа, а 2 дру-
гих станции – Каширская и Шатурская – работают 

на хозрасчете и связаны с МОГЭСом лишь договор-
ными отношениями, продавая ему выработку своих 
станций.

В настоящее время, в связи с окончанием стро-
ительных работ на Каширской станции, возник во-
прос о дальнейших взаимоотношениях этой станции 
с МОГЭСом, причем проектируется включить Ка-
ширскую станцию в объединение МОГЭС.

Московский губотдел строительных рабочих 
и президиум МГСПС, рассматривавшие недавно 
этот вопрос, признали целесообразным передать 
Каширскую электростанцию в ведение МОГЭСа 
и просить президиум ВСНХ ускорить разрешение 
этого вопроса.

Известия. 
1924 № 255.

Экономическое строительство
Электрификация

6 ноября

15 коп., а за бритье и стрижку – 
35 коп. Правление кооператива, по-
думай об этом и снизь цены, по край-
ней мере, наполовину, а то отучишь 
совсем рабочего посещать пред-
приятия нашего кооператива.

Столовая

В газете «Постройка» в № 29 рас-
хвалили нашу столовую, найдя 
очень дешевыми обеды: 30 коп. 
Посетителю-москвичу это и по-
нятно. Но у нас в Кашире, где мясо 
10 коп. фунт, – 30 коп., пожалуй, 
будет дорого. Не мешало бы копеек 
на 5 снизить. Кроме того, надо об-
ратить внимание на кашу, а то вме-
сто каши подают какую-то размаз-
ню. В буфете следует продавать 
молоко, чтобы не искать частных 
торговок. Правление, ждем ответа.

«Мюр–Мерилизы» 
и кооперация

У нас на Каширке ходят разнос-
чики, которых прозвали за универ-
сальный подбор товара «Мюр–Ме-

рилизами». И вот, рабочие товар 
расхватывают у мюров: дешево, 
да кредит еще. В кооперативе чулки 
2 руб., у мюров – 1 руб. и т. д. С од-
ной стороны, не мешало бы коопе-
рации снизить цены и расширить 
рабочий кредит, а также открыть 
киоски, а с другой – запретить мю-
рам появляться на постройке.

Амбулатория

Существует у нас зубврач Об-
резкова, которая лечит официально 
бесплатно, но плохо, и зубврач Фле-
рова, которая лечит неофициаль-
но платно, но хорошо. Не мешало 
бы заменить Обрезкову Флеровой 
и иметь хорошего зубврача, чтобы 
рабочие не мучались зубами.

Монтажная часть

У нас в монтажной части есть 
завканц Супонин – буквоед и бю-
рократ. Стыдно молодому работ-
нику-пролетарию усваивать себе 
буржуазно-чиновничьи привыч-
ки. Супонин, исправься.

Железнодорожный 
отдел

У нас существует силовая стан-
ция, которая не принимает багаж 
рабочих. 

Для того чтобы отправить, надо 
идти и тащить багаж за 3 версты 
на станцию Кашира. Неужели 
нельзя открыть прием и выдачу 
багажа на месте?

Дом № 112 – 
«Аэроплан» 

Дом был предназначен для хо-
лостяков, чтобы объединением 
холостяков улучшить их поло-
жение по пользованию комму-
нальными услугами, развить 
их политические и общественные 
взгляды. Но почему-то жилищная 
комиссия распыляет холостяков 
по разным квартирам, а в «Аэро-
план» переводят семейных.

Рабкор Стрела

Рабочая Москва. 1924 № 252.

Празднование 7-летней годовщины Октябрьской революции. Колонна работников МОГЭС и 1-й МГЭС. 
В центре развернуто знамя ячейки РКП МОГЭС и 1-й МГЭС.
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Москва разукрасилась и принарядилась небывалой до сих пор ил-
люминацией.

Особенно красивы световые эффекты на массах зданий с цифрой 
«7» или «1917–1924».

Красиво разукрашены Советская и Свердловская площади. Масса 
гирлянд.

В окнах – красиво убранные портреты вождей революции со свето-
выми эффектами. Масса остроумных карикатур на фашизм и буржуа-
зию.

Вот Казанский вокзал, усеянный многочисленным рядом электриче-
ских ожерелий по всем выступам своего здания.

Вот блестящий на всю Москву Дом Союзов.
Вот живой портрет Ильича в магазине ГУМа.
Особенно красива сооруженная на крыше Краснопресненского тре-

ста фигура рабочего, кующего серп.
Москва принарядилась и достойно встретила великий праздник.

Известия. 1924 № 257.

Празднование 7-й годовщины в Москве 

Иллюминация Москвы

11 ноября

К 7-й годовщине Октябрьской революции было приурочено торже-
ственное открытие электрифицированной насосной установки на Руб-
левской станции московского водопровода, одной из самых крупных 
и мощных во всем Союзе.

8 ноября на станции в Рублеве состоялось торжественное заседание. 
С докладом о работе по электрификации водопровода выступил заве-
дующий московским водопроводом инженер Н.И. Гущин. 

После докладов производителя работ инженера Трофимова – об элек-
трических установках на станции – и заведующего станцией инженера 
Прудникова – о работе Рублевской насосной станции – был заслушан 
ряд приветствий. От МКХ выступил т. Цинцивадзе, от коммунальных 
рабочих – тт. Карташов и Зенков, от Главного управления коммуналь-
ного хозяйства – т. Земблюхтер, от МОГЭС – т. Лемперт, от Высшего 
технического училища и секции Моссовета по МКХ – проф. Худяков 
и т. д. В торжестве приняли участие и крестьяне окрестных селений.

По окончании заседания электрические новые насосы были пущены 
в ход. Вечером для рабочих станции, окрестных крестьян и гостей был 
устроен концерт.

Известия. 1924 № 257.

Новая победа 
на трудовом фронте

11 ноября

Башня для воздушных прово-
дов для передачи тока напряжени-
ем 115 000 В с Шатурстроя.

Рабочая Москва. 
1924 № 261.

16 ноября

МУНИ выработало «Правила 
сожительства в одной квартире», 
вводимые в действие в любом 
домовладении по постановлению 
общего собрания членов жилтова-
рищества, без каких-либо измене-
ний со стороны собрания.

По этим правилам в кварти-
ре должен быть ответственный 
по квартире, избираемый жиль-
цами ее или назначенный домо-
управлением.

Служебные помещения квар-
тиры (передняя, коридоры, кухня, 
уборная, ванная, чуланы, кладо-
вые и пр.), а также относящиеся 
к квартире части сараев, погре-
бов, конюшен и т. д. находятся 
в пользовании ответственного 
по квартире, а равно и всех жиль-
цов квартиры, выразивших жела-
ние пользоваться ими.

Свободная комната при кухне 
(если она имеет окно и площадью 
не менее 10 кв. арш.) предоставля-
ется в первую очередь под жилье 
прислуге ответственного по квар-
тире или, за отсутствием ее, при-
слуге других жильцов квартиры, 
а за отсутствием ее используется 
как служебное помещение.

Чуланы и кладовые, устроен-
ные не внутри комнат, предостав-
ляются в пользование ответствен-
ного по квартире и семейных 
жильцов.

Передняя и коридоры не дол-
жны быть заставлены вещами 
и мебелью, мешающими проходу 
в комнаты и служебные помеще-
ния.

Расходы на дровяное согрева-
ние кухонной плиты и колонки 
в ванной распределяются поров-
ну между жильцами, пользую-
щимися плитой и ванной, причем 

два члена одной семьи считаются 
за единицу.

Если не существует другого 
соглашения, расходы за пользо-
вание электроэнергией распре-
деляются покомнатно, причем 
в группах комнат, занятых отдель-
ными семьями, две комнаты счи-
таются за полторы единицы, три 
комнаты за две единицы, четыре 
комнаты за две с половиной еди-
ницы и пять комнат за три еди-
ницы. Жильцам вменяется в обя-
занность соблюдать экономию 
в пользовании электроэнергией 
и согревательными приборами 
центрального отопления. Жилец, 
систематически уклоняющийся 
от платы за пользование элек-
троэнергией, по ходатайству от-
ветственного по квартире перед 
МОГЭСом может быть выключен 
из внутренней сети комнат жиль-
цов.

Ежедневно все помещения 
квартиры должны проветривать-
ся, подметаться не реже одно-
го раза в сутки; досчатые полы 
должны тщательно вымываться 
не реже одного раза в неделю. 
Мытье водою паркетных полов 
строго воспрещается. Натирка во-
ском и мастикой паркетных полов 
должна производится не реже од-
ного раза в месяц. Не допускается 
выколачивание пыли из ковров, 
матрацов, книг и мягкой мебели 
в квартире. Содержание в квар-
тире кошек и собак, а также птиц 
в клетках разрешается при усло-
вии соблюдения владельцами 
их чистоты во всех помещениях 
квартиры и надлежащего ухода 
за животными. Под страхом высе-
ления из квартиры воспрещается: 
содержать в квартире свиней, коз, 

баранов, а также не в клетках – 
кроликов, голубей и домашних 
птиц, а также заниматься в квар-
тире промыслом, отравляющим 
воздух, производящим большой 
шум по всей квартире и портящим 
помещение квартиры.

Оклейка, побелка и окраска 
жилых и служебных помещений 
квартиры должна производиться 
за счет жильцов не реже одного 
раза в два или три года.

Колка, пилка и хранение дров 
в квартире строго воспрещается. 
Жильцы обязаны принимать меры 
к уничтожению в квартире пара-
зитов и грызунов. В квартирах 
с голландским отоплением тем-
пература должна поддерживаться 
не ниже 12° по Р. Все жильцы дол-
жны охранять квартиру от краж, 
причем жилец, виновный в остав-
лении двери открытой, отвечает 
за кражу вещей через открытую 
дверь.

Шум, игра на музыкальных ин-
струментах, пение, танцы и гром-
кие разговоры (крики и пререка-
ния) в квартире воспрещаются 
от 11 ч 30 мин ночи до 9 ч утра. 

Не считается серьезным нару-
шением этого правила устройство 
жильцами празднеств с участием 
гостей, если они не носят харак-
тер систематических разгулов 
(пьянство, бражничество и т. п.).

Озорство, брань и иные виды 
оскорблений в пределах кварти-
ры, носящие систематический 
характер, могут повлечь за собою, 
помимо уголовной ответственно-
сти, выселение из квартиры.

Жильцы, возвращающиеся до-
мой после 12 ч ночи и до 7 ч утра 
не в праве требовать, чтобы по-
сторонние им жильцы этой квар-

Правила сожительства 
в одной квартире

19 ноября
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Инженерно-технический персонал, работавший по электрификации рабочих окраин Москвы, у входа в 
установочный отдел МОГЭС на Раушской набережной. В верхнем ряду, второй справа – Е.А. Рубинский. 
Ноябрь 1924 г.

тиры открывали им дверь. Жилец, 
возвращающийся в указанное 
время, должен закрыть входную 
дверь на ключ и без шума пройти 
в свою комнату. Особенно должен 
оберегаться покой жильцов про-
ходных комнат. Не допускаются 
систематические ночевки посто-
ронних лиц.

Жильцы могут пользоваться 
мебелью и телефоном своих со-
седей только с их разрешения, так 

как не существует никаких обяза-
тельств для одних жильцов предо-
ставлять свою мебель и телефон 
в пользование других. Жильцы, 
бесплатно пользующиеся чужой 
мебелью, обязаны ее вернуть вла-
дельцам по первому их требова-
нию. Это же правило относится 
также к кухонной утвари и про-
чим вещам домашнего обихода.

Все недоразумения между 
жильцами, возникающие в связи 

с применением этих правил, и во-
обще все конфликты по вопросам 
сожительства в одной квартире 
разрешаются домоуправлением. 
Постановления его могут быть 
обжалованы в народный суд, при-
чем предварительно недовольный 
имеет право обжаловать распоря-
жение домоуправления в общем 
собрании жильцов дома.

Известия. 1924 № 264.

Выставка 
по электрификации

Главэлектро приступле-
но к организации выставки 
по электрификации, приуро-
чиваемой к исполняющемуся 
в начале будущего года 5-ле-
тию утверждения плана госу-
дарственной электрификации 
России.

Выставку предполагается 
организовать в помещении 
МОГЭС.

Электроснабжение 
Москвы

В Электроплане обсуждался 
вопрос об отсрочке закрытия 
Богор.-Глух. электрической 
станции, в связи с усилением 
нагрузки электрической сети 
Москвы. 

Электроплан признал целе-
сообразным отсрочить закры-
тие Богородско-Глуховской 
электрической станции до того 
времени, когда по условиям 
нагрузки сети отпадет надоб-
ность в ее работе. 

(Примерно, до февраля ме-
сяца).

Известия. 
1924 № 267.

По Москве
22 ноября

Вчера, 24 ноября, в кинотеатре «Ша-Нуар» состоялось торжествен-
ное заседание ОДВФ СССР, созванное для раздачи призов участникам 
первых всесоюзных воздухоплавательных состязаний и вторых пла-
нерных испытаний.… Кроме того, присуждены призы за планеры луч-
шей конструкции рабочим кружкам: 1-й моск. образцовой типографии, 
МОГЭСа, завода Автопромышленность, высших технических курсов 
НКПС, завода Автопринадлежности, Киевскому политехн. инст. им. 
Раковского, кружку Моск. инст. пут. сообщ. и МОДВФ.

Известия. 1924 № 270.

По Москве 

Торжественное 
заседание ОДВФ СССР

26 ноября

Текущий строительный сезон в области электрификации Москов-
ской губернии показал значительные результаты. В настоящее время 
закончены частичные работы по постройке Можайской гидростанции 
и на тепловой станции «Марфин Брод», находящейся в Можайском 
уезде; производится переоборудование здания, приспособляемого под 
электрическую станцию. Для освещения г. Можайска отремонтирова-
на и пущена в ход временная городская тепловая станция.

В Ленинском уезде 
полным ходом идут работы по сооружению Ленинской районной 

тепловой станции, мощностью в 700 л. с. Закончен ремонт существую-
щего электромеханического оборудования станции, паровых котлов, 
машин и генераторов.

Электрификация 
Московской губернии

29 ноября

Для освещения г. Ленинска и близлежащих де-
ревень переоборудована на торфяной ток и пуще-
на в ход временная городская станция мощностью 
в 60 л. с.

В Каширском уезде 
на протяжении 7 км от Каширстроя до г. Каширы 

построена линия высокого напряжения для электри-
фикации г. Каширы, прилегающей к нему слободки 
и ж.-д. узла.

В г. Егорьевске 
приступлено к оборудованию городской сети, 

питаемой от фабрики Егорьевско-Раменского тре-
ста. Электрифицируется также городская водокачка 
и другие сооружения.

В Волоколамском уезде 
заготовлены все лесные и каменные материалы, 

необходимые для постройки Ошейкинской гидро-
станции мощностью в 120 л. с. К наступлению зимы 

предварительные работы будут закончены, после 
чего будет приступлено к постройке здания электро-
станции.

В Подольске 
производится переоборудование Подольской го-

родской сети на трехфазный ток. Переоборудование 
будет производиться параллельно с эксплуатацией 
сети и закончится в текущем году. 

В Звенигородском уезде 
закончены работы по сооружению электрической 

станции мощностью 60 л. с. и сетей высокого и низ-
кого напряжения. 

В Серпуховском уезде 
окончена постройкой временная локомобильная 

передвижная электростанция мощностью в 20 кВт 
для освещения села Хатунь.

Рабочая Москва. 1924 № 272.
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В Москве в настоящее время при-
ступлено к подготовительным 
работам по устройству первого 
в Советском Союзе метрополите-
на (подземной ж. д.). Устройством 
метрополитена должен быть совер-
шенно разрешен кризис московского 
уличного движения в связи с беспре-
станным ростом населения Москвы. 
Нa нашем снимке буровая вышка на 
Лубянской площади, где советским 
акц. о-вом «Водоканал» производит-
ся бурение почвы. Фото С. Тулеса.

Огонек. 1924 № 49.

Метрополитен в Москве
30 ноября

Управление ГЖД разрабатывает технический 
проект сооружения метрополитена. Вся постройка 
намечается в две очереди. 

В первую очередь проектируется линия из Со-
кольников через Каланчевскую и Лубянскую пл., 
Мясницкую ул. к центру торговой жизни города. 

Вторая линия начнется от Тверской заставы, где 
расположен вокзал Бел.-Балт. ж. д., по Тверской ул., 
Охотному ряду и Свердловской пл.

Третья линия на всем протяжении захватывает 
одну из наиболее оживленных частей города: Арбат, 
Воздвиженку, Моховую и Охотный ряд.

По проекту сооружение первой линии должно 
быть закончено к концу 1928 г., второй – в 1929 г. 

и третьей – в 1930 г. По предварительному расчету 
стоимость метрополитена первой очереди обойдет-
ся в 70 млн рублей. 

В настоящее время МКХ и «Водоканалом» нача-
ты работы по разведке почвы, где пройдет подземная 
железная дорога.

В президиуме Моссовета

На очередном заседании президиума Моссове-
та, под председательством И.Е. Любимова, было 
заслушано сообщение А.С. Султан-Заде о проек-
те электрификации Подольского и Серпуховского 
района.

Метрополитен в Москве
2 декабря

Электрификация уездов

План электрификации охватывает 60 крупных 
промышленных единиц, 80 тыс. крестьянских хо-
зяйств и 400 тыс. человек населения. Работы по обо-
рудованию будут стоить до 2 млн рублей.

Президиум по этому вопросу постановил просить 
делегацию Моссовета за границей вести предвари-
тельные переговоры о получении материала на усло-
виях долгосрочного кредита.

Рабочая Москва. 1924 № 274.

Село Бабенки Подольского уезда издавна являлось 
центром кустарно-токарного района. Еще до войны 
в нем было организовано складочно-потребитель-
ское общество. В настоящее время оно объединяет 
300 домохозяев и имеет обороты до 120 000 руб. 
в год.

В 1922 г. бабинцы организовали специальное то-
варищество по электрификации, в которое вошли: 
потребительское общество, Москопромсоюз, «Элек-
тросельстрой» и ряд др. организаций. «Электро-
строю» было поручено поставить станцию, которая 
должна осветить в первую очередь 8 сел и деревень, 
а потом довести сеть до 24-х.

8 ноября большинство работ было закончено и то-
варищество пригласило гостей на открытие станции. 
Собралось очень много крестьян посмотреть на «об-
новку».

На электричество поставили один токарный ста-
нок, а в будущем предполагается увеличить их число 
до 200 шт.

Праздник открытия станции закончился сеансом 
кинематографа. 

Влад. Зелятров 

Рабочая Москва. 1924 № 274.

Крестьяне с. Бабенки 
Подольского уезда 
выстроили электрическую станцию

2 декабря
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Работы по установке опор 
на высоковольтной линии Шатура – Москва

Шатурстрой только что закончил установку осо-
бых металлических мачт в Москве для строящейся 
линии электропередача Шатура – Москва.

Установка мачт особенно интересна тем, что 
линии с таким большим напряжением (115 000 В) 
весьма редко встречаются даже в городах Европы. 

Мачты в 250–650 пудов 

Для Москвы была выработана особая конструк-
ция этих мачт с проходом под ними для пешеходов. 
Высота мачт от 20 до 23 м, а вес их от 250–650 пуд., 
в зависимости от назначения той или иной мачты. 
Установленные же за пределами города мачты – более 
легкой конструкции, весят по 150 пуд. Всего на линии 
протяжением в 130 км установлено свыше 600 мачт.

Как проходила работа

Вся работа по установке мачт была проделана 
с исключительной быстротой (установка началась 
в конце лета). Городские мачты поставлены прямо 
на тротуаре, но благодаря своей конструкции ни-
сколько не затрудняют пешеходного движения. 

40 тысяч киловатт! 

Во второй половине зимы начнется и к весне за-
кончится подвеска проводов на особых гирляндах-
изоляторах, после чего в начале лета 1925 г. начнет-
ся подача тока в Москву с Шатуры. Для Москвы это 
даст энергии до 40 тыс. кВт.

Тройная экономия

Электроэнергия, полученная с Шатурки, позволит 
московской промышленности перейти на гораздо 
более дешевую энергию, чем ныне (вместо 9 коп. – 
2,5 коп. за кВт).

Опасности 
никакой нет

Благодаря исключительной вышине мачт, а также 
отдаленности от жилых зданий, проводка высоко-
мощной электролинии в пределах города не пред-
ставляет никакой опасности.

Вечерняя Москва. 1924 № 280.

Электропередача Шатура – Москва
Электролиния необычайной силы над городом. 115 000 вольт. 
Тройная экономия: вместо 9 коп. – 2,5 коп. за киловатт

6 декабря

Начатые работы по разведке почвы для постройки метрополитена идут полным ходом. По всем линиям 
плана будущего метрополитена в Москве, начиная с Лубянской пл. по Тверской, в Петровском парке и Со-
кольниках, установлены буровые вышки, делающие скважины для геологических изысканий. Всего таких 
скважин предполагается построить около 200. В некоторых местах работы уже закончились и дали положи-
тельные результаты в смысле возможности сооружения подземной железной дороги. 

Вечерняя Москва. 1924 № 280.

К постройке метрополитена 
6 декабря

[…] Самым великим примером энергии и способ-
ности рабочего класса является Шатурская станция. 
4 года назад эта местность находилась в самом ха-
отическом состоянии: я докладывал тогда об этом 
в Англии после моей первой поездки в эти края. Те-
перь я был здесь во второй раз и констатирую одно 
из величайших достижений Советской Республики.

Само по себе применение торфа в масштабе, пред-
усмотренном для Шатурской станции, является боль-
шим достижением: торф находится к тому же недалеко 
от станции. Прекрасные здания, хорошо распланиро-
ванные и удобные помещения для рабочих, клубы, 
школы, столовые, – все это сделает Шатурскую стан-
цию, когда она будет закончена, одной из самых луч-

Правда о Союзе ССР
12 декабря
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На совещании при Московнуторге постановлено 
окончательным сроком перехода к метрической си-
стеме установить для Москвы 1 апреля 1925 г., а для 
Московского уезда 1 июля 1925 г.

Вечерняя Москва. 
1924 № 285

В президиум ВСНХ РСФСР поступило ходатай-
ство МОГЭС о разрешении командировать за гра-
ницу высший инженерный персонал для изучения 
новейших технических достижений и повышения 
квалификации. 

Президиум ВСНХ предложил МОГЭС согласо-
вать вопрос с ревизионной комиссией БСП. Отдель-
ные командировки каждый раз должны согласовы-
ваться с ВСНХ.

Правда. 
1924 № 293.

Метрическая 
система 

в Москве

Москва 
Командировка 
специалистов 

за границу

12 декабря

24 декабря

ших, самых гигиеничных и удовлетворяющих всем 
своим нуждам промышленных установок на свете. […]

Достаточно беглого взгляда на эти достижения, 
и самый заядлый враг Советов должен будет согла-
ситься, что именно те, кто прибегает к крайнему ре-
волюционному языку, оказались в состоянии вести 
с поразительным успехом могучие экономические 
предприятия.

Техникам была дана здесь полная свобода про-
водить их научные планы. Эта свобода невозможна 
при капитализме, если она не прибыльна для капи-
талиста, тогда как здесь на первом месте исключи-

тельно общественная польза, и поэтому идут и осу-
ществляют более лучшее. […]

Советская Россия может гордиться своими до-
стижениями в области электричества. В Англии 
ограничиваются пока разговорами в этой области, 
но вы в России делаете дело. […]

Да здравствует СССР и да получит он от нас наи-
большую поддержку!

А.А. Персель68

Известия. 1924 № 284.

Ленинизм – стержень, вокруг которого вертятся 
все шестерни рабочих организаций.

Вынуть стержень – развалить механизм.
Ленин, партия и Октябрь – неразрывное целое. 

Не было Октября без Ленина, не будет без лениниз-
ма твердо сплоченной рабочей коммунистической 
партии, – вот о чем в одинаковой мере твердо знают 
партийные и беспартийные рабочие, старики и мо-
лодежь.

В прошлом году троцкизм имел под собою более 
твердую почву. 

Тогда вопрос о демократии крепко затронул ра-
бочего, потому что душой этого вопроса был лени-
низм. Но когда перед глазами рабочих попробовали 
провести черту – границу между низовыми ячей-
ками и нашими высшими парторганами – рабочие 
первые отрезали: руки прочь – и высшие, и низшие 
аппараты, пусть – «аппараты», но наши... 

Сейчас на фабриках и заводах, в самой гуще сре-
ди беспартийных рабочих разговоры о троцкизме 
еще только начинаются.

До сих пор рабочие прислушивались. Долетали 
до них новые, непонятно мудреные слова о перма-
нентной революции, о накоплении ценностей, о дик-
татуре над крестьянством и т. п.

По фабрикам 
и заводам
Троцкизм – 

кирпич в спину 
Октября 

(Рабочие о троцкизме) 

24 декабря

Нелегко понимать умные речи. 
Но, разжевывая каждое слово, продумывая каждую 

мысль, на собраниях и запросто в беседах, рабочие на-
чинают понимать, что такое троцкизм в перманентной 
обложке.

Ознакомившись с троцкизмом постольку, посколь-
ку он поддается ознакомлению, рабочий прежде всего 
говорит:

– Не кормите меня тем, чего вовсе я не ем!
А те и так:
– Накормивши калачом, не бей в спину кирпичом!

Троцкизм – кирпич в спину Октября, это мнение 
неоспоримо в рабочей среде, но все же вопрос о 
троцкизме еще не сошел с повестки дня.

После вечернего гудка в клубах, в столовых, 
в пивных и в семье за самоваром продолжаются раз-
говоры о троцкизме.

Суждения эти ценны для партии и интересны для 
читателя.

А. Ан

Рабочая Москва. 1924 № 293.

Уже в 19-м году около десятка 
совхозов было передано строи-
тельству, ведь тогда было мод-
но – каждому заводу или фабрике 
иметь свой совхоз для овощей.

Наш главный инженер Г.Д. 
Цюрупа горячо взялся за дело 
сельского хозяйства. Он решил, 
что совхозы Каширстроя должны 
быть образцовыми по всей тогда 
еще РСФСР.

Можно даже сказать, что слиш-
ком горячо взялся он за это дело.

Скот в них стали подбирать 
по породам, платя за породистых 
производителей невероятные 
цены.

Стали возводить необычайные 
конюшни и скотные дворы.

Все это требовало больших 
средств. Пришлось из-за совхозов 
урезывать сметы на постройки 
жилья для рабочих и на ремонт 
уже существующих.

За это время, как совхозы при-
креплены к строительству, при са-
мых льготных для них переводах 
советских знаков на червонные 
рубли, они уже задолжали строи-
тельству 150 000 руб.

Конечно, в эту цифру входит 
далеко не весь тот материал, кото-
рый отпускало строительство.

В прошлом году у нас по мне-
нию всех рабочих Каширстроя, 
было совершено преступление.

Стали строить оранжерею для 
продажи роз, в то время когда 
рабочие ютились по землянкам, 
когда не было клуба и настоящей 
столовой. Эта оранжерея стоила 
12 000 руб. зол., а уж из этого года 
видно, что цветоводство так дале-
ко от Москвы – убыточно.

Сами представители админи-
страции соглашаются, что при са-
мой наилучшей постановке дела 
теперь садоводство может дать 
средства только для покрытия те-
кущих расходов. 12 000 руб. для 
Каширстроя потеряны. 

Увидав, что совхозы при су-
ществующей постановке дела 
не могут дать прибыли или даже 
просто окупить себя, наша адми-
нистрация утверждает, что совхо-
зы Каширстроя имеют громадное 
показательное значение.

Крестьяне не могут брать при-
мера с таких совхозов, где 10% 
всего годового бюджета идет 
на содержание одних заведую-
щих, где картошка дает 350 пуд. 
с дес., а у крестьянина – 600–
800 пуд., где поросенок обходит-
ся себе в 27 рублей, а на рынке 

за него дают 4 руб., то же самое 
и с другими продуктами.

Имеющиеся машины исполь-
зованы не полностью:

Так, например, в 24-м году ку-
пили маленький трактор, старый 
не подходил к местным услови-
ям, и вспахали им только 87 дес., 
в то время как всего совхозы имеют 
пахотной земли 300 дес. Осталь-
ную землю пахали на лошадях.

Нет правильного садоводства. 
В наследство от старых поме-
щиков по совхозам Каширстроя 
осталось очень много хороших 
яблоневых садов.

В этом году с одним из садов 
сделали такую штуку – сдали его 
в аренду местному кулаку Макла-
кову, а потом у него же сами стали 
покупать яблоки.

Возможно, что на этой опера-
ции совхоз что-нибудь и выгадал, 
зато кулак не постесняется вы-
жать из сада все соки, и если та-
кие операции будут производить-
ся каждый год, то, конечно, сад 
выродится и засохнет.

Нет правильного подхода к ра-
бочим. Рабочая сила не использу-
ется полностью.

Были конфликты. Например, 
заведующий одним из совхозов 

Как работают 
совхозы Каширстроя

30 декабря
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Турбогенератор на 12 000 кВт.

Электрификация : Научно-популярный иллюстрированный журнал, посвященный новейшим достиже-
ниям практической электротехники, планового электроснабжения, кооперативной и местной электри-
фикации. 1924 № 12.

ДекабрьКареев сгоряча плеткой ударил 
рабочего.

Дело это замяли, и Кареев 
по-старому живет, как барин.

В общем рабочие Каширстроя 
вовсе не интересуются своими 
совхозами. Это заметно из того, 
что на производственном сове-

щании, как раз по вопросу с.-х. 
части, бывшем 30.X–21 года, ра-
бочих было очень мало, вопросы 
были редки, неинтересные. Так 
же и прения прошли бесцветно.

Рабочие махнули рукой на сов-
хозы. Пользы им они не приноси-
ли раньше, не принесут и теперь.

Те 150 000 руб., которые строи-
тельство вложило в совхозы, ему 
никогда не вернуть.

Рабкор Каширстроя

Рабочая Москва. 
1924 № 295.

… Всего новый турбогенератор проработал 
со времени установки (декабрь 1923 г.) до 1 ноября 
1924 г. 2637 час. За этот срок с ним произошло уже 
4 аварии, в связи с которыми имело место 6 более 
или менее длительных перерывов в работе для про-
изводства ремонта. Эти перерывы в совокупности 
составляют больше 25% всего времени с момента 
установки турбины.

В прошлом зимнем сезоне перерывы в работе 
турбины, хотя и не отразились на непрерывности 
снабжения электрической энергией московской 
сети, но заметно сказались на перерасходе нефти, 
вследствие работы старых не экономичных турбин 
во время простоев новой. Этот перерасход за период 
времени с декабря пр. г. до июня с. г. (момент пуска 
турбогенератора после аварии с ротором генератора) 
оценивается суммой около 60 000 рублей.

В связи со всеми происшедшими авариями, 
фирме предложено заменить задний диск новым 

и продлить срок годичной гарантии, считая тако-
вой с момента пуска турбины в ход с новым диском. 
Окончательное суждение о работе турбины решено 
отложить до окончания гарантийного срока. 

Заключение. Все вышеизложенное заставляет 
признать данную постановку неудачной, а первую 
доставленную в СССР быстроходную турбину мощ-
ностью в 10 000 кВт, – не оправдавшей тех ожида-
ний, которые на нее возлагались.

Э. Рязанов

Электричество : Орган Главного электротехниче-
ского управления ВСНХ, Электротехнического (VI) 
отдела Русского технического общества, Всерос-
сийских электротехнических съездов, Централь-
ного электротехнич. совета, Общества русских 
электротехников в Москве, Русского электротехни-
ческого комитета МЭК. 1924 № 12.

Из эксплуатационной практики с турбогенератором 
фирмы Броун–Бовери 10 000 кВт, n=3000 
на 1-й М.Г.Э.С. им. т. Смидовича. (Сообщено МОГЭС)

Декабрь

Электрификация : Научно-популярный иллюстрированный журнал, посвященный новейшим достиже-
ниям практической электротехники, планового электроснабжения, кооперативной и местной электри-
фикации. 1924 № 12.

Декабрь
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Работы по ремонту дома № 17 по Б. Полянке. Дом этот населен исключительно рабо-
чими — четыре квартиры, всего 28 человек. Жильцы взяли ссуду в Горбанке и произ-
водят наружный и внутренний ремонт дома. Дом уже почти отремонтирован, также 
и тротуар. Сейчас пробуждена широкая инициатива трудового населения Москвы 
к работе по восстановлению и сохранению жилой площади.

Дом на углу Кожевнического вражка № 12. В этом доме много частных магазинов: 
красильня и химчистка, бараночная, булочная и т. п. О восстановлении дома никто 
из засевших там нетрудовых элементов не заботится. Дом даже не поддерживается 
в порядке. Мало-помалу жилые помещения разрушаются. Штукатурка обваливается, 
тротуары в угрожающем состоянии. Во дворе грязь. Так содержатся дома теми, кто 
небрежно относится к общенародному достоянию, заботясь лишь о личной выгоде.

В основу летней работы входило: физическое 
воспитание, социальное и природоведение. На этих 
принципах была построена вся работа. В области 
физического воспитания следили за привитием ги-
гиенических навыков в ребенке, – опрятность ушей, 
носа; при приходе в сад, дети считают за правило, 
мыть лицо, шею, руки и чистить зубы, а также пе-
ред едой мыть руки. Регулярные прогулки на откры-
том воздухе, подвижные игры с бегом, перебежками 
с мячом и скакалками. В теплые дни переодевались 
в трусики, принимали солнечные ванны. После обе-
да покойные игры в лото и др., рассказывание знако-
мых сказок, наприм. «Деды Пещерные»…

В развитии детской речи вела с ними совместные 
беседы: о городе, деревне, природе, иногда после 
прочитанной сказки, возникали беседы, как напри-
мер: после сказки Андерсена «Маргаритка» была 
беседа, – о цветах, о луге. Заучивали наизусть стихо-
творение «Птичка» («Лети ко мне певунья птичка»), 
«В поле» («Тучка в небе тает»). Иногда сами дети 
рассказывали сказки, а также в зависимости от усло-
вий момента проводила беседы: напр., о Первомай-
ском празднике, о смерти и похоронах Воровского, 
конечно беседы были доступны детского понимания.

Роль руководительницы и создание детского кол-
лектива так тесно связаны между собой, при свобод-
ных занятиях и играх детей, что учесть и выделить 
их можно только отдельными моментами. В начале 
занятий с детьми нами намечался план, по которому 
мы приблизительно и строили работу.

Первой и основной нашей задачей (было) знаком-
ство в отдельности с каждым ребенком, что бы бли-
же к нему подойти и использовать его личный опыт 
и навык мы предоставили ему свободные игры, в ко-
торых для нас уже, каждый ребенок вырисовывался, 
каким он есть по внешнему и внутреннему своему 
содержанию...

В первое время большинство детей играли в оди-
ночку, или же маленькими группками; отнимали 

друг у дружки игрушки и из боязни, что бы у него 
не взяли обратно, прятали их по разным уголкам… 
В сближении детей строительный материал имел 
для организации детского Коллектива огромное зна-
чение. Первоначальные индивидуальные постройки 
стали переходить к коллективным постройкам, для 
общих игр, – например: «автомобили», «поезда», 
«железная дорога», «пароходы»…

Игра «Прыгалки». Вожак игры Костя (4 года). 
К большому столу с обоих сторон приставлены по-
лукругом стульчики; участники игры ходят по сто-
лу, стульчикам и с последнего прыгают на пол; один 
из участвующих, поочереди усаживается на стол 
и протягивая ноги, через которые остальные должны 
проходить не задевая его ног. […]

Игра «Комсомольцы». Леня, Костя и Шура обняв-
шись ходят по комнате и распевают революционные 
песни: «За власть советов», крича «Ура» «мы комсо-
мольцы»!..

После похорон Ленина дети старались сообщить 
друг другу, что они видели как хоронили Ленина. 
Женя заявляет: «Я видела, как везли гроб, и гроб 
был белый и священник шел и плакали все». А Мотя 
говорит: «Нет, гроб был не белый, а красный». Женя 
перебивает его: «Мущины даже плакали… Ленин 
хороший, он помогал, а Троцкого не надо, потому 
что он за жидов».

Леня трет пальцем стену, после чего палец берет 
в рот. «Вот ты умрешь», – говорит Сережа. «Как Ле-
нин? – спрашивает Леня. – И в землю закопают?» 
Сережа серьезно отвечает: «Не в землю, а в гроб».

Женя размахивает руками кому-то хочет доказать: 
«А Бога нет, нет. А вот будешь умирать, вот тогда 
и узнаешь как нет!»

Руководитель Т. Кононенкова

Мария Эндель. 31 мая 2013 г. – http://booknik.ru/
yesterday/lost-books/za-vlast-sovetov/.

За власть советов 
Отчет воспитательницы т. Кононенковой 
о проделанной работе в 3-й группе детского сада № 31 
при МОГЭС в 1923–1924 гг.* 

Декабрь

* Авторская пунктуация и орфография полностью сохранены. * По материалам журнала «Строительство Москвы» за 1924 г.

Москва в 1924 году*
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Плавка асфальта.

Установка мачт для электрического кабеля между Ленинскими (б. Воробьевы-
ми) горами и Рублевской насосной станцией.

Вновь устроенная булыжная мостовая на окраине города, в Дубровках, по Угрешской улице. В этой мест-
ности раньше не было мостовых совсем, осенью и весной проход пешеходов и проезд на экипажах был 
едва возможен.

Работы по устройству местного артезианского водоснабжения в поселке Мос-
совета (Дангауэровская слободка). Пробная откачка воды.
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Выезд Кропоткинской пожарной части на пожар.

Процесс посадки и выборки из печи батонов. Дверка печи, состоящая из двух полотен, открыта. С правой 
стороны от дверки виден фонарь, который служит для освещения печной камеры во время работы.

 В магазине кооператива. М. Калужская, д. 11.
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Сухаревский рынок.

Село Одинцово. Изба-читальня.

Работы по устройству купален на берегу Москвы-реки по Раушской набережной.

Одинцовская школа I ступени. Дети крестьян во время урока.


